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Возвращение Ильи Ковальчука 
 

"Ковальчук может вернуться как Марио Лемье, хотя их сравнивать 
нельзя". Интервью Алексея Ковалева (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Тренер московского "Спартака" Алексей Ковалев в интервью "Матч ТВ" 
поделился мнением о возможном возвращении Ильи Ковальчука в большой 
хоккей.  

перейти к статье 

Канарейкин: Ковальчук был лицом КХЛ, сейчас будет продолжение этой 
истории (Meta Ratings (metaratings.ru)) 
Заслуженный тренер России по хоккею Федор Канарейкин высказался о 
возможном возвращении 40-летнего нападающего Ильи Ковальчука в столичный 
"Спартак".  

перейти к статье 

Плющев о Ковальчуке в "Спартаке": "Он будет значимым на площадке в 
некоторых матчах. Думаю, его берут для задачи взять Кубок Гагарина" 
(Sports.ru) 
Владимир Плющев высказался о возможном возвращении Ильи Ковальчука в 
"Спартак".  

перейти к статье 

Щитов: Ковальчук будет заявкой "Спартака" в борьбе за Кубок Гагарина 
(Чемпионат.com) 
Известный в прошлом защитник ряда клубов КХЛ Никита Щитов 
прокомментировал возможный приход нападающего Ильи Ковальчука в 
"Спартак". 

перейти к статье 

"Это очень похоже на личное дело между "Спартаком" и хоккеистом". 
Агент Дементьев - о возвращении Ковальчука (Sports.ru/tribuna) 
Хоккейный агент Алексей Дементьев в разговоре с Legalbet прокомментировал 
потенциальное возвращение форварда Ильи Ковальчука в московский 
"Спартак". 

перейти к статье 

В "Спартак" чемпион (Известия (iz.ru)) 
Обозреватель "Спорт-Экспресса" Артур Хайруллин - о долгожданном 
возвращении Ильи Ковальчука в родной клуб  

перейти к статье 



 

 

Быков не удивлен, что Ковальчук решил возобновить карьеру в 
"Спартаке": "Такая новость только радует!" (Спорт-экспресс (sport-
express.ru)) 
Бывшей тренер сборной России Вячеслав Быков в комментарии для "СЭ" 
отреагировал на информацию о том, что нападающий Илья Ковальчук 
возобновит игровую карьеру и подпишет контракт со "Спартаком". 

перейти к статье 

"Спартак" подписывает Ковальчука. Хотят повторить чемпионство 
"Авангарда"? (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru)) 
Возвращается спустя 2,5 года без большого хоккея.  

перейти к статье 

Похоже, Ковальчук действительно возвращается в КХЛ. Илья пропустил 
два сезона, но будет тащить "Спартак". (Спорт день за днем 
(sportsdaily.ru)) 
Главная трансферная сага осени в российском хоккее - возвращение Ильи 
Ковальчука.  

перейти к статье 

КХЛ как организация 
 

Вице-президент КХЛ рассказал о реакции лиги на оскорбления фанатов в 
матче "Спартак" - СКА (Чемпионат.com) 
Вице-президент КХЛ по хоккейным операциям Андрей Точицкий рассказал о 
реакции лиги на оскорбления фанатов в матче "Спартак" - СКА (3:2). 

перейти к статье 

Борис Михайлов: "К фантазиям КХЛ отношусь с юмором, футболистам на 
Матче звезд предпочел бы Хоркину и Зайцеву" (Russia-hockey.ru) 
О последних новостях ЦСКА и отечественного хоккея - легендарный снайпер 
армейцев и сборной СССР, экс-главный тренер сборной России, для Russia-
Hockey.ru  

перейти к статье 

Леонид Вайсфельд предложил установить единые правила КХЛ для 
минского "Динамо" (Belarushockey (belarushockey.com)) 
Хоккейный эксперт Леонид Вайсфельд в передаче "Трансферы КХЛ" 
прокомментировал расставание минского "Динамо" с канадским форвардом 
Джемелом Смитом. 

перейти к статье 

КХЛ: новости клубов 
 

Уверенность СКА, осечка "Металлурга", "сухари" Самонова и свитер для 
Бузовой: главные события недели в КХЛ (RT (russian.rt.com)) 
"Металлург" в гостях уступил "Барысу" и прервал серию из 11 побед подряд в 
регулярном чемпионате КХЛ, а "Спартак" и "Лада" потерпели по четыре 
поражения перед наступлением зимы и утратили лидерство в сводной таблице.  

перейти к статье 

Защитник, отмененный в НХЛ, и лучший бомбардир "Барыса": "Ак Барс" 
подписал трех новичков (Казанские ведомости (kazved.ru)) 



 

 

Сразу трех хоккеистов подписал "Ак Барс" за последнюю неделю. Среди них 
один олимпийский чемпион и два легионера.  

перейти к статье 

"Рукастый парень". Шипачев оценил мастерство новичков-легионеров "Ак 
Барса" (Чемпионат.com) 
Нападающий "Ак Барса" Вадим Шипачев оценил уровень мастерства новичков 
команды - форварда Райли Барбера и защитника Митчелла Миллера. 

перейти к статье 

Барбер: "Радулов прекрасный игрок, у него все получится" (Вечерняя 
Казань (evening-kazan.ru)) 
Райли Барбер, нападающий "Ак Барса" поделился мнением о своем 
выступлении в первой бригаде большинства.  

перейти к статье 

Семенов о травме Яшкина: "Будем надеяться, что ничего серьезного" 
(Вечерняя Казань (evening-kazan.ru)) 
Нападающий "Ак Барса" Кирилл Семенов поделился мнением о повреждении 
Дмитрия Яшкина.  

перейти к статье 

Билялетдинов: "Динамика хорошая, но есть еще вопросы, которые надо 
решать" (Вечерняя Казань (evening-kazan.ru)) 
Главный тренер "Ак Барс" Зинэтула Билялетдинов после победы над 
"Автомобилистов" подвел итоги встречи. Отметил, что некоторые вопросы 
исправлять надо, но уже есть хорошая динамика.  

перейти к статье 

Зинэтула Билялетдинов: "Нет никакого кризиса" (Бизнес Online (business-
gazeta.ru)) 
Главный тренер "Ак Барса" Зинэтула Билялетдинов после победы в домашнем 
матчем регулярного чемпионата КХЛ против "Автомобилиста" (3:2) 
прокомментировал игру своей команды.  

перейти к статье 

"Ак Барс" надолго потерял своего лучшего снайпера? Яшкина увезли в 
больницу прямо во время матча (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru)) 
Проблемы с плечом. 

перейти к статье 

Смешное прозвище, лучший по пасам и похвала от Билялетдинова. Как 
Миллер дебютировал за "Ак Барс" (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru)) 
Помог новой команде одержать третью победу подряд. 

перейти к статье 

Интервью с Василием Демченко об уходе из "Авангарда" и "Адмирале", 30 
ноября 2023 года (Чемпионат.com) 
Новобранец "Адмирала" рассказал о своем обмене из "Авангарда" и отсутствии 
каких-либо психологических проблем. 

перейти к статье 



 

 

"ХБ": Что, если бы минское "Динамо" состояло из одних белорусов? 
(Belarushockey (belarushockey.com)) 
Телеграм-канал "Хоккейный Бульбаш" рассказал, как бы выглядел состав 
минского "Динамо" из одних белорусов. 

перейти к статье 

"Молодежь сейчас играет в ведущих звеньях ЦСКА - это огромный шанс, 
нужно показывать лучший хоккей" - форвард Долженков (Матч ТВ 
(matchtv.ru)) 
Нападающий системы московского ЦСКА Кирилл Долженков в разговоре с "Матч 
ТВ" назвал огромным шансом возможность выходить на лед в ведущих 
сочетаниях в своем клубе. 

перейти к статье 

Олег Браташ: "Перед сезоном четвертое мест "Лады" не планировали. 
Планировали только первое" (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru)) 
Главный тренер "Лады" Олег Браташ высказался после поражения от "Салавата 
Юлаева" (2:5) в матче регулярного чемпионата КХЛ. 

перейти к статье 

"Металлург" демонстрирует, что можно сочетать победы и наигрывание 
молодежи. Это пример другим клубам (Allhockey (allhockey.ru)) 
"Магнитка" в порядке. 

перейти к статье 

Разин о завершении победной серии: "Металлургу" надо было опуститься 
на землю (Allhockey (allhockey.ru)) 
Главный тренер "Металлурга" Андрей Разин прокомментировал поражение от 
"Барыса" (2:5) в матче Фонбет чемпионата КХЛ. 

перейти к статье 

Мамбеталиев рассказал о сенсации в КХЛ, новом защитнике и обмене 
Паскуале (Vesti.kz) 
Исполняющий обязанности главного тренера "Барыса" Галым Мамбеталиев 
прокомментировал победу над "Металлургом" в регулярном чемпионате 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) 

перейти к статье 

Нападающий "Куньлуня" Локхарт Лукас: "Мы можем обыграть любую 
команду - главное придерживаться своей системы" (Спорт-экспресс 
(sport-express.ru)) 
Нападающий "Куньлуня" Локхарт Лукас, оформивший дубль в матче ФОНБЕТ 
Чемпионата КХЛ против "Спартака" (4:3), прокомментировал игру. 

перейти к статье 

Хоккеист Усманов рассказал, что был рад вернуться в родные Мытищи на 
матч с "Куньлунем" (ТАСС) 
Форвард "Спартака" в матче КХЛ, который прошел в четверг, отметился 
заброшенной шайбой 

перейти к статье 



 

 

Артем Батрак: "Отъезд Фукале скажется на "Тракторе", но важнее 
человеческие отношения" (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Хоккейный эксперт Артем Батрак прокомментировал отъезд основного вратаря 
"Трактора" Зака Фукале.  

перейти к статье 

Роскошный ноябрь "Авангарда". Ярко обыгрывали всех подряд, 
забрались на верхушку Востока (Sports.ru/tribuna) 
Ноябрь у "Авангарда" получился роскошным, если смотреть на результат.  

перейти к статье 

КХЛ: судейство 
 

Панин - об удалениях в матче с "Ладой": "Хотел попросить судей 
отправить меня в раздевалку до конца матча" (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru)) 
Защитник "Салавата Юлаева" Григорий Панин прокомментировал сегодняшнюю 
победу над "Ладой" в домашнем матче регулярного чемпионата КХЛ (5:2).  

перейти к статье 

Трансферы клубов 
 

Переход Линдена Вея в "Авангард" сорвался. Клуб не смог перевести 
деньги "Мангейму" из-за санкций ("Вброс по борту") (Sports.ru) 
Переход форварда Линдена Вея в "Авангард" сорвался.  

перейти к статье 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Ставки на Кубок Вызова МХЛ: эксперты верят в Запад (Молодежная 
хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
В преддверии Кубка Вызова, который состоится 3 декабря в Туле, эксперты 
сделали свои прогнозы на противостояние сборных Западной и Восточной 
конференций.  

перейти к статье 

Состав Востока на Кубок Вызова: связка из Магнитогорска и 
непробиваемый Волохин (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
Официальный сайт МХЛ представляет сборную Западной Восточной 
конференции на матч сильнейших игроков Лиги.  

перейти к статье 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Молодые вратари, сыгранная оборона, опыт и универсальность в атаке - 
сборная Востока на Матче Звезд ЖХЛ (Женская хоккейная лига (whl.khl.ru)) 
Официальный сайт Лиги продолжает знакомить с участниками предстоящего 
Матча Звезд ЖХЛ, который пройдет 2 декабря в Туле. 

перейти к статье 

Федерация хоккея России 



 

 

 

Сборная Китая отказалась от участия в Кубке Первого канала из-за 
национального чемпионата (ТАСС) 
Турнир пройдет в Санкт-Петербурге с 14 по 17 декабря 

перейти к статье 

 
Сборная России по хоккею 

 

Сборная Финляндии откажется от участия в Кубке мира в случае допуска 
российских хоккеистов (ТАСС) 
Как сообщает газета Iltalehti, соответствующее сообщение было получено от 
финской федерации хоккея 

перейти к статье 

Хоккейный Кубок мира - 2025 под угрозой (Газета.Ru) 
Сборная Финляндии по хоккею может отказаться от участия в Кубке мира - 2025, 
если на турнир будет допущена российская команда. 

перейти к статье 

"Хозяин дал команду, и все пошли". Быков - об отказе сборной 
Финляндии играть с Россией (Чемпионат.com) 
Бывший главный тренер сборной России Вячеслав Быков оценил решение 
Финской хоккейной ассоциации отказаться от участия в Кубке мира, если там 
будет выступать сборная России. 

перейти к статье 

Быков объяснил отказ Финляндии участвовать в Кубке мира в случае 
допуска России (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Бывший тренер сборной России Вячеслав Быков в комментарии для "СЭ" 
отреагировал на новость о том, что сборная Финляндии пропустит Кубок мира по 
хоккею, если будет допущена Россия. 

перейти к статье 

Назаров ответил на решение финнов фразой про женщин с низкой 
социальной ответственностью (Чемпионат.com) 
Известный тренер Андрей Назаров прокомментировал решение Финской 
хоккейной ассоциации отказаться от участия в Кубке мира, если в нем примет 
участие сборная России. 

перейти к статье 

Кожевников - об отказе Финляндии играть с Россией: мы их научили 
хоккею, а они подонки (Чемпионат.com) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников оценил решение 
Финской хоккейной ассоциации отказаться от участия в Кубке мира, если там 
будет выступать сборная России. 

перейти к статье 

Молодежная сборная России по хоккею 
 

Состав сборной России на Кубок Первого канала - 2023, что это за 
команда, кто сыграет, "Россия 25" (Чемпионат.com) 
Изучаем состав сборной на матчи в Петербурге с 14 по 17 декабря. 



 

 

перейти к статье 

Почему "Россия 25" так называется, если 15 игроков из ее состава старше 
25 лет? (Sports.ru/tribuna) 
Роман Ротенберг, главный тренер сборной с названием "Россия 25", объявил 
список игроков на Кубок Первого канала (14-17 декабря, Санкт-Петербург).  

перейти к статье 

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
Панарин лидирует в рейтинге претендентов на приз самому ценному 
игроку НХЛ (Forbes (forbes.ru)) 
Сайт Национальной хоккейной лиги (НХЛ) поместил нападающего "Рейнджерс" 
Артемия Панарина на первое место в рейтинге кандидатов на премию "Харт 
Трофи", вручаемую самому ценному игроку регулярного сезона НХЛ.  

перейти к статье 

Сменили тренера и ждут Ахтямова с топовой молодежью из Казани. Итоги 
первой половины сезона для "Нефтяника" (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru)) 
Как решится тренерский вопрос? 

перейти к статье 

"Тренер спросил, почему постригся Панарин, и рассмеялся: "Вы, русские, 
- сумасшедшие. Но я вас люблю" (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Огненное интервью с защитником "Филадельфии" Егором Замулой - о сборной, 
скандалах на МЧМ, Ларионове, Торторелле и Иване Федотове.  

перейти к статье 

Убедителен на льду (Российская газета) 
Панарина назвали главным фаворитом на звание самого ценного игрока сезона 
НХЛ 

перейти к статье 

"У нас это в крови": зачем дерутся хоккеисты и почему им разрешено 
(NEWS.ru) 
Форвард ХК "Детройт Ред Уингз" Клим Костин провел короткую, но эффектную 
драку с канадцем Уиллом Кайли из "Нью-Йорк Рейнджерс" в матче НХЛ.  

перейти к статье 

Главный тренер "Филадельфии" Торторелла назвал Мичкова "безумным 
русским" (Чемпионат.com) 
Главный тренер "Филадельфии Флайерз" Джон Торторелла назвал российского 
нападающего Матвея Мичкова "безумным русским".  

перейти к статье 

Александр Овечкин: "Хочу сыграть на Олимпиаде и познакомиться с 
Майклом Джорданом" (Спорт-экспресс) 
Эксклюзивное интервью легендарного форварда 

перейти к статье 



 

 

Три главных российских открытия "регулярки" НХЛ. (Спорт день за днем 
(sportsdaily.ru)) 
Неожиданный успех - это всегда приятно.  

перейти к статье 

Лучшего игрока "Омских Крыльев" неожиданно продали в Тулу (РИА 
ОмскИнформ (omskinform.ru)) 
Лучшего игрока "Омских Крыльев" неожиданно продали в Тулу  

перейти к статье 

Силаев - 4-й в рейтинге драфта НХЛ-2024 от Крэйга Баттона, Демидов - 6-й, 
Чернышов - 14-й (Sports.ru) 
Антон Силаев вошел в рейтинг драфта НХЛ-2024 от эксперта TSN Крэйга 
Баттона 

перейти к статье  

Разное 
 

"Сибур Холдинг" стал генеральным спонсором хоккейного "Спартака" 
(Meta Ratings (metaratings.ru)) 
Как стало известно Metaratings.ru, ПАО "Сибур Холдинг" стал генеральным 
спонсором ХК "Спартак".  

перейти к статье 

В эфире челябинского стрим-шоу отметят Всероссийский День хоккея 
(Вечерний Челябинск (vecherka.su)) 
О любимой игре южноуральцев будут говорить все гости студии  

перейти к статье 

Всероссийский день хоккея отметят 1 декабря на стенде Петербурга на 
выставке-форуме "Россия" (Вечерка (vecherka-spb.ru)) 
Всероссийский день хоккея отметят 1 декабря на стенде Северной столицы на 
выставке-форуме "Россия", которая проходит на ВДНХ в Москве.  

перейти к статье 

Дмитрий Юдин развесит по Казани кормушки для птиц от болельщиков 
"Ак Барса" (Вечерняя Казань (evening-kazan.ru)) 
"Ак Барс" приглашает всех болельщиков принять участие в акции.  

перейти к статье 

Щитов - о КПК: в сборной Китая ничего интересного для нас нет, это 
больше политика (Чемпионат.com) 
Хоккейный эксперт Никита Щитов оценил то, что на Кубке Первого канала примет 
участие сборная "Звезды и ВХЛ", составленная из ведущих молодых игроков 
клубов КХЛ и ВХЛ, которая заменит сборную Китая. 

перейти к статье 

Тандем бизнеса и спорта (Труд (trud.ru)) 
Партнерство НК "Роснефть" и ХК ЦСКА возвращает былую славу легендарной 
школе мастеров хоккея на льду  

перейти к статье 



 

 

Только трус не играет в хоккей - отмечаем Всероссийский день хоккея 
(Life.ru) 
Хоккей - всенародно любимая игра в нашей стране и одна из популярнейших в 
мире.  

перейти к статье 



 

 

ТЕКСТЫ СООБЩЕНИЙ 
 

Возвращение Ильи Ковальчука 
 

"Ковальчук может вернуться как Марио Лемье, хотя их сравнивать 
нельзя". Интервью Алексея Ковалева (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 30 
ноября 2023) 
Тренер московского "Спартака" Алексей Ковалев в интервью "Матч ТВ" 
поделился мнением о возможном возвращении Ильи Ковальчука в большой 
хоккей.  
Сразу скажу: ничего не стоит за слухами о том, что Илья Ковальчук уже все 
решил со "Спартаком", и его возвращение уже состоялось. 
Пока нет, и Кови еще будет общаться с руководством "красно-белых", причем 
даже приедет в Санкт-Петербург, где встретится с Алексеем Жамновым в рамках 
"Матча звезд" КХЛ (8-10 декабря). 
Да, "Матч ТВ" уже сообщал много раз, что Ковальчук сближается со "Спартаком", 
и он уже выполнил программу подготовки, набрав физическую форму. Но 
договоренности нет, контракт не подписан, и о самом факте пока говорить рано. 
Поэтому беседа с тренером "Спартака" по нападающим Алексеем Ковалевым 
шла в сослагательном наклонении. 
И еще один инсайд - сообщалось, что в "Спартак" может перейти центрфорвард 
Михаил Мальцев, который теперь выступает в фарм-клубе "Лос-Анджелеса". По 
нашей информации, "красно-белые" ему дают 15 млн рублей, обещают место в 
первом звене, пока травмирован Иван Морозов. 
Но Мальцев еще думает, потому что столько же денег он зарабатывает в 
Северной Америке. А если уехать оттуда, то в систему НХЛ больше не 
вернешься - все свои шансы этот нападающий уже истратил. 
Из этого интервью Алексея Ковалева вы узнаете: 
почему "Спартак" так часто пропускает в большинстве, и что с этим делать; 
не рухнут ли "красно-белые" без Ивана Морозова; 
как возвращать в состав Илью Ковальчука; 
и чем его история похожа на возвращение Марио Лемье; 
вернут ли Россию однажды на Кубок мира по хоккею. 
И будем смотреть матчи "Спартака" - сегодня "красно-белые" сыграют в 
Мытищах против "Куньлуня". А в этом клубе Ковалев работал несколько лет. И в 
Мытищи приезжал, еще когда как хоккеист подписывал контракт с "Атлантом". 
"У нас хорошая команда, без Морозова мы не рухнем" 
 - "Спартак" в последнее время потерял стабильность. Была серия из трех 
поражений подряд, и меня удивило, что вы проиграли СКА (2:3), пропустив 
решающий гол, когда играли в большинстве. Ну как это возможно?  
 - Мы много об этом говорим, и нам нужно играть более ответственно. Мы не 
пытаемся давить на ребят, чтобы они замыкались на том, как бы опять не 
сделать ошибку в большинстве... 
- Да, со "Спартаком" в этом сезоне такое случалось уже семь раз. Больше в КХЛ 
только у "Куньлуня" (8).  
 - С другой стороны, я повторю, что должна быть ответственность. Потому что 
все понятно, когда мы хотим контролировать шайбу и ее разыгрывать. Но есть 
определенные вещи, что можно делать, а что нельзя. 
Бывают такие моменты, которые уже случились. Ну что теперь? Значит, надо 
делать выводы, относясь по-другому к этой ситуации. При этом со СКА мы играли 
в открытый хоккей - много моментов было как в те, так и в другие ворота. Но 
Питер использовал все наши ошибки, а мы не использовали все их. Тут такие 



 

 

матчи идут, что кто больше чужих ошибок наловит, чтобы из них выгоду извлечь, 
тот и победит. Вот, стараемся это делать. 
 - Не рухнет ли "Спартак" из-за травмы центрфорварда первого звена Ивана 
Морозова? На нем держалась супертройка с Николаем Голдобиным и Павлом 
Порядиным.  
 - Нет у нас такой боязни, у нас хорошая команда. Но при этом нет такой 
возможности, чтобы у нас в запасе сидело еще 20 человек. выбор не очень 
большой, но мы достаточно смогли натренировать состав, чтобы "Спартак" 
держался на плаву. 
Конечно, может, мы теперь не будем забивать по пять-шесть голов. Но нам 
должно хватать для того, чтобы побеждать в матчах и показывать свой хоккей. 
Мы можем обыграть любого соперника даже при травмах, теряя игроков. Дай бог, 
этого больше не будет происходить. Но все равно, травмы случаются, это 
неизбежно. Что ж, мы должны побеждать так, при этих обстоятельствах. Просто 
надо немного ответственнее относиться к определенным моментам, которые мы 
иногда допускаем. 
 - Что вы скажете об омской супертройке Ткачев - Спунер - Буше? Она затмила 
спартаковское звено?  
 - Я не знаю, не очень пристально смотрю матчи "Авангарда". Мне хватает хоккея 
"Спартака", погружаюсь в него очень глубоко. Я пытаюсь больше уделить 
внимания нашим ребятам - надо работать с ними, развивать, смотреть видео. 
Давать определенные вещи, навыки. На остальные команды не хватает времени, 
честно. 
- Очень близок к переходу в "Спартак" Илья Ковальчук. Это пока не состоялось, 
но возвращение Кови очевидно. Нюансы утрясут в первой половине декабря. 
Какая может быть роль у Ковальчука в вашей команде - четвертое звено и 
большинство?  
- Во-первых, вы сами понимаете, что человек давно уже не играл. Ему 
потребуется время, чтобы вернуться на свой уровень. Может быть, Илья не 
будет играть в основных тройках. Но я думаю, что форвард такого калибра 
всегда может помочь, даже выходя в большинстве. Потому что все равно есть 
навык, видение площадки. 
Может, поначалу Илья будет где-то уступать в скорости. Все вокруг будет 
казаться быстрее. Я вспоминаю из своего опыта, когда сам возвращался в хоккей 
после большого перерыва. Это не так легко, и матчей пять уйдет на адаптацию. 
Но если Ковальчук в самом деле вернется, то будем постепенно вводить его в 
игру, использовать его лучшие качества. А там посмотрим. 
 - Вы были в "Питтсбурге", когда 27 декабря 2000 года в большой хоккей спустя 
три с половиной сезона вернулся Марио Лемье. В первом же матче вы обыграли 
"Торонто" (5:0), а Супер Марио набрал 3 (1+2) очка. Эти истории похожи?  
 - Этих игроков нельзя сравнивать. Лемье совсем другого стиля, с другим опытом. 
Не скажу, что Илья хуже Марио. Но все равно они рядом не стоят. Ковальчук 
обладает своими навыками, как он умеет забивать и обыгрывать. Ну, а Лемье 
прекрасно чувствует, где быть на площадке, когда находится в зоне соперника - 
как открыться, куда отдать. У него очень хороший тайминг во всех отношениях. 
Еще нюанс в том, что когда вернулся Лемье, то он играл с теми хоккеистами, с 
которыми выступал раньше. Ягр, другие чехи, я - он всех знал, и тот "Питтсбург" 
имел в составе много классных мастеров мирового масштаба. Ему было проще 
вернуться, потому что Марио хотел больше подыгрывать, чем брать инициативу 
на себя. 
Илье придется играть немного иначе. С возвращением ему где-то надо будет 
действовать первым темпом. А мы как тренеры будем искать варианты, чтобы 



 

 

кто-то ему подыгрывал и помогал быстрее вернуться. Но это кропотливая 
работа, и на нее в любом случае уйдет какое-то время. 
 - Вы сильно удивились, когда Марио вернулся?  
 - Да нет, почему? Я играл с ним, мы были вместе в команде. Видел ажиотаж, 
который начал подниматься, когда только появились слухи, что Лемье может 
вернуться. Мы понимали в "Питтсбурге", как для него это важно, что он хочет 
сохранить команду. И он хотел вернуться не просто как известный хоккеист, но 
действующий игрок, который что-то умеет на льду и может показать эти сильные 
качества, как он делал всегда по карьере. В этом смысле Лемье и Ковальчук 
похожи. 
Ну, а ребята делали все, чтобы Лемье тогда забил и отдал. Ему очень сильно 
помогали. И там был такой крутой "Питтсбург" по составу, что даже после трех с 
половиной лет паузы большой мастер мог быть результативен. Ну, а у Ильи в 
"Спартаке" не будет молодого Ягра рядом. Но все равно, его можно будет где-то 
подпустить с нашим первым звеном. Там есть ребята с определенными 
навыками, у которых и техника есть, и скорость. 
В общем, найдем правильное сочетание под Ковальчука. Главное, чтобы Илья в 
самом деле вернулся. Этого же пока не произошло. А варианты мы найдем. 
"Не думаю, что в Питтсбурге поднимут мой свитер" 
 - Вы играли на Кубке мира в 2004 году. Теперь НХЛ хочет проводить этот турнир 
без россиян. Как вы к этому относитесь? И может ли Кубок мира быть крутым в 
будущем?  
 - Если в Кубке мира будут играть все сильнейшие, как в Кубке Канады в 1987 
году - то да. Вообще такие большие крупные турниры всегда полезны. Главное, 
чтобы сборную России пустили туда играть. А то мы сейчас в Санкт-Петербурге 
находимся, и тут в соперниках кто нам светит на турнире в декабре? Китай, 
Казахстан и Белоруссия. 
 - А что плохого в сборной Китая? Вот недавно "Куньлунь" победил "Ак Барс".  
 - Ну это не показатель. Я не считаю такие турниры серьезными. Лучше играть 
со шведами, финнами, канадцами, американцами. И пусть это будет Кубок мира. 
Я надеюсь, что однажды мы к этому придем. 
 - Свитер Яромира Ягра скоро поднимут в Питтсбурге. А ваш свитер там будет?  
 - Я думаю, что нет - не поднимут. Очень сильно удивлюсь, если это произойдет. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1987457_Kovalchuk_mozhet_vernutsa_ka
k_Mario_Lemje_khota_ih_sravnivat_nelza_Intervju_Alekseja_Kovaleva 

К заголовкам сообщений 

Канарейкин: Ковальчук был лицом КХЛ, сейчас будет продолжение этой 
истории (Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 30 ноября 2023) 
Заслуженный тренер России по хоккею Федор Канарейкин высказался о 
возможном возвращении 40-летнего нападающего Ильи Ковальчука в столичный 
"Спартак".  
"Это будет хорошо. Про Ковальчука давно все сказано, про его карьеру все 
знают. Будет хорошая история, если Илья, будучи воспитанником московского 
"Спартака" завершит свою блестящую карьеру в родном клубе. Для 
сегодняшнего поколения будет хорошо, они будут видеть звезду в составе 
команды. В КХЛ сейчас нет много ярких игроков, в свое время он являлся лицом 
лиги, сейчас будет продолжение этой истории. 
Сейчас травмирован основополагающий игрок команды - Иван Морозов, который 
занимал центр первого звена. Я вижу, что тренерский штаб найдет место для 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1987457_Kovalchuk_mozhet_vernutsa_kak_Mario_Lemje_khota_ih_sravnivat_nelza_Intervju_Alekseja_Kovaleva
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1987457_Kovalchuk_mozhet_vernutsa_kak_Mario_Lemje_khota_ih_sravnivat_nelza_Intervju_Alekseja_Kovaleva


 

 

Ковальчука. Находиться и играть с таким игроком будет большой школой для 
спартаковских игроков. 
Возраст Ковальчука? Он себя хорошо держит, в хорошем физическом состоянии. 
Я не думаю, что ему потребуется много времени для того набрать ритм и 
кондиции. В решающих матчах он принесет пользу команде, потому что он умеет 
играть решающие игры. Тренерский штаб найдет ему место", - сказал 
Канарейкин Metaratings.ru. 
Ковальчук выступал за "красно-белых" в начале своей профессиональной 
карьеры с 1999 по 2001 год, после чего перешел в клуб НХЛ "Атланта Трэшерз". 
Ранее "СЭ" сообщил, что Ковальчук намерен возобновить карьеру и подпишет 
контракт со "Спартаком". Агент хоккеиста в комментарии Metaratings.ru не стал 
подтверждать возможное возвращение игрока. 

https://metaratings.ru/news/kanareikin-kovalchuk-byl-licom-kkhl-seichas-budet-
prodolzhenie-etoi-istorii-310587/ 

Похожие сообщения (3): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 30 ноября 2023 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 30 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Плющев о Ковальчуке в "Спартаке": "Он будет значимым на площадке в 
некоторых матчах. Думаю, его берут для задачи взять Кубок Гагарина" 
(Sports.ru, Москва, 30 ноября 2023) 
Владимир Плющев высказался о возможном возвращении Ильи Ковальчука в 
"Спартак".  
"Видимо, это решение Ильи и "Спартака". Илья считает, что он готов к сезону, 
что он готов помочь "Спартаку". Ну, флаг ему в руки. Это человек достаточно 
высокого уровня, в некоторых матчах он будет значимым на площадке.  
Не рискует ли "Спартак" нарушить уже налаженные связи в команде? Это 
решение руководства и тренерского штаба, все-таки они не кота в мешке берут. 
Они же не шаляй-валяй занимаются селекционной работой. 
Думаю, Ковальчука берут для задачи взять Кубок Гагарина. Посмотрим, 
насколько он сможет справиться с этой задачей", - сказал бывший тренер 
сборной России Владимир Плющев.  

https://www.sports.ru/hockey/1115675023-plyushhev-o-kovalchuke-v-spartake-on-
budet-znachimym-na-ploshhadke-v-n.html 

Похожие сообщения (2): 

• Sports.ru/tribuna, Москва, 30 ноября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Щитов: Ковальчук будет заявкой "Спартака" в борьбе за Кубок Гагарина 
(Чемпионат.com  , Москва, 30 ноября 2023) 
Известный в прошлом защитник ряда клубов КХЛ Никита Щитов 
прокомментировал возможный приход нападающего Ильи Ковальчука в 
"Спартак". 
"Я вижу Ковальчука в роли очень сильного помощника в раздевалке и на 
скамейке. Конечно, ему понадобится много времени, так как он достаточно 
пропустил. Но Илья по своей натуре - лидер. Таких лидеров у нас в лиге очень 
мало. В этом плане он очень поможет, в том числе и молодым ребятам. Такая 
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фигура очень нужна команде. Если он подпишет контракт, то это будет хорошей 
заявкой "Спартака" в борьбе за Кубок Гагарина".  

https://www.championat.com/hockey/news-5339466-schitov-kovalchuk-budet-
zayavkoj-spartaka-v-borbe-za-kubok-gagarina.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

"Это очень похоже на личное дело между "Спартаком" и хоккеистом". 
Агент Дементьев - о возвращении Ковальчука (Sports.ru/tribuna, Москва, 30 
ноября 2023) 
Хоккейный агент Алексей Дементьев в разговоре с Legalbet прокомментировал 
потенциальное возвращение форварда Ильи Ковальчука в московский 
"Спартак". 
"Такое возвращение Ильи Ковальчука достаточно необычная ситуация для 
хоккея. Это очень похоже на личное дело между Ильей и руководством команды. 
Надеюсь, что Ковальчук находится в хорошей форме, чтобы играть на уровне 
КХЛ в таком возрасте после длительного перерыва, и не получит никаких травм. 
Главное, чтобы у всех ожидание от возвращения Ковальчука совпало с 
реальностью. Возможно, это все делается в качестве красивой акции, 
приуроченной к завершению карьеры в родном клубе Ильи. Но, что Ковальчук 
хочет получить от возвращения, знают только сам игрок и клуб. 
Ковальчук, безусловно, очень значимая фигура для российского хоккея. Он до 
сих пор является кумиром для многих молодых игроков, которые только приходят 
на лед и желают быть похожими на Илью Ковальчука игрой и отношением к 
спорту. 
Мне повезло, что Илью я знаю практически с детства, был знаком с его семьей. 
Он - однозначно большое явление в российском спорте. Но главное, чтобы 
Ковальчук осознавал все риски, на которые он идет, возвращаясь в большой 
хоккей. Это ключевое. Если же он считает, что сможет потянуть уровень КХЛ, а 
"Спартак" видит данное взаимодействие полезным для клуба, то могу только 
поддержать такое решение". 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/legalbetnews/3206778.html 

К заголовкам сообщений 

В "Спартак" чемпион (Известия (iz.ru), Москва, 30 ноября 2023) 
Обозреватель "Спорт-Экспресса" Артур Хайруллин - о долгожданном 
возвращении Ильи Ковальчука в родной клуб  
Илья не играл в хоккей два с половиной года. В последний раз Ковальчук 
выходил на лед в официальном матче 28 апреля 2021 года. В тот день его 
"Авангард" в шестом матче финала Кубка Гагарина победил ЦСКА в Балашихе, 
и капитан омичей в третий раз за карьеру поднял над головой Кубок Гагарина. С 
тех пор героя Квебека-2008 мы на льду не видели, но и официальных заявлений 
об уходе из большого спорта Илья не делал. 
По данным "Спорт-Экспресса", Ковальчук все-таки принял решение о 
продолжении игровой карьеры. В 40 лет легендарный форвард возвращается в 
родной "Спартак" (воспитанник клуба, в составе которого дебютировал на 
профессиональном уровне в 1999 году и играл до 2001-го), с которым подпишет 
контракт до конца нынешнего сезона. Похожая ситуация была и в "Авангарде", 
только тогда Ковальчук ехал к одному хорошо знакомому тренеру - Бобу Хартли, 
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а теперь - к другому, Алексею Жамнову ("Ждем встречи с Ковальчуком. Мы пока 
ничего не подписали, ни о чем не говорили. Звоните, когда будет все подписано 
и обговорено", - прокомментировал ситуацию наставник красно-белых). 
Не секрет, что именно фигура тренера сыграла важную роль в решении 
звездного нападающего. Сложно предугадать, в каком физическом состоянии 
находится форвард, но в одном можно не сомневаться: Ковальчук точно станет 
лидером команды в раздевалке и настоящим капитаном. На маленьких 
площадках куда важнее мастерство, которое у ветерана точно никуда не 
испарилось. 
 - Такая новость нисколько не удивляет, а только радует, - признался "Известиям" 
бывший тренер сборной России Вячеслав Быков. - Зная Илью как игрока-
профессионала и как личность, уверен, что его решение было взвешенным и 
обдуманным. Те эмоции, которые он получал во время карьеры, очень трудно 
найти в обыденной жизни. Тот адреналин, который не отпускает игрока на 
"пенсию". Его большой опыт очень пригодится игрокам "Спартака"! Он будет 
подспорьем тренерскому штабу, находясь на льду с командой. А для любителей 
хоккея, болельщиков и фанатов клуба это дополнительная мотивация 
поддерживать свою команду и ходить на матчи. Можно только пожелать Илье 
удачи и порадоваться возможности увидеть игру большого мастера. 
Повторится ли победная история с "Авангардом"? Шансы у "Спартака" с 
подписанием Ильи и вероятным трансфером центрфорварда Михаила 
Мальцева из системы "Лос-Анджелеса" только возрастают. Команда Жамнова 
впечатлила всех в первой половине регулярки ярким комбинационным хоккеем, 
особенно мощно выглядела тройка Николай Голдобин - Иван Морозов - Павел 
Порядин. Но с травмой центра дела пошли похуже. Тем не менее главный тренер 
ищет варианты и в матче с "Автомобилистом" даже разбил Голдобина и 
Порядина по разным звеньям. 
Конкуренты тоже набирают ход. Победную серию выдал СКА, очень зрелую игру 
демонстрируют "Локомотив" и московское "Динамо", потихоньку выбирается из 
болота неудач ЦСКА. Только в Западной конференции у "Спартака" как минимум 
пять очень серьезных соперников, не забываем и о "Торпедо" Игоря Ларионова. 
Но с подписанием Ковальчука красно-белые добавляют очень важный элемент - 
победный опыт. Причем такой, которого нет практически ни у кого в лиге. 

https://iz.ru/1613508/artur-khairullin/v-spartak-chempion 

К заголовкам сообщений 

Быков не удивлен, что Ковальчук решил возобновить карьеру в 
"Спартаке": "Такая новость только радует!" (Спорт-экспресс (sport-
express.ru), Москва, 30 ноября 2023) 
Бывшей тренер сборной России Вячеслав Быков в комментарии для "СЭ" 
отреагировал на информацию о том, что нападающий Илья Ковальчук 
возобновит игровую карьеру и подпишет контракт со "Спартаком". 
Ранее "СЭ" сообщил, что в ближайшее время 40-летний россиянин заключит 
соглашение с красно-белыми. 
"Такая новость нисколько не удивляет, а только радует! Зная Илью, как игрока-
профессионала и как личность, уверен, что его решение было взвешенным и 
обдуманным. Те эмоции, которые он получал во время карьеры, очень трудно 
найти в обыденной жизни. Тот адреналин, который не отпускает игрока на 
"пенсию". Его большой опыт очень пригодится игрокам "Спартака"! Он будет 
подспорьем тренерскому штабу, находясь на льду с командой! А для любителей 
хоккея, болельщиков и фанатов клуба это дополнительная мотивация 
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поддерживать свою команду и ходить на матчи. Можно только пожелать Илье 
удачи, и порадоваться возможности увидеть игру большого мастера!" - сказал 
Быков "СЭ". 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/bykov-ne-udivlen-chto-kovalchuk-
reshil-vozobnovit-kareru-v-spartake-2151907/ 

К заголовкам сообщений 

"Спартак" подписывает Ковальчука. Хотят повторить чемпионство 
"Авангарда"? (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), Казань, 30 
ноября 2023) 
Возвращается спустя 2,5 года без большого хоккея.  
КХЛ не стоит на месте и продолжает радовать болельщиков громкими 
новостями. Ранее стало известно, что один из главных игроков в истории 
современной России Илья Ковальчук вот-вот должен подписать контракт со 
"Спартаком", в которым он начинал свою карьеру. История с его возвращением 
длится уже долго. 2,5 года Ковальчук не играл в хоккей. 
Пока непонятно, чем он добавит лучшему нападению КХЛ в игровом плане. Зато 
он точно привнесет в "Спартак" недостающий кубковый опыт, как уже делал это 
в "Авангарде". 
Почему сейчас? 
Еще в январе 2023 Ковальчук непрозрачно намекнул, что карьеру он все же 
завершил, просто неофициально. "Сейчас практически весь хоккей отодвинул на 
второй план. У меня нет такого желания, что я что-то упустил или я скучаю 
сильно. Я правду говорю. Думаю, что все прекрасно понимают. Я не могу просто 
прийти и отбывать номер", - говорил он. Последний год Ковальчук больше 
занимался детьми, личной жизнью, участвовал в благотворительности и гала-
матчах. Например, в августе сыграл в прощальном матче Даниса Зарипова в 
Казани вместе с другими нашими суперзвездами. Сам он при этом отмечал, что 
подобные мероприятия - "не его тема". 
Но в том же августе Илья перевернул тезис о неофициальном завершении в 
обратную сторону. "Посмотрим. Ничего не будем загадывать, тем более сейчас 
в "Спартак" пришел хороший тренер, набрали сильных ребят, тренируются", - 
сказал Ковальчук, чем и вернул интригу с возвращением в родной клуб в новом 
сезоне, которая достигла пика сейчас. "Я на это очень надеюсь. Он настоящая 
машина, может еще играть и играть. Я смотрел прощальный матч Зарипова и 
могу сказать, что Ковальчук в хорошей форме", - не оставался в стороне даже 
новый центрфорвард красно-белых Александр Бурмистров. Фактуры добавляло, 
что на протяжении осени Илья несколько раз встречался с Алексеем Жамновым. 
"Мы поговорили. И еще поговорим. Для меня все понятно. Но конкретный 
разговор у нас состоится в начале декабря. Мы и роль Ковальчука в "Спартаке" 
понимаем. Но нужно сесть и обговорить все нюансы, когда Илья будет готов по 
физике. Пока мы общаемся, разговариваем. У него есть интерес, у нас - тоже. 
Мы знаем, что нам необходимо усиление. Поэтому мы ищем варианты", - говорил 
неделю назад главный тренер "Спартака". 
Одну из последних точек поставил громким инсайдом "Спорт-Экспресс", заявив, 
что Ковальчук уже вот-вот подпишет контракт до конца года. Подобной 
конкретики в прессе по поводу продолжения его карьеры ранее не было. 
Зачем Ковальчук "Спартаку"?  
Меньше, чем через месяц (27 декабря) в КХЛ наступит дедлайн, и клубы больше 
не смогут не только обмениваться, но и подписывать свободных агентов. А 
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"Спартак", по заявлениям того же Жамнова, как раз ищет усиление. Вдобавок, 
вернуться Ковальчуку именно сейчас - наиболее оптимальный вариант.  
В предыдущие два сезоне красно-белые играли блекло, а в прошлом так и вовсе 
не попали в плей-офф. Все изменилось с приходом Жамнова, налаживанием 
атакующей системы и появлением супертройки Николай Голдобин - Иван 
Морозов - Павел Порядин, которые вместе набрали уже 119 очков. За первые 
три месяца регулярки "Спартак" уже успел доказать свою состоятельность и 
притязания на плей-офф. В 37 матчах красно-белые набрали 51 очко и идут в 
лидерах Западной конференции. "Спартак" - самая побеждающая команда лиги 
(24) с отрывом с самым мощным нападением (132 гола).  
После вылета из-за травмы Морозова начались небольшие проблемы, тройка 
развалилась и "Спартак" проиграл три матча подряд. Впрочем, спады в КХЛ 
случаются вообще у всех. Главный вопрос в другом - как этот "Спартак" будет 
выглядеть в плей-офф? Ведь кубковый хоккей, как постоянно отмечают сами 
игроки, совсем другой. Тем более, что чемпионский опыт в этой команде есть 
только у нападающего Бурмистрова (с "Ак Барсом") и защитников Дмитрия 
Вишневского (с "Динамо") и Романа Рукавишникова (со СКА). Здесь как раз и 
необходим Ковальчук - трехкратный обладатель Кубка Гагарина, двухкратный 
чемпион мира с победным голом в финале 2008-го, олимпийский чемпион, 
неизменный лидер всех своих команд.  
На роль лидера раздевалки он и приходил в "Авангард" в сезоне 2020/21, 
вернувшись из НХЛ и сразу получив капитанскую повязку. "Думаю, такой дядька-
наставник, конечно, нужен. Это даже не обсуждается. Илья обладает большим 
опытом и авторитетом", - отмечает Жамнов. Последний раз Ковальчук как раз и 
выходил на лед в официальном матче 28 апреля 2021 года в шестой игре финала 
с ЦСКА. Всего в 24 матчах того плей-офф он набрал солидные для 38-летнего 
форварда 9 (4+5) очков и помог омскому клубу завоевать первый в его истории 
Кубок Гагарина. Другой вопрос, что Илья не молодеет, в апреле ему исполнится 
41 год и его нынешняя игровая форма сейчас непонятна. "Я много раз видел 
Илью, и мы летом вместе с ним катались. Он всегда в форме, в тонусе. И такой 
гиперспортивный человек. Всегда работает и в зале, и на льду. Считаю, что для 
Ковальчука это не станет большой проблемой, чтобы вернуться в большой 
хоккей", - говорит, тем не менее, Жамнов.  
Впрочем, для "Спартака" явно перевешивают опыт и лидерские качества 
Ковальчука. Его бывшие партнеры по "Авангарду", а также соперники также 
отмечают, что Илья и стал тем самым недостающим звеном команды Боба 
Хартли, которая шла к чемпионству три года. "Когда я узнал, что "Авангард" 
подписал Ковальчука, то сказал себе: "У нас большие шансы выиграть трофей". 
Этот парень обласкан богом, он выиграл, наверное, все, что только можно, у него 
победная аура. Когда видишь, как пашет такой опытный парень, понимаешь, что 
тебе надо работать еще больше. Если он так может, то ты просто обязан", - 
говорил экс-вратарь "Авангарда" Шимон Грубец.  
"Он невероятный игрок и человек, настоящий лидер, мастер. Он просто взял и 
создал ту необходимую коммуникацию между командой и тренерским штабом. 
Он просто машина, крутой мужик, легенда. Находиться с такими великими в 
раздевалке - это дорогого стоит", - отмечал Рид Буше.  
Ковальчука уже давно возвращают в "Спартак"  
Почти сразу после финала 2021-го, еще в мае, начались первые разговоры о 
возможном возвращении Ильи в родной "Спартак", в который он попал в 11 лет 
и после провел первые два профессиональных года карьеры. "История реальна. 
Мы в нем заинтересованы. Но решение о своем будущем Илья будет принимать 
немного позже", - говорил спортивный директор красно-белых Роман Беляев. 



 

 

"Вот когда соберусь ставить точку, тогда, может быть, и будет "Спартак". Но я - 
воспитанник этой команды. Поэтому, конечно, в конце карьеры хотелось бы 
поиграть один-два сезона за московский клуб", - говорил сам Ковальчук.  
У форварда был еще один год контракта с "Авангардом", но его расторгли по 
обоюдному согласию. Помимо "Спартака", в прессе появлялись варианты с 
возвращением в НХЛ - об этом даже рассказывал президент КХЛ Алексей 
Морозов. Все же, Кубок Стэнли остается для него единственной непокоренной 
вершиной. Также появлялись немыслимые инсайды о переходе в "Салават 
Юлаев". Но главенствующим в череде разговоров все же оставался "Спартак". 
Сам же Ковальчук отмечал, что готов сыграть и на Олимпиаде-2022 и что карьеру 
он завершать не планирует. Но на деле он взял паузу, которая затянулась уже 
на 2,5 года. 
Вместо игры на Олимпиаде Илья стал неофициальным капитаном сборной 
России, а также ее генменеджером, собирая состав, который взял "серебро". "Он 
знает всех ребят, у него огромный опыт. Думаю, он знает многие вещи про 
каждого хоккеиста, которые не знаю я", - отмечал Жамнов, с которым они вместе 
теперь должны работать в "Спартаке". После Игр Ковальчука даже продвигали 
на пост президента ФХР, но сам он баллотироваться отказался. Вместо этого, он 
остался лишь советником сборной, начал тренироваться и набирать форму, 
одновременно и затягивая паузу в игровой карьере.  
Дебютную шайбу за "Спартак" Ковальчук забросил в 16 лет, хоть тогда команда 
и играла во втором дивизионе. В своем последнем сезоне в московской команде 
он набрал 43 (25+18) очков в 39 матчах чемпионата и еще 18 (14+4) очков в 
переходном турнире, чем помог "Спартаку" вернуться в элиту, а себе стать 
первым в истории россиянином 1-м номером драфта НХЛ, позже подтвердив 
этот статус яркой игрой. Когда Илья был на пике карьеры, денег у "Спартака" на 
него не было, да и статус и амбиции клуба были не те. Так в локаутный сезон 
2004/05 Ковальчук оказался в звездном "Ак Барсе", а в середине нулевых помог 
завоевать два чемпионства СКА. Теперь история с родным клубом должна 
заколцеваться.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289762 

К заголовкам сообщений 

Похоже, Ковальчук действительно возвращается в КХЛ. Илья пропустил 
два сезона, но будет тащить "Спартак". (Спорт день за днем 
(sportsdaily.ru), Санкт-Петербург, 30 ноября 2023) 
Главная трансферная сага осени в российском хоккее - возвращение Ильи 
Ковальчука. Не первый месяц герой Квебека-2008 рассказывает журналистам, 
что еще не завершил карьеру и раздумывает над возвращением. Похоже, к 
декабрю ситуация серьезнее, чем когда-либо. До дедлайна Кови должен перейти 
в "Спартак".  
По информации "Спорт-Экспресса", Ковальчук дал принципиальное согласие о 
возвращении в родной клуб. Детали контракта еще не согласованы, но, 
думается, в случае с Ильей это не главное. Финансовая сторона вопроса его 
точно волнует не очень сильно.  
Персональную заинтересованность в нападающем проявляет Алексей Жамнов. 
С ныне главным тренером "Спартака" Ковальчук ездил на Олимпиаду в 2002-м - 
тогда еще талантливым юнцом. По приглашению Жамнова же Илья стал 
генменеджером сборной России перед Олимпиадой в Пекине.  
Если Ковальчук действительно подпишет контракт со "Спартаком", то станет 
самым возрастным действующим игроком лиги. Нападающий весной 

https://sport.business-gazeta.ru/article/289762


 

 

отпраздновал 40-летие, а никого старше 38 в КХЛ пока нет. Да и само 
возвращение в коньки после работы генменеджером звучит интересно - что-то 
на уровне истории Фетисова, который в 2009-м сыграл за ЦСКА в официальном 
матче через 11 лет после завершения карьеры, уже с опытом работы тренером, 
президентом клуба и председателем совета директоров целой лиги.  
Жамнов призывает не торопиться. По его словам, в Петербурге на Матче звезд 
КХЛ стороны встретятся еще раз и все обсудят. Остается главный вопрос: нужен 
ли Ковальчук "Спартаку"? Особенно после пропуска двух сезонов.  
В первую очередь Ковальчук - вожак и авторитет. В СКА он был главным по 
атмосфере в коллективе, проводил сплачивающие мероприятия, помогал 
адаптироваться молодым. В "Авангарде" нападающий стал проводником между 
хоккеистами и любимым тренером в карьере Кови - Бобом Хартли.  
В "Спартаке" Илья запросто получит схожую роль. У тренерского штаба там и так 
невероятный авторитет: Жамнов, Ковалев и Уланов на троих наиграли в НХЛ 
больше 3 тысяч матчей и набрали наград разного уровня - вплоть до золота 
Олимпиад и Кубком Стэнли. Теперь победного духа станет еще больше. Благо 
Ковальчук - человек абсолютно нетоксичный.  
В игровом плане на бумаге Илья может претендовать на третье-четвертое, 
может второе звено. На место бросающего в спецбригадах большинства. Вопрос 
в объеме катания, который форвард способен выдавать - его и до 40-летия 
никогда нельзя было назвать образцовым скоростным двусторонним 
нападающим. В бегущей команде это может стать проблемой и причиной 
дополнительных пропущенных шайб.  
Но Ковальчук в "Спартаке" - это безусловно интересно. Разными своими 
качествами он способен тащить команду. Вопрос один: вверх или вниз?  

https://www.sportsdaily.ru/articles/pokhozhe-kovalchuk-deystvitelno-
vozvrashchaetsya-v-kkhl-ilya-propustil-2-sezona-no-budet-tashchit-sp 

К заголовкам сообщений 

КХЛ как организация 
 

Вице-президент КХЛ рассказал о реакции лиги на оскорбления фанатов в 
матче "Спартак" - СКА (Чемпионат.com  , Москва, 30 ноября 2023) 
Вице-президент КХЛ по хоккейным операциям Андрей Точицкий рассказал о 
реакции лиги на оскорбления фанатов в матче "Спартак" - СКА (3:2). 
"Лига не только борется с проявлениями агрессии и взаимными оскорблениями, 
исходящими от болельщиков как во дворцах, так и за их пределами, но и ведет 
работу по профилактике таких явлений. В частности, после матча "Спартак" - 
СКА в начале ноября нами проведена комплексная работа, направленная на то, 
чтобы во время следующей встречи исключить оскорбительное поведение 
фанатов. Мы нашли точки соприкосновения и достигли ряда договоренностей на 
уровне руководства клубов: матч 23 ноября в Санкт-Петербурге прошел в яркой 
атмосфере, но без оскорблений и нецензурных выражений со стороны фан-
секторов. 
При этом мы не против проявления эмоций. Напротив, мы уважаем хорошие 
традиции фанатского движения, искреннюю преданность своей команде. 
Болельщики - большая и важная часть нашей игры! И все же проявлять эмоции 
необходимо, понимая, что на трибунах присутствуют в том числе женщины и 
дети. 
Мы и далее предлагаем руководству клубов продолжить столь непростую, но 
очень интересную и полезную для всех работу. Возможностей для выяснения 
принципиальных отношений вне трибун достаточно: можно проводить между 
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болельщиками спартакиады, встречи по доступным видам спорта; интегрировать 
их в игры ветеранов и руководства клубов в день игр основных команд, 
предшествующие основному матчу", - приводит слова Точицкого пресс-служба 
КХЛ в ответ на запрос корреспондента "Чемпионата" Павла Панышева.  

https://www.championat.com/hockey/news-5339210-vice-prezident-khl-rasskazal-o-
reakcii-ligi-na-oskorbleniya-fanatov-v-matche-spartak-ska.html 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 30 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Борис Михайлов: "К фантазиям КХЛ отношусь с юмором, футболистам на 
Матче звезд предпочел бы Хоркину и Зайцеву" (Russia-hockey.ru, Москва, 
30 ноября 2023) 
О последних новостях ЦСКА и отечественного хоккея - легендарный снайпер 
армейцев и сборной СССР, экс-главный тренер сборной России, для Russia-
Hockey.ru  
НА ЗВЕЗДНОМ МАТЧЕ В ТУЛЕ МЫ ПОСТУПИЛИ ИНАЧЕ  
- Олимпийский чемпион Александр Пашков в штыки воспринял ноу-хау КХЛ 
пригласить на тренерскую лавку на Матч звезд отставных футболистов, заметив, 
что там должны находиться легенды нашего хоккея во главе с вами. Александра 
Константиновича поддержали не все ветераны. А вы?  
- Это фантазия КХЛ, есть ли смысл ее комментировать? Лично я отношусь к 
таким фантазиям с юмором, но, наверное, какие-то задумки у Лиги есть. Ей их и 
защищать.  
- Но лично вам интересно увидеть на хоккейной лавочке Сычева, Широкова и Ко?  
- Знаете, у нас в Туле не так давно проходил звездный матч, так вот там на 
тренерском мостике рядом с нами находились Светлана Хоркина и Ольга 
Зайцева. Это не только красиво, но еще и четыре олимпийских золота на двоих!  
Так вот не футболистов, а именно Хоркину, Зайцеву и других наших великих 
чемпионок предпочел бы увидеть и на хоккее, и в повседневной жизни. Это было 
бы очень полезно для всех - особенно для молодежи. А футболисты - без 
комментариев...  
ЗАМЕНА СБОРНОЙ РОССИИ НА СБОРНУЮ ФИНЛЯНДИИ - ДЛЯ ДУРАКОВ  
- Еще одна обсуждаемая новость - отказ сборной Финляндии играть на Кубке 
мира в том случае, если НХЛ пригласит сборную России. Что скажете?  
- А что тут сказать? Замена сборной России на сборную Финляндии - для дураков. 
Это страны с разными амбициями и разным интересом к себе. Что тут 
сравнивать?  
- НХЛ может согласиться с финским диктатом?  
- За океаном все решают деньги. Будет финансово выгодно - согласятся, нет - не 
обратят внимание.  
- Насколько реален вот такой усеченный турнир?  
- Могут провести. Повторюсь, если НХЛ будет выгодно, они создадут и запустят 
даже дворовые сборные. Такое уже было. Нет проблем.  
ЛИДЕРЫ ЦСКА НЕ ОТДЫХАЮТ, А ЛЕЧАТСЯ  
- Напоследок - о регулярном чемпионате КХЛ. Как вам теперь уже армейское ноу-
хау - семь-восемь ведущих хоккеистов ЦСКА, возможно, получают время на 
восстановление сил и пропускают последние два матча клуба?  
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- Некорректный вопрос. Никто не отдыхает и не восстанавливается, лидеры 
ЦСКА или травмированы, или болеют. Насколько понимаю, это вынужденное 
явление.  
Но мне нравится, как команда смотрится в этих матчах. Да, с Ярославлем 
молодежи было тяжеловато, но уже с минским "Динамо" армейцы сыграли 
ровнее, с хорошим желанием. Перешли на три звена и заслуженно победили.  
- Как долго продлится такой эксперимент?  
- Это вопрос к тренерскому штабу команды, к докторам.  
- В этом сезоне много обсуждаются скандалы с судейством. Как их оцените?  
- Мое мнение: сегодня наш хоккей и наше судейство примерно на одном уровне. 
Этот уровень не оцениваю, не вижу смысла.  

http://russia-
hockey.ru/articles/persons/ьikhailov_fantasy_khl_umor_football_predpochel_khorkin
a_zaitseva_/ 

К заголовкам сообщений 

Леонид Вайсфельд предложил установить единые правила КХЛ для 
минского "Динамо" (Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 30 ноября 
2023) 
Хоккейный эксперт Леонид Вайсфельд в передаче "Трансферы КХЛ" 
прокомментировал расставание минского "Динамо" с канадским форвардом 
Джемелом Смитом. 
 - Представляете, какой уровень команды, что обладатель Кубка Стэнли не 
проходит в состав? Просто бомба. 
Я не знаю, что пошло не так конкретно со Смитом. Просто хочу сказать, что вот 
эта история...Я с момента образования лиги об этом говорю. Правила должны 
быть одни для всех клубов. Понятно, что Минск может брать этих легионеров 
десятками. Ну, взяли Смита, не подошел Смит, уволили. Другого Смита взяли... 
Я помню, что ты работаешь и понимаешь: у тебя есть эти легионерские пять 
мест. Сейчас вообще три! Если ты ошибешься в каком-то Пупкине, то ничего 
страшного. Отправишь его во вторую лигу. Но если ты ошибешься в этом 
иностранце, то это такой головняк. 
В Минске вообще проблем нет. Вязли, убрали. Взяли нового. Если мы хотим 
уровень соревнований поднимать, то нужны правила одинаковые для всех 
команд, - отметил Вайсфельд. 

https://belarushockey.com/khl/news/2023/11/30/leonid-vajsfeld-predlozhil-ustanovit-
edinye-pravila-khl-dlja-minskogo-dinamo/ 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: новости клубов 
 

Уверенность СКА, осечка "Металлурга", "сухари" Самонова и свитер для 
Бузовой: главные события недели в КХЛ (RT (russian.rt.com), Москва, 1 
декабря 2023) 
"Металлург" в гостях уступил "Барысу" и прервал серию из 11 побед подряд в 
регулярном чемпионате КХЛ, а "Спартак" и "Лада" потерпели по четыре 
поражения перед наступлением зимы и утратили лидерство в сводной таблице. 
СКА дома поочередно взял верх над всеми лидерами Западной конференции, а 
"Салават Юлаев" в шестой раз за сезон сохранил свои ворота в 
неприкосновенности. Илья Ковальчук может быть близок к возвращению в 
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"Спартак", а "Ак Барс" подписал контракт с американским защитником 
Митчеллом Миллером. 
 Камбэк СКА со счета 0:3 
СКА продолжает приятно удивлять болельщиков и специалистов. Еще недавно 
команда испытывала сложности и балансировала на грани попадания в плей-
офф, но в ноябре одержала девять побед подряд и взлетела на пятое место в 
таблице Западной конференции. 
Причем петербуржцы расправляются не с аутсайдерами, а с прямыми 
конкурентами в борьбе за Кубок Гагарина. Набрав девять очков в 
противостояниях с "Локомотивом", ЦСКА и "Спартаком", они затем в домашних 
стенах одолели "Торпедо" и "Динамо", причем в обеих встречах проявили 
характер. 
Игра с нижегородцами началась для подопечных Романа Ротенберга не лучшим 
образом. Уже к девятой минуте гости повели 2:0 благодаря точным броскам 
Алексея Кручинина и Антона Силаева, а хозяевам пришлось менять на 
последнем рубеже Юхана Маттссона на Никиту Серебрякова. Данная рокировка 
полностью себя оправдала и помогла совершить камбэк, ведь новичок пропустил 
лишь раз и совершил 22 сейва. Однако когда Богдан Конюшков увеличил 
преимущество во втором отрезке, показалось, интрига умерла. 
Но в заключительном периоде коллектив с берегов Невы сотворил чудо. А 
главным героем стал Валентин Зыков, оформивший дубль менее чем за пять 
минут. Получив шанс на спасение, СКА его не упустил. Незадолго до сирены 
хоккеисты Игоря Ларионова в очередной раз удалились и позволили Алексу 
Гальченюку реализовать большинство. В итоге все решилось в серии буллитов, 
где Серебряков не дал оппонентам реализовать ни одной попытки. 
В матче с "Динамо" команда тоже заставила поклонников понервничать. Она 
вела 3:1, но на старте заключительного отрезка позволила соперникам дважды 
отличиться в неравных составах. На этот раз на первый план в сложный момент 
вышел Марат Хайруллин. Не блещущий результативностью в текущем сезоне 
нападающий дважды огорчил Илью Коновалова и помог партнерам продлить 
удачную серию. 
"Торпедо" же не лучшим образом проявило себя и в другом важном 
противостоянии с "Локомотивом". Нули на табло горели вплоть до 49-й минуты, 
пока дуплетом не выстрелили Владислав Фирстов и Василий Атанасов. Однако 
ярославцы так же стремительно отыгрались усилиями Дмитрия Симашева и 
Максима Шалунова. А в "лотерее" удача улыбнулась нижегородцам. 
Неудачная выездная серия "Спартака" 
"Спартак", напротив, притормозил и потерпел четыре поражения в пяти играх. 
Несмотря на это, он продолжает делить лидерство в Западной конференции с 
"Динамо". После того как красно-белые не справились с "Локомотивом" и СКА, 
они уступили и набравшему потрясающий ход "Металлургу". 
Незадолго до перерыва Никита Михайлис открыл счет щелчком с близкой 
дистанции, воспользовавшись ошибкой гостей. Однако сразу после Андрей 
Локтионов замкнул наброс на дальней штанге и восстановил статус-кво. Но в 
заключительном отрезке магнитогорцы все-таки дожали оппонентов, и это 
выглядело абсолютно логично, ведь они сделали почти 50 бросков. Решил 
судьбу встречи молодой Данила Юров. Форвард с середины площадки 
организовал красивый слаломный проход, уйдя от троих соперников, и 
перехитрил Андрея Кареева. А точку на исходе большинства поставил Архип 
Неколенко. 
Не слишком удачный отрезок москвичей можно объяснить и травмой главного 
центра - Ивана Морозова. Хоккеист выбыл из строя во время поединка с 



 

 

"Салаватом Юлаевым" и вернется не раньше января. В его отсутствие 
коллективу Алексея Жамнова приходится непросто. "Локомотиву" и "Металлургу" 
"Спартак" забросил лишь раз, а СКА - два. К тому же тренерский штаб вынужден 
был тасовать звенья. 
Например, в игре с "Автомобилистом" лучшему бомбардиру регулярки КХЛ 
Николаю Голдобину не нашлось места в первом. Это не помешало столичной 
команде взять верх. А дубль оформил как раз переведенный в ведущую тройку 
Егор Филин. Не ушел с площадки без 25-й шайбы в сезоне и Голдобин, 
поразивший пустой створ в концовке. 
Казалось, затем москвичи спокойно одолеют "Куньлунь" в Мытищах, но их ждал 
холодный душ. Еще до перерыва гости пропустили дважды, хотя владели 
преимуществом. После ничего не изменилось, но контрвыпады аутсайдера 
смотрелись куда опаснее. А потому,когда Люк Локхарт увеличил разрыв, никто 
не удивился. Более того, на старте заключительного отрезка канадец оформил 
дубль. Красно-белые сражались до конца и даже сократили отставание до 
минимума, но гол Цзян Фу снял все вопросы. 
Чудо от "Барыса" 
На Востоке "Металлург" прервал впечатляющую победную серию на отметке в 
12 встреч, причем сделал это в матче не с грандом, а со скромным "Барысом", 
замыкающим таблицу конференции вместе с "Адмиралом". 
Подопечные Андрея Разина были близки к тому, чтобы допустить осечку еще за 
несколько дней до этого. Они пошли по пути СКА и совершили удивительный 
камбэк в выездном противостоянии с "Нефтехимиком", отыгравшись со счета 0:3. 
Хоккеисты не могли выйти вперед вплоть до 29-й минуты, зато потом шайбы 
полетели в ворота Александра Судницина одна за другой. Нижнекамцы 
умудрились отличиться трижды за 135 секунд, а штаб гостей оперативно 
поменял Судницина на Илью Набокова. 
Однако лидер не опустил руки, а возродил интригу, воспользовавшись 
удалениями хозяев. Большинство реализовали Егор Яковлев и Данила Юров. 
Затем Роман Канцеров восстановил равновесие уже в равных составах. А в 
серии буллитов фаворит оказался сильнее. 
"Волевая победа. С одной стороны, это хорошо, но все-таки, наверное, мы не 
настроились. Думали, соперник сам отдаст игру. Хорошо, что вовремя очнулись 
и отыгрались", - подчеркнул Разин после финальной сирены. 
На матч с астанинцами "Металлург" тоже, видимо, не настроился должным 
образом и был за это наказан. Только теперь оппоненты отметились пять раз, а 
"Магнитка" ответила лишь голами Дмитрия Силантьева и Никиты Михайлиса. 
"Сухари" Самонова и Билялова 
На Востоке все увереннее смотрятся и другие признанные гранды. Например, 
"Салават Юлаев" продолжает приятно удивлять непробиваемой обороной. 
Башкортостанцы не только преодолели отметку в 100 заброшенных шайб, но и 
меньше всех в КХЛ пропустили - 70. В последних пяти встречах регулярки они 
вовсе записали себе в актив два "сухаря". 
Оба оформил Александр Самонов. Серебряный призер ОИ в новом коллективе 
быстро стал номером один и заслужил любовь болельщиков. Причем нельзя 
сказать, что защитники всегда оставляют его без работы. Так, в противостоянии 
с "Трактором" голкипер совершил 35 сейвов. А вот его коллега Зак Фукале 
оказался не столь надежен и пропустил четыре при меньшем количестве 
бросков. 
В матче с "Ладой" хоккеист, напротив, нечасто вступал в игру, но позволил 
огорчить себя дважды. Зато уфимцы спокойно взяли верх над одним из главных 
открытий сезона. А Самонов с четырьмя шатаутами делит лидерство по данному 



 

 

показателю в текущем розыгрыше КХЛ с Филиппом Долгановым из 
"Нефтехимика". 
Улучшил положение в таблице и "Ак Барс". Вслед за серией из трех поражений 
он одержал такое же количество побед. В том числе удалось всухую обыграть 
тольяттинцев - 2:0. Это позволило Тимуру Билялову установить новый клубный 
рекорд по количеству "сухарей" в КХЛ - 22. Спортсмен переписал достижение 
Эмиля Гарипова. 
Возвращение Ковальчука 
Несмотря на то, что со старта регулярки прошло три месяца, клубы не сбавляют 
активность на трансферном рынке. Так, близка к завершению сага с 
возвращением Ильи Ковальчука в "Спартак". По информации СМИ, в ближайшее 
время он подпишет контракт с москвичами до конца сезона. 
Жамнов не подтвердил данные слухи, но обещал пообщаться с ветераном, не 
выходившим на лед на профессиональном уровне после завоевания Кубка 
Гагарина в 2021-м, во время Матча звезд лиги. 
Зато его помощник Алексей Ковалев порассуждал о возможной роли 
олимпийского чемпиона в коллективе и предположил, что тот не будет попадать 
в основные тройки. 
"Форвард такого калибра всегда способен помочь, даже выходя в большинстве. 
Потому что все равно есть навык, видение площадки. Может, поначалу Илья 

будет где‑то уступать в скорости. Все вокруг будет казаться быстрее.  Это не так 

легко, и встреч пять уйдет на адаптацию. Но если Ковальчук в самом деле 
вернется, будем постепенно вводить его в игру и использовать самые лучшие 
качества", - цитирует специалиста "Матч ТВ". 
Между тем "Ак Барс" приобрел у словацкого "Липтовски-Микулаша" Митчелла 
Миллера. Защитник известен историей с издевательствами над одноклассником 
с инвалидностью. За это спортсмен в возрасте 14 лет даже предстал перед 
судом. Во многом памятуя о том скандале, с американцем не хотят подписывать 
контракт клубы НХЛ. 
Однако казанцы не побоялись сделать это. А генеральный менеджер коллектива 
Марат Валиуллин сравнил легионера с молодым Вячеславом Войновым и 
отметил высокую для спортсмена с таким амплуа результативность. 
"Он хочет выигрывать и выйти на другой уровень. Понятно, что дверь в НХЛ ему 
закрыли. Но в мире каждый день что-то меняется", - заверил функционер. 
Подарок для Бузовой 
СКА, в отличие от конкурентов, в усилении не нуждается. Зато петербуржцы 
прикладывают максимум усилий, чтобы расширить базу болельщиков, в том 
числе среди знаменитостей. Например, недавно Ольга Бузова в социальных 
сетях рассказала о получении специального подарочного набора от дружины из 
Северной столицы. 
Она опубликовала ролик, как открывает презент, в который помимо свитера с 
первым номером и ее фамилией на спине вошли кепка и шарф. 
"Спасибо огромное Роману Ротенбергу за такое джерси. У меня такого не было. 
Я очень приятно удивлена перед концертом. Спасибо. Питер, вперед!" - 
поблагодарила певица. 

https://russian.rt.com/sport/article/1238995-khl-ska-metallurg-samonov-buzova 

К заголовкам сообщений 

Защитник, отмененный в НХЛ, и лучший бомбардир "Барыса": "Ак Барс" 
подписал трех новичков (Казанские ведомости (kazved.ru), Казань, 30 
ноября 2023) 

https://russian.rt.com/sport/article/1238995-khl-ska-metallurg-samonov-buzova


 

 

Сразу трех хоккеистов подписал "Ак Барс" за последнюю неделю. Среди них 
один олимпийский чемпион и два легионера. Клуб органично заполнил 
пространство под потолком зарплат, оставив резерв под возможное 
возвращение Дмитрия Воронкова. Знакомимся с новичками команды.  
 "Барыс" отпустил лучшего бомбардира 
Успешный обмен казанский менеджмент совершил с клубом из Казахстана, где 
приняли решение расстаться с лучшим бомбардиром команды Райли Барбером. 
В 28 встречах за аутсайдера "Востока" легионер набрал внушительные 23 (10 + 
23) очка. СМИ писали об интересе к форварду со стороны ЦСКА, однако "Ак 
Барс" оказался настойчивее и выиграл борьбу за хоккеиста. Примечательно, что 
за лучшего бомбардира "Барыса" казанцы отдали защитника Кристиана Хенкеля. 
Игрок обороны провел в столице Татарстана пять сезонов, однако в этой 
регулярке редко поднимался выше третьей пары защитников. 
Барбер всю карьеру провел за океаном, не закрепившись в НХЛ (16 матчей, 0 
очков). Зато в АХЛ за плечами игрока внушительные 388 (193 + 195) очков в 479 
встречах. В лице Барбера "барсы" получили достаточно вариативного хоккеиста, 
которого тренерский штаб команды уже апробировал на льду. В матче с "Ладой" 
форвард получил игровое время, в том числе и в большинстве, отличившись 
результативной передачей. Зинэтула Билялетдинов после встречи подчеркнул, 
что изначально планировал задействовать легионера в одном звене с 
Радуловым. По дебюту связка выглядит довольно продуктивной. 
Адаптация Барбера в Казани обещает быть легкой, так как в команде есть 
Станислав Галиев. Нападающие вместе выступали за "Херши Беарс" на 
протяжении двух сезонов. Контракт легионера действует до апреля 2024 года. 
Молодой легионер призван заменить Войнова? 
Следующим новичком стал 21-летний американский защитник Митчелл Миллер 
- контракт игрока рассчитан аж до 2026 года. Праворукий игрок обороны 
демонстрировал феноменальные статистические показатели в юности, набрав в 
сезоне-2021/22 в USHL 88 (41 + 47) очков в 65 матчах. Миллера признали лучшим 
защитником и игроком года в лиге. По всем показателям его ждал яркий старт в 
НХЛ, в 2020-м игрока задрафтовала "Аризона" под 111-м номером, однако 
дебютировать американец так и не смог. 
"Аризона" отказалась от своего выбора на драфте всего через несколько дней, 
едва всплыл скандал, связанный с буллингом. Оказалось, что Миллер в школе 
издевался над одноклассником, страдающим умственной отсталостью. 
Защитник ни разу не принес извинений семье пострадавшего, в связи с чем 
"Аризона" забанила игрока. В 2022-м Миллера попытался подписать "Бостон", но 
столкнулся с осуждением со стороны общественности. Очевидно, что путь в НХЛ 
для достаточно талантливого игрока закрыт. 
Сезон Миллер провел без команды, а нынешним летом перешел в клуб второй 
лиги Словакии "ХК 32" из городка Липтовски-Микулаш. Защитник буквально 
разорвал вторую по силе лигу страны, набрав 29 (6 + 23) очков в 19 матчах. Одну 
из встреч американец закончил с пятью результативными передачами. За 
переход Миллера словаки получили денежную компенсацию, а "Ак Барс" 
укрепился атакующим защитником, жаждущим перезапустить карьеру. 
 В лице американца менеджмент видит замену Вячеславу Войнову, который 
часть текущей регулярки пропустил из-за травмы, а суммарно отыграл лишь 13 
матчей. Вероятно, этот сезон может стать последним для праворукого 
атакующего защитника, а Миллер может органично его заменить. 
Олимпийский чемпион пока набирает форму 
Еще один праворукий защитник, присоединившийся к "Ак Барсу" до конца этого 
сезона, - 31-летний Алексей Марченко. За плечами опытного хоккеиста и золото 



 

 

Олимпиады-2018, и Кубок Гагарина, и бронза чемпионата мира. Свою карьеру в 
России защитник начинал в ЦСКА, после чего на четыре сезона съездил в НХЛ, 
но не закрепился в составе "Детройта" и "Торонто". В 2017-м Марченко вернулся 
в расположение армейцев, где вышел на пик своей формы и собрал россыпь 
медалей. 
Спустя три сезона защитник пополнил состав "Локомотива", причем, по данным 
СМИ, был одним из самых высокооплачиваемых игроков обороны в лиге. Два 
сезона Марченко отыграл на хорошем уровне, выбивая по 27 очков, после чего 
в Ярославле заключили с хоккеистом новый долгосрочный контракт. Но 
полноценно отработать его защитник не смог - помешали травмы. Сначала 
хоккеист перенес операцию на колене, а летом ему потребовалось еще одно 
хирургическое вмешательство с долгой реабилитацией. В "Локомотиве" 
расторгли контракт с игроком, зато в "Ак Барсе" хоккеисту дали шанс. 
Марченко набирает форму на клубной базе, работая с местными 
реабилитологами. 
- Алексей - опытный защитник, умеющий играть в большинстве и меньшинстве, 
знающий, как побеждать. Игроков его уровня не так много на рынке. Зная его 
ситуацию, мы предложили помощь в восстановлении и наборе формы, - оценил 
его подписание генеральный менеджер "барсов" Марат Валиуллин. 
Единственное, чем рискует "Ак Барс" в этой ситуации, - рецидив травмы. Однако 
на другой чаше весов - возможность получить опытного кубкового бойца, 
способного подменить Войнова. 
При этом у "барсов" еще остается место под потолком зарплат, куда 
потенциально может быть вписан Дмитрий Воронков. В "Коламбусе" признают, 
что у форварда есть определенные проблемы с адаптацией за океаном, 
несмотря на крутой старт в НХЛ и место во втором звене. Главная проблема 
Воронкова - коммуникация на английском языке, его русскоязычные партнеры по 
команде вынуждены выступать в роли переводчиков. Зато контракт игрока 
предусматривает возможность арендного соглашения с "Ак Барсом" до дедлайна 
трансферов в КХЛ. До момента финального решения по форварду осталось 
ждать менее месяца. 

https://kazved.ru/news/zashhitnik-otmenennyi-v-nxl-i-lucsii-bombardir-barysa-ak-
bars-podpisal-trex-novickov-5868125 

К заголовкам сообщений 

"Рукастый парень". Шипачев оценил мастерство новичков-легионеров "Ак 
Барса" (Чемпионат.com  , Москва, 30 ноября 2023) 
Нападающий "Ак Барса" Вадим Шипачев оценил уровень мастерства новичков 
команды - форварда Райли Барбера и защитника Митчелла Миллера. 
"Как оценю дебют Барбера? Он хороший мастер - это видно по рукам, по броску. 
В дебютном матче Райли здорово сыграл. Думаю, нужна неделя, чтобы 
сыграться, понять, кто и куда должен ехать. По тренировкам видно, что и 
Митчелл Миллер - рукастый парень. Они нам помогут, внесут положительные 
новшества в нашу игру. 
В каком эмоциональном состоянии пребывает команда после двух побед 
подряд? Стало получше, но есть над чем работать и в плане психологии, и в 
плане физики, тактики. Когда ты проигрываешь, то недорабатываешь во всех 
этих аспектах. Надо тренироваться, анализировать, чтобы радовать себя и 
наших болельщиков победами", - цитирует Шипачева пресс-служба клуба. 

https://www.championat.com/hockey/news-5338972-rukastyj-paren-shipachyov-
ocenil-masterstvo-novichkov-legionerov-ak-barsa.html 
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Похожие сообщения (1): 

• Вечерняя Казань (evening-kazan.ru), Казань, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Барбер: "Радулов прекрасный игрок, у него все получится" (Вечерняя 
Казань (evening-kazan.ru), Казань, 30 ноября 2023) 
Райли Барбер, нападающий "Ак Барса" поделился мнением о своем 
выступлении в первой бригаде большинства.  
- Райли, вторая игра за "Ак Барс" и первая в спецбригаде большинства, что 
можешь сказать? 
- Я чувствую себя замечательно. Мы ищем точки взаимодействия друг с другом, 
пытаемся создавать моменты. 
- Как вам играть в сочетании с Радуловым? Кажется, у него есть проблемы с 
реализацией моментов? 
- Радулов прекрасный игрок, у него все получится. 
Напомним, только что "Ак Барс" обыграл "Автомобилист" со счетом 3:2. Райли 
Барбер впервые появился в первой спецбригаде большинства. 

https://www.evening-kazan.ru/news/barber-radulov-prekrasnyy-igrok-u-nego-vse-
poluchitsya.html 

К заголовкам сообщений 

Семенов о травме Яшкина: "Будем надеяться, что ничего серьезного" 
(Вечерняя Казань (evening-kazan.ru), Казань, 30 ноября 2023) 
Нападающий "Ак Барса" Кирилл Семенов поделился мнением о повреждении 
Дмитрия Яшкина.  
- Кирилл, можешь приоткрыть завесу тайны о травме Дмитрия Яшкина?  
- Все произошло в игре. Могу только здоровья пожелать. Будем надеяться, что 
скоро выйдет с нами. 
- Если он вылетит надолго, это может стать серьезной проблемой? 
- Каждый из нас важен. Мы единый механизм, когда из него выпадает хотя бы 
один человек - это не может радовать. 
Напомним, только что "Ак Барс" обыграл "Автомобилист" со счетом 3:2. Сам 
Семенов отличился заброшенной шайбой. 
Все самое интересное в нашем телеграм-канале.  

https://www.evening-kazan.ru/news/semenov-o-travme-yashkina-budem-nadeyatsya-
chto-nichego-sereznogo.html 

К заголовкам сообщений 

Билялетдинов: "Динамика хорошая, но есть еще вопросы, которые надо 
решать" (Вечерняя Казань (evening-kazan.ru), Казань, 30 ноября 2023) 
Главный тренер "Ак Барс" Зинэтула Билялетдинов после победы над 
"Автомобилистов" подвел итоги встречи. Отметил, что некоторые вопросы 
исправлять надо, но уже есть хорошая динамика.  
- Я считаю, что ребята готовились и смогли сыграть достойно. Что-то не вышло 
в большинстве, но ребята старались работать по заданию. Это было нужная 
победа. Динамика хорошая, но есть еще вопросы, которые надо решать. Они 
потихоньку решаются, но самое главное, что ребята небезразличны к этим 
проблемам, - сказал Билялетдинов.  

https://www.evening-kazan.ru/news/bilyaletdinov-dinamika-horoshaya-no-est-
eshchyo-voprosy-kotorye-nado-reshat.html 
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К заголовкам сообщений 

Зинэтула Билялетдинов: "Нет никакого кризиса" (Бизнес Online (business-
gazeta.ru), Казань, 30 ноября 2023) 
Главный тренер "Ак Барса" Зинэтула Билялетдинов после победы в домашнем 
матчем регулярного чемпионата КХЛ против "Автомобилиста" (3:2) 
прокомментировал игру своей команды.  
- Ребята готовились и старались сыграть достойно, что они и делали. Немного 
не получилась игра в большинстве. Наше большинство пока не получается. 
Отдача хорошая: ребята стараются делать то, что мы говорим. Это радует. 
Нужная победа. Правильно? 
 - Можно ли говорить, что команда выходит из кризиса? У вас сейчас хорошая 
динамика.  
 - Динамика хорошая. Есть вопросы, которые нужно решать. Они решаемые, 
потихонечку решаются. То, что было, этого мы не хотим. 
 - Что вы конкретно решаете?  
 - Большинство. Это серьезный вопрос, мы работаем, ребята тренируются, 
разговаривают, стараемся исправить, пока не получается. Есть и другие 
вопросы, но не буду все озвучивать.  
 - Есть информация о состоянии Яшкина?  
 - Нет, пока ничего не слышал.  
 - Насколько уместно говорить о кризисе?  
 - Нет никакого кризиса. Не знаю, почему так [говорили]. Да, мы неудачно 
сыграли, но нет команд, которые бы шли ровно и все выигрывали. Просто нужно 
правильно понимать и исправлять. Мы к этому спокойно относимся. Нам это 
было неприятно, что мы проигрывали - кому это приятно? Мы стараемся 
исправить ситуацию.  
 - Как вам дебют Митчелла Миллера? В чем его сильные стороны?  
 - Для первой игры здорово. Он дважды только с нами покатался и сразу в игру. 
Нужно время для адаптации, уровень в КХЛ выше, чем в Словакии. Видно, что 
парень понимает игру, хорошие руки, катание. В будущем будет хороший игрок.  
 - Вы его выпустили во второй бригаде большинства...  
 - Мы пытались попробовать, посмотреть. Мы не могли сразу в первую. 
 - Планируете ли в будущем в первую?  
 - Посмотрим.  
 - Как оцените состояние Кирилла Петрова, который отдал результативный пас?  
 - Старался, передачи хорошие делал, - приводит слова Билялетдинова 
корреспондент "БИЗНЕС Online".  

https://www.business-gazeta.ru/news/615517 

К заголовкам сообщений 

"Ак Барс" надолго потерял своего лучшего снайпера? Яшкина увезли в 
больницу прямо во время матча (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru), Казань, 30 ноября 2023) 
Проблемы с плечом. 
Нападающий "Ак Барса" Дмитрий Яшкин получил повреждение во время 
сегодняшнего домашнего матча регулярного чемпионата КХЛ с 
"Автомобилистом" (3:2). Лучший снайпер "барсов" травмировался по ходу 
второго периода: он ушел в раздевалку, а затем его увезли на скорой помощи.  
Неприятный инцидент произошел по ходу второго периода в зоне 
"Автомобилиста". Яшкин после вбрасывания столкнулся с игроком гостевой 

https://www.business-gazeta.ru/news/615517


 

 

команды и, судя по всему, неудачно упал. Нападающий казанской команды сразу 
схватился за плечо и уехал на скамейку запасных.  
Там Яшкин надолго не задержался и сразу отправился в раздевалку под 
присмотром врачей. Через полчаса, как стало известно "БИЗНЕС Online", 
нападающего увезли с "Татнефть Арены" на скорой помощи в одну из больниц 
города. После матча Яшкина привезли обратно - ему зафиксировали плечо и он 
отправился в раздевалку. "Игровой эпизод. Желаю Диме здоровья, скорейшего 
возвращения в состав. Не знаем, в каком он состоянии", - заявил Кирилл 
Семенов.  
Главный тренер "Ак Барса" Зинэтула Билялетдинов заявил, что пока ничего не 
знает о диагнозе своего нападающего. "Яшкин? Нет, пока ничего не слышал", -
сказал наставник. По информации "БИЗНЕС Online", у форварда казанцев 
"вылетело" плечо. Самостоятельно поставить плечо на место врачи "Ак Барса" 
не решились, поэтому и отправили в больницу. Завтра Яшкин пройдет МРТ, 
после которого и станет известен точный диагноз игрока, а также сроки его 
восстановления.  
В матче с "Автомобилистом" Яшкин не успел отметиться результативными 
действиями, а вот в предыдущей игре с "Ладой" он забил. Сейчас Дмитрий с 
большим отрывом лучший снайпер команды. В 35 матчах на его счету 18 
заброшенных шайб. У ближайшего преследователя по этому показателю - 
Вадима Шипачева - 11 голов.  
Если диагноз с плечом Яшкина подтвердится, то "Ак Барс" потеряет своего 
самого забивного форварда минимум на месяц. Отметим, что это уже не первое 
повреждение хоккеиста, которое связано с плечом. Похожую травму он получил 
в "Аризоне", когда играл в НХЛ. Еще более тяжелую травму Яшкин получил также 
в "Аризоне", повредив колено. "Таких ударов в моей жизни еще не было. Жуткая 
боль", - так описал случившееся сам игрок. Операция на колено, как вспоминал 
сам Яшкин, длилась около семи часов.  
"Как от автокатастрофы". Страшная травма, после которой вернулся Дмитрий 
Яшкин 
Нынешняя травма Яшкина чревата не только тем, что это очень важный игрок 
"Ак Барсе" в плане голов. Недавно Билялетдинов воссоединил Яшкина с 
Шипачевым и Дмитрием Кагарлицким. Как результат - сразу три гола от этой 
тройки нападения в последних трех играх.  
Напомним, что Яшкин перешел в "Ак Барс" минувшим летом в статусе капитана 
СКА. С казанским клубом он подписал трехлетний контракт.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289788 

К заголовкам сообщений 

Смешное прозвище, лучший по пасам и похвала от Билялетдинова. Как 
Миллер дебютировал за "Ак Барс" (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru), Казань, 1 декабря 2023) 
Помог новой команде одержать третью победу подряд. 
"Ак Барс", обыграв накануне "Автомобилист" (3:2), одержал третью победу 
подряд. Казанская команда вернулась в тройку лучших в таблице Восточной 
конференции, а Зинэтула Билялетдинов на пресс-конференции заявил, что в 
ноябре никакого кризиса не было.  
А еще в составе казанской команды дебютировал американский защитник 
Митчелл Миллер. О том, чем 21-летний хоккеист удивил даже своих партнеров и 
за что его похвалил главный тренер, - в материале "БИЗНЕС Online".  
Миллера в "Ак Барсе" называют Марио и удивляются его клюшке 

https://sport.business-gazeta.ru/article/289788


 

 

Если лучший бомбардир "Барыса" Райли Барбер дебютировал за "Ак Барс" сразу 
как прибыл в команду, то дебюта другого иностранного новичка Митчелла 
Миллера пришлось подождать. Американский защитник приехал в расположение 
команды в начале этой недели, но пропустил матч против "Лады". Билялетдинов 
заявил, что Миллер около недели не тренировался, поэтому его пока не хотят 
ставить на игру. Однако накануне он в итоге дебютировал за "Ак Барс". 21-летний 
защитник появился в третьей пары обороны вместе с Никитой Лямкиным. По 
итогам матча провел на льду больше даже больше времени, чем сам Лямкин. 
Его игровое время составило 18:11 минут - это четвертый показатель среди 
защитников "Ак Барса". 
И хотя Миллер не отметился результативными действиями, на льду новичок 
команды был замечен. В первой же смене защитник здорово прошел в чужую 
зону и прострелил на пятачок, но Кирилл Семенов замкнуть передачу не сумел. 
Перед третьим периодом показали статистику по успешным передачам в матче: 
в топ-5 были все игроки "Ак Барса", а на первом месте как раз Миллер. За два 
периода он сделал их 25, а в третьем периоде - еще семь. Правда, не удалось 
пока увидеть Миллера нормально в большинстве - на него он вышел только раз 
во второй спецбригаде, когда оставалось играть в большинстве около 30 секунд.  
"Хотели посмотреть на него, не могли же ставить его сразу в первую пару. 
Планируем ли задействовать его в дальнейшем в большинстве? Посмотрим", - 
сказал Билялетдинов. В целом же тренер остался доволен дебютом Миллера и 
даже похвалил игрока, хотя это обычно не свойственно ему. "Для первого матча 
он сыграл здорово. Ему нужно время, чтобы адаптироваться - он только два раза 
прокатился с нами. Парень здорово понимает игру, имеет хорошие руки и 
катание". 
Отличное катание Миллера отметили и партнеры американского защитника в 
раздевалке "Ак Барса". А еще некоторые игроки команды рассказали, что у 
Митчелла необычная клюшка. Жесткость клюшки измеряется во флексах: чем 
больше их, тем труднее гнется клюшка. Так вот у Миллера этих флексов всего 
70, а это очень мало. У того же Артема Лукоянова, например, клюшка более 
жестче - 90 флексов. Особенно удивился такой клюшке Вадим Шипачев, который 
пока не понимает, как Миллер ею бросает.  
Бросков от американца вчера, правда, не было. Сам он в раздевалке заявил, что 
играть в КХЛ - это большой шаг для него. "Главное - найти свою игру и сделать 
так, чтобы партнеры были уверенны, что наша оборона надежна", - сказал 
Миллер. Партнеров, кстати, американец сразу расположил из-за своей 
внешности. Из-за смешных усов кто-то в команде стал называть его Пабло 
Эскобаром, а кто-то - персонажем из игры Марио.  
Билялетдинов - журналистам: "Вы чего не здороваетесь?" 
Сама же победа над "Автомобилиста" была очень похоже на ту, которая была 
днем ранее над "Ладой". Казанская команда снова забила первой, реализовав 
не самый очевидный момент, а затем играла на удержание и ничего не 
форсировала. Это типичный и фирменный стиль Билялетдинова. Именно этому 
он сейчас и учит команду, начиная готовить ее к плей-офф. Игроки, кажется, 
стали понимать, что от них требует главный тренер - отсюда и последние 
положительные результаты. 
Последние победы меняют настроение и главного тренера. Обычно хмурый и 
сосредоточенный Билялетдинов стал намного веселее. "А вы чего не 
здороваетесь? Я с вами всегда здороваюсь", - сказал тренер журналистам, 
выходя из раздевалке команды сразу после матча. Билл затем улыбнулся и 
пошел дальше.  



 

 

На пресс-конференции он заявил, что динамика игры "Ак Барса" хороша, но еще 
остаются вопросы, которые нужно решить. Например, игра в большинстве. При 
этом Билялетдинов отрицал, что в ноябре у команды был кризис. "Никакого 
кризиса нет. У нас была неудачная серия, но все команды через это проходят. 
Надо правильно воспринимать ситуацию, исправлять. Мы к этому спокойно 
относимся. Да, проигрывать неприятно, но ситуацию стараемся исправить", - 
сказал он.  
Яшкина увезли на скорой помощи, а Петрова впервые признали лучшим  
Победы "Ак Барса" начались после того, как Билялетдинов воссоединил тройку 
Дмитрий Яшкин - Вадим Шипачев - Дмитрий Кагарлицкий. Это случилось три 
матча назад - с того момента казанцы ни разу не проиграли, а тройка Шипачева 
забила три гола. Накануне она снова отличилась - Шипачев забил с передачи 
Кагарлицкого после контратаки "два в одного". Однако теперь, судя по всему, на 
какое-то время тройка снова распадется.  
Прямо во время матча травму получил Яшкин. Он неудачно упал после 
столкновения с игроком "Автомобилиста" и сразу ушел в раздевалку, держась за 
руку. Позже, как стало известно "БИЗНЕС Online", его на скорой помощи 
госпитализировали в одну из больниц Казани. По нашим данным, у лучшего 
снайпера казанской команды "вылетело" плечо. После матча Яшкина вернули в 
"Татнефть Арену" - в раздевалку он зашел в специальном фиксаторе для плеча. 
"Состояние Яшкина? У меня пока нет информации", - заявил Билялетдинов. 
Сегодня хоккеиста ждет МРТ, на котором будет известен точный диагноз. 
Очевидно, что быстро на лед Яшкин не вернется - реабилитация в таких случаях 
занимает минимум месяц.  
Яшкин накануне не успел отметиться результативными действиями, а если кого 
и стоит похвалить, так это Кирилла Петрова. Нападающий в последних играх 
попал в немилость Билялетдинову и угодил в запас. Вчера тренер вернул 
Петрова и он сходу отметился шикарной результативной передачей на 
Станислава Галиева, которому помог прервать безголевую серию из 22 матчей 
подряд. Петров зряче отдал на пятачок, после чего Галиеву осталось только 
попасть в ворота. 
Был Петров на льду и во время заброшенной шайбы Семенова в третьем 
периоде. В итоге он стал единственным нападающим в команде с показателем 
полезности +2. После игры партнеры назвали его лучшим игроком, впервые в 
сезоне вручив ему тюбетейку. А вот сам Билялетдинов сухо и холодно 
прокомментировал игру Кирилла: "Он старался, сделал хорошую передачу".  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289793 

К заголовкам сообщений 

Интервью с Василием Демченко об уходе из "Авангарда" и "Адмирале", 30 
ноября 2023 года (Чемпионат.com  , Москва, 30 ноября 2023) 
Новобранец "Адмирала" рассказал о своем обмене из "Авангарда" и отсутствии 
каких-либо психологических проблем. 
29-летний вратарь "Адмирала" Василий Демченко провел сильный прошлый 
сезон в "Авангарде", а в нынешнем чемпионате попал в опалу к тренерскому 
штабу омичей. В эксклюзивном интервью обозревателю "Чемпионата" Демченко 
поделился впечатлениями о совместной работе с Михаилом Кравцом и честно 
заявил, что обмен его не удивил. Кроме того, Василий рассказал о первых 
эмоциях после прилета во Владивосток и встречи с новой командой. 
- Как и от кого узнали про свой обмен из "Авангарда"?  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289793


 

 

 - В клубе сказали. Генеральный менеджер Антон Курьянов вызвал к себе и 
сказал о готовящемся обмене. 
 - Ваши первые эмоции.  
 - Понимание было, что дело идет к этому. Эмоции обычные, как в карьере 
хоккеиста. Знаете, как говорят: "Когда ты подписываешь контракт, то всегда 
должен быть готов к обмену". 
 - С руководством, тренерским штабом, хоккеистами успели попрощаться?  
 - Да, со всеми попрощался, нашел время. Лично ко всем подошел, ведь я был в 
поездке, а уже из поездки отправился во Владивосток. Из Омска мы с женой 
постепенно переезжаем. Она как раз захватит с собой пару чемоданов, а 
остальное отправим в Челябинск. 
 - Какие отношения у вас были с вратарями "Авангарда" Андреем Мишуровым и 
Ильей Проскуряковым?  
 - Отличные отношения. С Ильей давно знакомы еще по "Трактору", когда я был 
молодым вратарем, с Андреем тоже все складывалось хорошо. 
 - Тренер вратарей "Авангарда" Сергей Звягин сказал на прощание что-нибудь 
особенное? Он останется для вас старшим товарищем?  
 - С ним тоже хорошие отношения, сейчас после игр мне пишет, поздравляет, 
общаемся. Он научил меня определенным вещам, почерпнул от него много 
полезного. 
Отношения с Михаилом Кравцом и психологическое состояние 
- Согласны, что вам нужно было перезагрузиться, сменить обстановку?  
 - Наверное, это не тот случай. 
 - Личные беседы с главным тренером Михаилом Кравцом у вас были?  
 - Да, один раз разговаривали. Это было в начале октября, разговор получился 
не очень длинным. После этого он больше со мной не общался. 
 - Кравец на одной из пресс-конференций сказал про вас: "Нужно, чтобы главный 
тренер увидел на тренировке, что он все ловит, все отбивает, и задумался. Вот 
когда я задумаюсь, почему он не играет, то это будет означать, что он вылез из 
кризиса".  
 - Считаю, что никто не может говорить за меня, хочу я играть или нет. 
 - Что не пошло в этом сезоне?  
 - Совокупность накопленных проблем. Проблема была не во мне, а в том, что 
все играли плохо. Та же самая ситуация, которая ранее случилась в "Тракторе": 
шайбы залетали как угодно. От задницы соперника могли залететь, от своих 
игроков, еще как-нибудь. 
 - Вы говорили, что одно время вас преследовал психологический кризис. Сейчас 
эти проблемы позади?  
 - Психологической проблемы как таковой не было, просто не получалось. В 
плане психологического состояния у меня полный порядок, никакой паники не 
было и нет. 
 - Какие главные моменты вашей карьеры в "Авангарде" можете для себя 
отметить?  
 - Арена классная, сезон прошлый хорошо сложился, контракт переподписал. 
Омские болельщики активные, город живет хоккеем, по улице незаметным не 
пройдешь. 
- Какие первые впечатления от нового клуба и города?  
 - Меня хорошо приняли. Пока много не могу сказать о полных впечатлениях, так 
как не успел окунуться целиком во всю атмосферу. Только тренировался, спал, 
кушал и играл, а затем отправился на выезд ( смеется ). Болельщиков отмечу, 
как они меня здорово встретили, когда я выходил на лед. 
 - Икру ложками уже успели поесть?  



 

 

 - Это везде можно так сделать при желании, не только на Дальнем Востоке. Но 
если серьезно, то пока еще не успел. 
 - Как решили вопрос с жильем?  
 - Уже снял во Владивостоке квартиру. Сам нашел, недалеко от арены, минут 10 
езды. 
 - Многие задаются вопросом: когда Василий Демченко поменяет расцветку 
шлема и щитков на актуальную?  
 - Занимаюсь этим вопросом, не так все просто - чтобы сразу заказать форму, 
надо ждать три-четыре месяца, а то и больше. Особенно в нынешних условиях, 
когда кругом санкции и так далее. Тот же шлем перекрасить - пока отправишь - 
на это месяц уйдет. Буду искать во Владивостоке место, чтобы пленкой его 
обклеили, как один из вариантов. Я держу вопрос с экипировкой в голове и буду 
его обязательно решать. 
- Уже успели прочувствовать требовательность главного тренера "моряков" 
Леонида Тамбиева?  
 - У каждого тренера свои требования, ему хочется, чтобы все четко выполняли 
его установку. Мы с Леонидом Григорьевичем лично пока не разговаривали, но 
команде меня он представил, пожали друг другу руки и приступили к работе. 
 - Методика работы тренера вратарей "Адмирала" Андрея Царева сравнима с 
той, которая была у Звягина?  
 - У всех свое видение, что-то такое же, что-то по-новому. Плюс-минус одинаково, 
мы с ним работали еще в "Тракторе", хорошо знакомы. Правда, его со Скудрой 
затем уволили, а я остался в команде, однако потом тоже ее покинул и перешел 
в "Металлург". 
 - Какие у вас отношения с Сергеем Ивановым, стараетесь подсказывать 
молодому партнеру?  
 - Общались с ним, нормальный парень. Подсказать ему еще не успел, но если 
что-то будет интересовать, то всегда готов поделиться опытом с молодым 
вратарем. 
 - После вас в "Адмирал" вернулся Либор Шулак, что можете о нем сказать по 
совместной игре за "Авангард"? Был ли он лидером в омской раздевалке?  
 - Хороший и отзывчивый парень. Не сказал бы, что он был лидером в раздевалке 
"Авангарда". В Омск его брали на такую же роль, которая была в "Адмирале", но 
не дали ее реализовать. Когда у тебя Ткачев и Буше в пятерке на большинстве, 
то надо играть в большей степени на них. Либор любит взять шайбу и 
пробежаться с ней через всю площадку, а в "Авангарде" ему это делать 
запрещали. 
- Согласны, что владивостокцам по силам прибавить и постараться выправить 
ситуацию в турнирной таблице?  
 - Конечно, шансы всегда есть, все в наших руках. 
 - Нынешний регулярный чемпионат лично вам кажется необычным?  
 - Он и в прошлом году был похожим, очко-два всех разделяло. Сезон 
практически такой же, как и прошлый. По крайней мере, на Востоке. 
 - В чем главное преимущество "Адмирала", каковы его сильные стороны? 
Например, географическая составляющая.  
 - Мы так же летаем, как и соперник. Команда у нас боевая, все ребята стараются, 
тяжело их в чем-то упрекнуть. 
 - В матче с "Амуром" уже прочувствовали всю напряженность дальневосточного 
дерби?  
 - Я, в принципе, акцент на этом не делал. Говорили про принципиальность 
встреч, но работали в обычном ключе. Игра хорошая получилась. 



 

 

 - По родному Челябинску не скучаете? Из "Трактора" с вами на связь не 
выходили?  
 - По Челябинску всегда скучаю, недавно там побывал, но всегда хочется домой. 
С "Трактором" перед этим сезоном был небольшой разговор, однако до 
конкретики дело не дошло. Скажем так: не дождались предложения от клуба. 
 - С кем-то из местных ребят летом встречались?  
 - С Антоном Бурдасовым играли в Counter-Strike, с Виталием Кравцовым тоже 
играли и пересекались. С Артемием Панариным из Коркино лично не знаком, его 
не видел. С Евгением Кузнецовым, бывает, увидимся летом на арене или в 
городе. С Валерой Ничушкиным раньше хорошо общались, но этим летом я его 
не видел. Кстати, знаком с Андреем Назаровым. Помню, был еще совсем 
мальчишкой, играл по школе "Трактора". Меня пригласили потренироваться с 
первой командой и пройти предсезонку. Как раз Назаров тогда был главным 
тренером "Трактора". Сильный и требовательный специалист, умеющий здорово 
мотивировать игроков.  

https://www.championat.com/hockey/article-5338176-intervyu-s-vasiliem-
demchenko-ob-uhode-iz-avangarda-i-admirale-30-noyabrya-2023-goda.html 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 30 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

"ХБ": Что, если бы минское "Динамо" состояло из одних белорусов? 
(Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 30 ноября 2023) 
Телеграм-канал "Хоккейный Бульбаш" рассказал, как бы выглядел состав 
минского "Динамо" из одних белорусов. 
 - А если бы "Динамо" состояло из одних белорусов? Бывает и такое мнение 
встречается. Только вот вопрос. А сколько бы это стоило? 
Давайте посчитаем, сколько зарабатывают белорусские игроки за пределами 
Минска. Данные взяты от портала "СЭ". Цифры приведены в российских рублях. 
Мы не берем игроков минского "Динамо", так как их зарплаты существенно ниже 
уровня зарплат других белорусов в КХЛ. 
Вратари: 
Кульбаков - 25 
Шостак - 15 
Защитники: 
Сапего - 40 
Фальковский - 40 
Хенкель - 35 
Готовец - 30 
Лисовец - 30 
Еременко - 23 
Бокун - 6 
Паливко - 3 
Денисов - 3 
Нападающие: 
Алистров - 40 
Принс - 33 
Дроздов - 25 
Мартынов - 20 
Белевич - 15 

https://www.championat.com/hockey/article-5338176-intervyu-s-vasiliem-demchenko-ob-uhode-iz-avangarda-i-admirale-30-noyabrya-2023-goda.html
https://www.championat.com/hockey/article-5338176-intervyu-s-vasiliem-demchenko-ob-uhode-iz-avangarda-i-admirale-30-noyabrya-2023-goda.html
https://allhockey.ru/news/show/498346-Demchenko_Shulak_ljubit_vzyat_shajbu_i_probezhat_sya_s_nej_cherez_vsju_ploschadku
https://www.sports.ru/hockey/1115675172-vasilij-demchenko-shulak-lyubit-vzyat-shajbu-i-probezhatsya-s-nej-cher.html


 

 

Феоктистов - 15 
Петьков - 13 
Скоренов - 12 
Грецкий - 6 
Предварительно итого: 429 млн. 
Почему предварительно? У большинства игроков выше еще есть и премии, 
которые несопоставимы с теми, что предлагают в Минске. Обычно это около 10-
20%. Возьмем 15% (+64). В нападении собрано лишь три тройки, причем только 
четырех можно назвать игроками топ-6. Возьмем условных три Энаса (39*3 = 
117). 
Но нужны еще игроки в нападение. Не будем брать игроков уровня Пинчука, не 
будут они за копейки играть в коллективе, где почти у всех двухзначные цифры 
в заработной плате. Пусть будет три белорусских Основина (8*3 = 24) для 
боттома. 
Итого: 634 млн. 
А что по уровню команды? 
 - Оба вратаря имеют процент меньше 90%; 
 - 7 игроков (Энас х3, Принс, Дроздов, Алистров, Скоренов) имеют больше 0.5 
очка за игру; 
 - Лучший бомбардир-защитник имеет 0. 36 очка за игру (Фальковский);* 
 - Эта команда имеет 101 заброшенную шайбу. 
Что мы имеем с текущим "Динамо"? 
 - 401 млн. **; 
 - Оба вратаря имеют процент выше 90%; 
 - 6 игроков (Энас, Горбунов, Пинчук, Волков, Меркли, Керран) имеют больше 0.5 
очка за игру; 
 - Лучший бомбардир-защитник имеет 0.56 очка за игру (Керран); 
 - 87 заброшенных шайб. 
Вписались ли мы в бюджет? Нет. Стала ли команда лучше? Тут есть момент для 
обсуждения, цифры ведь штука упрямая. Учитывайте фактор тренера и 
партнеров (актуально для белорусов из топ-клубов). Шаг вперед есть? 
Возможно. Но это точно не стоит 634 млн. 
* - с учетом травмы 
** - не учтена заработная плата Ричи.  

https://belarushockey.com/khl/news/2023/11/30/hb-chto-esli-by-minskoe-dinamo-
sostojalo-iz-odnih-belorusov/ 

К заголовкам сообщений 

"Молодежь сейчас играет в ведущих звеньях ЦСКА - это огромный шанс, 
нужно показывать лучший хоккей" - форвард Долженков (Матч ТВ 
(matchtv.ru), Москва, 30 ноября 2023) 
Нападающий системы московского ЦСКА Кирилл Долженков в разговоре с "Матч 
ТВ" назвал огромным шансом возможность выходить на лед в ведущих 
сочетаниях в своем клубе. 
ЦСКА в среду на своем льду обыграл минское "Динамо" со счетом 5:3. У 
армейцев отсутствовали восемь игроков основного состава, вместо них в заявку 
попали молодые хоккеисты из системы клуба. 

19‑летний Долженков результативными действиями не отметился. 

 - Была тяжелая, непростая для нас игра. Минское "Динамо" - вязкий соперник. 
Недавно мы с ними играли, поэтому успели разобрать прошлый матч, поняли 

https://belarushockey.com/khl/news/2023/11/30/hb-chto-esli-by-minskoe-dinamo-sostojalo-iz-odnih-belorusov/
https://belarushockey.com/khl/news/2023/11/30/hb-chto-esli-by-minskoe-dinamo-sostojalo-iz-odnih-belorusov/


 

 

свои ошибки, посмотрели, как действует соперник. В общем хорошо 
подготовились и выиграли этот матч. 
 - У ЦСКА сейчас кадровые проблемы, играет много молодых хоккеистов. Что 
можете сказать о таком тренерском доверии?  
 - То, что сейчас на лед выходит столько молодежи - это огромный шанс для нас. 
Мы играем в ведущих звеньях и в неравных составах, нужно показывать свой 
лучший хоккей, - заявил "Матч ТВ" Долженков. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1987402_Molodezh_sejchas_igrajet_v_ve
dushhih_zvenjah_CSKA__eto_ogromnyj_shans_nuzhno_pokazyvat_luchshij_khokke
j__forvard_Dolzhenkov 

К заголовкам сообщений 

Олег Браташ: "Перед сезоном четвертое мест "Лады" не планировали. 
Планировали только первое" (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru), Казань, 30 ноября 2023) 
Главный тренер "Лады" Олег Браташ высказался после поражения от "Салавата 
Юлаева" (2:5) в матче регулярного чемпионата КХЛ. 
- Оказались мы не готовы к игре, надо признать. Значит виноват тренерский 
штаб, я виноват, что команда оказалась не готова по ходу игры. Мы пытались 
перестроиться, моментами это получалось, но все равно не хватило, чтобы игру 
перевернуть.  
- В чем именно было не готовы?  
- Это не тактика, это психология. Не готовы к той работе, за счет которой мы 
добываем очки.  
- У вас шестое поражение в семи играх. Это кризис "Лады"?  
- У нас большие проблемы с составом, шесть нападающих травмированы, это 
почти два звена. Вот у вас убрать два звена, и что ждать от состава? Но мы этим 
не оправдываемся. Мы настраиваемся на каждую игру искать путь к победе.  
- У Лады 10 пробросов - почему так много?  
- Не знаю, наверное, так просто получилось.  
- Много было большинства у вас. Что не получилось?  
- С большинством у нас проблемы. Это все знают и постоянно спрашивают. 
- Ожидали перед сезоном, что будете в первой четверке и какие задачи на 
оставшуюся регулярку?  
- Перед сезоном мы четвертое место не планировали. Планировали только 
первое. В принципе, нам до поры это удавалось сейчас.  
- Как отреагировали на момент с выбитым стеклом возле вашей скамейки?  
- Стекло жалко.  
- Ждете паузы?  
- Ждем любой передышки и любую пытаемся использовать на пользу, пока их 
мало. Конечно, ждем, надеемся, сможем перезагрузиться, - приводит слова 
Браташа "БИЗНЕС Online".  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289778 

К заголовкам сообщений 

"Металлург" демонстрирует, что можно сочетать победы и наигрывание 
молодежи. Это пример другим клубам (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 30 
ноября 2023) 
"Магнитка" в порядке. 
Статистика "Металлурга" в этом сезоне КХЛ 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1987402_Molodezh_sejchas_igrajet_v_vedushhih_zvenjah_CSKA__eto_ogromnyj_shans_nuzhno_pokazyvat_luchshij_khokkej__forvard_Dolzhenkov
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1987402_Molodezh_sejchas_igrajet_v_vedushhih_zvenjah_CSKA__eto_ogromnyj_shans_nuzhno_pokazyvat_luchshij_khokkej__forvard_Dolzhenkov
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1987402_Molodezh_sejchas_igrajet_v_vedushhih_zvenjah_CSKA__eto_ogromnyj_shans_nuzhno_pokazyvat_luchshij_khokkej__forvard_Dolzhenkov
https://sport.business-gazeta.ru/article/289778


 

 

Воспитанники в составе или трофеи? Вопрос, который всегда ставят именно так. 
Развитие молодых и высокие достижения рассматриваются как нечто абсолютно 
несопоставимое. Мол, тут либо одно, либо другое.  
Однако в последнее время этот принцип рушится на глазах. Есть "Локомотив", у 
которого огромное число "своих" в составе. То, что можно добиваться успехов, 
вводя игроков из системы, показал ЦСКА - Соркин, Мингачев, Полтапов. Да, 
игроков не так много, плюс главный чемпионский костяк "Армейцы" формировали 
давно - путем приобретений. Но сейчас в ЦСКА молодежь плавно встраивается 
в систему главной команды, она выходит на новые роли. 
В "Авангарде" в свое время ставили цель, чтобы в составе к 2023 году в главной 
команде было 13 хоккеистов, прошедших систему (вертикаль) омичей. Однако 
как-то молча проходят успехи "Металлурга" в нынешнем сезоне. И, пожалуй, 
Магнитогорску можно искренне позавидовать, так как в чемпионате-2023/2024 
они нашли идеальный баланс между наигрыванием молодых и спортивными 
результатами. 
Количество "своих" в Магнитогорске огромное 
Разин работал с молодыми и раньше. У главного тренера до "Металлурга" в 
карьере были команды, которые не могли похвастаться большими финансовыми 
ресурсами. Поэтому выводить на новый уровень хоккеистов из системы - было 
необходимостью.  
В "Металлурге" к костяку мастеровитых игроков начали добавляться юные и 
талантливые ребята, которым Разин начал предоставлять шанс. Илья Набоков 
провел 19 встреч в нынешнем сезоне и отразил 92,21% бросков противника. 
Роман Канцеров в свои 19 лет набрал 7 (4+3) очков в 30 играх, Никита Гребенкин 
становится постепенно звездой КХЛ, который может и заступиться за партнера, 
и спровоцировать противника, и забить пятой точкой. Данила Юров стал 
лидером команды, набрав уже 25 (11+14) очков в 32 играх. Также заявил о себе 
и защитник Даниил Гололобов, и нападающий Михаил Грасс, которые довольно 
часто появляются в составе "Магнитки". 
И это все вдобавок к местным игрокам, которых можно отнести к "старичкам" - 
Коробкин, Дронов, Яковлев, Минулин, Загидулин, Количество людей, прошедших 
систему "Металлурга" в составе огромное количество. И это должно радовать 
болельщиков клуба, потому что всем приятно смотреть не только за успехами 
команды, но и за тем, как растут молодые в вертикали и выходят в ней на новый 
уровень. 
Количество воспитанников не идет поперек спортивным результатам 
Самое важное, что такое огромное количество своих воспитанников, которых 
ввели в нынешнем сезоне, никак не ухудшает спортивные результаты команды. 
"Металлург" идет на первом месте Востока. Причем с серией из 11 побед кряду. 
Кажется, что "голодные" до побед пацаны каждый раз хотят доказать, что 
доверие от тренерского штаба - это не какой-то аванс, а результат их прогресса. 
И возразить тут нечем, потому что молодежь "Металлурга" идеально вписалась 
в игровую модель и стабильно выполняет свою роль, которую поставил им 
тренерский штаб.  
Безусловно, без закупок со стороны "Магнитке" было бы тяжело сейчас 
находиться там, где они расположились. Но в этом и главная суть, что 
руководство и тренерский штаб нашли идеальный баланс между вводом 
молодых и победами. 
Да, тренерскому штабу удалось создать "химию" между молодыми из системы и 
опытными игроками. Однако "Металлург" в межсезонье сознательно пошел на 
омоложение команды, на перестройку. Разину дали время, чтобы он планомерно 
готовил команду к большим задачам.  



 

 

Идти с парой Загидулин - Набоков перед стартом сезона казалось авантюрой. 
Однако сделали это сознательно. Не будь у Разина доверия, то, скорее всего, 
команда могла комплектоваться иначе. Поэтому "Металлург" выбрал 
правильный курс, когда людям, которые пришли руководить клубом на льду, 
дали время. Насколько подобная стратегия окажется верной - покажет только 
плей-офф и несколько будущих сезонов. Нынешний чемпионат - перестройка от 
"Магнитки", даже несмотря на турнирное положение клуба. 
То, что в новом сезоне в составе "Металлурга" появилось много своей молодежи, 
которая была задействована в вертикали - это отлично. На данный момент 
положение дел у "Магнитки" показывает, что можно сочетать хорошие 
спортивные результаты с вводом юных талантов. Однако здесь стоит отметить 
и правильную концепцию, когда тренерскому штабу "Металлурга" поставили 
цель плавно готовить команду, а не с первого сезона становиться чемпионами и 
брать Кубок Гагарина. 

https://allhockey.ru/article/show/498356-
Metallurg_demonstriruet_chto_mozhno_sochetat_pobedy_i_naigryvanie_molodezhi_
Eto_primer_drugim_klubam 

К заголовкам сообщений 

Разин о завершении победной серии: "Металлургу" надо было опуститься 
на землю (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 30 ноября 2023) 
Главный тренер "Металлурга" Андрей Разин прокомментировал поражение от 
"Барыса" (2:5) в матче Фонбет чемпионата КХЛ. 
- Сегодня был запредельный действительно настрой. Они сыграли очень 
дисциплинированно плюс вратарь в нужные моменты выручил. Были моменты, 
когда мы могли "зацепиться", но, к сожалению, этого не произошло. С другой 
стороны, я не то, что рад, но нам надо было немного опуститься на землю, 
потому что столько побед приедаются и очень сложно мотивировать ребята на 
такие игры. Ествественно они смотрят на турнирную таблицу и думают, что 
соперник сам отдаст игру. У нас впереди домашняя серия с хорошими 
соперниками. Поэтому нам нужно было это поражение. 
- Матч между "Барысом" и "Магниткой", несмотря на то, что вы находитесь 
вообще на противоположных местах таблицы, всегда проходят в такой 
бескомпромиссной борьбе. С чем это связано? 
- Сейчас слабых соперников практически нет. Каждая команда выходит и 
отдается полностью. Те игры действительно были тяжелыми. Очень многое 
решает не мастерство а дисциплина. Сегодня у "Барыса" это было на высшем 
уровне, а у нас не совсем. 
- Как влились в команду Никита Михайлис и Валерий Орехов? Половина сезона 
уже прошло. Ваше мнение об их игре? 
- Михайлиса я давно лицезрею, он мне очень симпатизирует как хоккеист, потому 
что он помимо того, что мастер, он не боится черновой работы, очень 
работоспособный, двужильный, можно сказать. У него открывается второе 
дыхание и он может доставить шайбу в чужую зону, когда уже вся "пятерка" 
наелась. Он долго вливался в коллектив, надо было притиреться и мы ему долго 
партнеров искали. Последние игры они много забивали. Хочется ему пожелать 
больше таких игр, как с "Трактором", где он рекорд повторил. 
Орехов - талантливый парень с хорошим катанием и видением площадки, 
кистевым броском. Единственное он был психологически зажат и то, что мы 
нашли ему пару с Егором Яковлевым помогло, но все равно в Астане его 
"подтрясывает" ( улыбается ). 

https://allhockey.ru/article/show/498356-Metallurg_demonstriruet_chto_mozhno_sochetat_pobedy_i_naigryvanie_molodezhi_Eto_primer_drugim_klubam
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- У Михайлиса есть шанс получить ассистентскую нашивку? 
- У меня другой принцип немного. Не я назначаю нашивки. Перед сезоном 
команда выбирает капитана и четырех помощников. Посмотрим, - сказал Разин. 

https://allhockey.ru/news/show/498373-
Razin_o_zavershenii_pobednoj_serii_Metallurgu_nado_bylo_opustit_sya_na_zemlju 

Похожие сообщения (2): 

• Live Sport (livesport.ru), Москва, 30 ноября 2023 

• Sports.kz, Караганда, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Мамбеталиев рассказал о сенсации в КХЛ, новом защитнике и обмене 
Паскуале (Vesti.kz, Алматы, 30 ноября 2023) 
Исполняющий обязанности главного тренера "Барыса" Галым Мамбеталиев 
прокомментировал победу над "Металлургом" в регулярном чемпионате 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ), сообщают Vesti.kz. 
Встреча, прошедшая в Астане, завершилась со счетом 5:2 в пользу хозяев льда. 
- Сегодня ребята играли хорошо и дисциплинированно. Использовали моменты, 
большинство начало проявляться. Играли все три периода с хорошим настроем 
и настроением, - приводит его слова Шайба.kz. 
- Первое звено было абсолютно другое, это ваше послание легионерам? Или 
другая логика была? И так будет всегда?  
- В данный момент это звено - лидер. Оно забивает в каждом звене, оно первым 
и выходит. 
- Как легионеры отреагировали?  
- Нормально, они также получают игровое время. 
- Когда вернутся травмированные?  
- Самат Данияр начинает кататься, выздоравливает. У Джозефа ЛаБейта 
проблемы со спиной, вчера не тренировался, в поездку готов ехать. У Дмитрия 
Гуркова отравление. Планировали поставить на игру. Остальные, вроде, 
здоровы. 
- Сегодня два гола были забиты в большинстве, специально поставили так или 
ситуативно сложилось?  
- Нет, мы разбирали соперника, как они обороняются. Ребята договариваются 
между собой, кто в большинстве играют, более проверенные ребята. Уверенно 
держат шайбу, делают передачу, видят площадку. Быстро бросают, вот и забили 
свое. 
- В "Барысе", несмотря на победу, отрицательный баланс в шайбах. На 85 
забитых приходятся 113 пропущенных. Не всегда срабатывает защита, и не 
всегда реализовываются моменты. Как планируете исправлять ситуацию, чтобы 
войти в восьмерку?  
- Я работаю только полтора месяца, за это время сложно что-то исправить. 
Наигрываем, доверяем ребятам, чтобы они показывали свой лучший хоккей. Не 
закрепощаем их, именно даем свободно, но дисциплинированно играть и 
выполнять установку на игру. Выходить с желанием, если они будут играть так 
каждый матч, все будет. И победы придут. 
- Эдди Паскуале запросил обмен. Как прокомментируете?  
- Я об этом не слышал, да и это не ко мне вопрос. 
- Вы дадите возможность обмена?  
- Это от него зависит. Хочет он или нет играть в этой команде. Главное, чтобы 
человек помогал команде. 
- Как вам выступление Кристиана Хенкеля?  

https://allhockey.ru/news/show/498373-Razin_o_zavershenii_pobednoj_serii_Metallurgu_nado_bylo_opustit_sya_na_zemlju
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- Неплохо вошел в игру, надежный защитник. Я считаю, что он неплохо провел 
первый матч.  

https://vesti.kz/khl/mambetaliev-rasskazal-sensatsii-khl-novom-zaschitnike-obmene-
336855/ 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.kz, Караганда, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Нападающий "Куньлуня" Локхарт Лукас: "Мы можем обыграть любую 
команду - главное придерживаться своей системы" (Спорт-экспресс 
(sport-express.ru), Москва, 30 ноября 2023) 
Нападающий "Куньлуня" Локхарт Лукас, оформивший дубль в матче ФОНБЕТ 
Чемпионата КХЛ против "Спартака" (4:3), прокомментировал игру. 
 - Побеждать всегда круто, вне зависмости от того, какой соперник, - начал игрок. 
- Но победа над "Спартаком" добавляет еще больше позитивных эмоций. Я 
думаю, что мы можем обыграть любую команду - главное придерживаться своей 
системы и не допускать ошибок. Я думаю нам все посильно. 
 - У вас сегодня дубль. Какие эмоции от такого вклада в игру?  
 - Помочь команде всегда важно. Когда получается забросить и принести какую-
то пользу для команды, то я только рад. Особенно если я забрасываю несколько 
шайб. 
 - Первые два периода держали ситуацию под контролем. Ожидали такого хода 
игры в третьем?  
 - На третий период выходили настроенными на максимум. Понимали, что 
"Спартак" сейчас будет делать все возможное, чтобы отыграться. Посчитали, что 
нужно играть проще и просто не допускать ошибок. 
 - Достаточно дисциплинарный матч с вашей стороны - два удаления за всю игру.  
 - Мы часто об этом говорим. Стараемся не попадать в штрафной бокс. Уделяем 
этому особое внимание, несмотря на то, что наше меньшинство отлично 
справляется. Большое количество удалений позволяет сопернику взять 
инициативу в игре, именно поэтому сегодня мы сделали все, чтобы у "Спартака" 
этой инициативы не было. 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/napadayuschiy-kunlunya-lokhart-
lukas-prokommentiroval-pobedu-nad-spartakom-2152148/ 

К заголовкам сообщений 

Хоккеист Усманов рассказал, что был рад вернуться в родные Мытищи на 
матч с "Куньлунем" (ТАСС, Москва, 30 ноября 2023) 
Нападающий московского "Спартака" Даниэль Усманов рассказал, что после 
долгого восстановления от травмы находится в хорошей физической форме и 
был рад возвращению в родные Мытищи на игру Фонбет - Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) с "Куньлунь Ред Стар". Об этом он рассказал ТАСС.  
21-летний Усманов провел в текущем сезоне КХЛ три матча. После сентябрьской 
игры с московским "Динамо" он пропустил из-за травмы около двух месяцев, 
вернувшись на лед в выездном матче с петербургским СКА 23 ноября.  
"Со СКА было тяжеловато: не получилось сразу войти в игру, немного нервничал, 
хотя понимал, что надо было играть со свежей головой, спокойно, никуда не 
торопиться. Второй матч был уже полегче, перестал делать глупые ошибки, 
действовал по заданию. Физически чувствую себя хорошо, хотя нет предела 
совершенству. Форму я набрал, потому что когда я был на травме, продолжал 

https://vesti.kz/khl/mambetaliev-rasskazal-sensatsii-khl-novom-zaschitnike-obmene-336855/
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https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/napadayuschiy-kunlunya-lokhart-lukas-prokommentiroval-pobedu-nad-spartakom-2152148/
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тренироваться. Через месяц после операции тренировался до тех пор, пока не 
начали ставить состав, отправлять в ВХЛ (Всероссийскую хоккейную лигу - прим. 
ТАСС). Осталось только улучшать форму", - сказал Усманов.  
В четверг в выездном матче с "Куньлунь Ред Стар" (3:5) Усманов забросил свою 
вторую шайбу в сезоне. "Открывался сначала под Павла Порядина, чтобы 
бросить от синей. Потом полез на ворота, шайба удачно отскочила, все 
разъехались, я бросил и забил. Перед броском я сначала на дальнего игрока 
посмотрел: там кто-то лежал, и я подумал, что нахожусь в убойной позиции, не 
надо отдавать на пустые до верного и лучше бросить, иначе шайба сойдет", - 
рассказал хоккеист он про свой гол.  
Усманов родился в Мытищах. "Эмоции, конечно, были из-за этого. Я тут всю 
хоккейную школу "Атланта" прошел, отыграл год в молодежке. Приятно 
вернуться на родную арену", - отметил он.  
В систему "Спартака" Усманов пришел в 2020 году. "Говорят [тренеры] по делу, 
не кричат, дают возможность творить и ошибаться. Поэтому нужно как можно 
раньше воспользоваться тем, что тебе доверяют, зацепиться за это", - сказал 
игрок.  

https://tass.ru/sport/19426977 

К заголовкам сообщений 

Артем Батрак: "Отъезд Фукале скажется на "Тракторе", но важнее 
человеческие отношения" (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 30 
ноября 2023) 
Хоккейный эксперт Артем Батрак прокомментировал отъезд основного вратаря 
"Трактора" Зака Фукале. Сообщается, что голкипер на неделю отправился в 
Канаду из-за рождения ребенка. 
"Конечно, отсутствие основного вратаря повлияет. В домашней серии "Трактор" 
сыграет против "Динамо", ЦСКА, "Нефтехимика" и СКА. Это три очень серьезных 
соперника, да и против нижнекамской командой тоже будет непросто. Поэтому 
потеря Фукале - ощутимая. Очевидно, что он будет отсутствовать больше 
недели. Это не только связано с трудностями перелетов. Впереди пауза в 
чемпионате, и у Фукале может возникнуть желание остаться еще. Это раньше 
могли не отпустить игрока, а сейчас человеческие отношения важнее". 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/artem-batrak-prokommentiroval-otezd-
osnovnogo-vratarya-traktora-zaka-fukale-2152098/ 

К заголовкам сообщений 

Роскошный ноябрь "Авангарда". Ярко обыгрывали всех подряд, 
забрались на верхушку Востока (Sports.ru/tribuna, Москва, 30 ноября 2023) 
Ноябрь у "Авангарда" получился роскошным, если смотреть на результат. А что 
может быть важнее? "Ястребы" выиграли десять из одиннадцати матчей месяца, 
побеждая и дома, и в гостях, и уверенно, и с нервотрепкой, обыгрывая и лидеров, 
и аутсайдеров. Особняком стоят зрелищные успехи в Санкт-Петербурге и в 
Москве с ЦСКА, приправленные хет-триками Шарипзянова и Буше, но были и 
яркие домашние "триллеры" с "Куньлунем" и "Северсталью", тяжелейшая битва 
с "автобусом" "Адмирала", первые в сезоне победы по буллитам, новые 
успешные риски со снятием вратаря в овертайме, камбэк на классе в 
Сочи...Словом, есть что вспомнить. 
Теперь в декабрь "Авангард" заходит на уверенном втором месте Востока, при 
том, что до лидера конференции "Магнитки" расстояние всего одно очко, если 
смотреть по потерянным. До паузы у "ястребов" достаточно комфортный 

https://tass.ru/sport/19426977
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календарь в плане соперников (правда, предстоят спаренные игры), так что 
вполне себе можно уйти на единственную паузу регулярки в максимально 
комфортной позиции. 
Почти все победы в ноябре "Авангард" одержал с Андреем Мишуровым в 
воротах, и это большой прорыв молодого омского вратаря. Пока Василий 
Демченко проигрывал конкуренцию коллегам даже на тренировках, а Илья 
Проскуряков восстанавливался после травмы, Мишуров играл в режиме нон-
стоп и здорово помогал команде. Да, Андрей не всегда проводил ровные, 
стабильные матчи, но два важных момента: во-первых, команда, очевидно, 
чувствовала уверенность с 22-летним голкипером в рамке, во-вторых, Мишуров 
всегда давал "Авангарду" включиться в игру, шикарно действуя именно в 
дебютах матчей. Андрей умело держал счет, как любит говорить Михаил Кравец, 
и ведь действительно, на всем протяжении десятиматчевой серии побед 
молодой вратарь ни в одном матче не допустил: а) несвоевременных ошибок; б) 
такого количества ошибок, которое бы не смогли нивелировать голами 
нападающие. Собственно, если Мишуров пропускал четыре за матч, то это 
значило только то, что полевые хоккеисты забили сопернику значительно 
больше. Когда же матч шел на тоненького, то и Андрей играл собранно и был 
практически непробиваем. 
Сейчас тяжело говорить о реальных перспективах Мишурова в нынешнем 
сезоне, но с непростым вызовом он справился великолепно, сдал этот сложный 
экзамен. Пожалуй, игра Андрея и Проскурякова, вернувшегося после травмы в 
отличной форме, позволяет говорить о том, что "Авангарду" не нужно кровь из 
носу искать вратаря на плей-офф, по крайней мере, не нужно тратить на то 
ресурсы, которые можно израсходовать на иные цели. А ведь еще в Омск прибыл 
Павел Хомченко, и, возможно, еще до паузы тренерский штаб захочет 
посмотреть новичка в деле. 
В ноябре мы увидели, что "Авангард" стабилизировал систему игры в защите. 
При этом оборона омичей еще может "поплыть" под отчаянным давлением 
(вспомним третьи периоды в играх со СКА и ЦСКА) или при нестандартной 
атакующей модели соперника (тотальное движение по чужой зоне пятерки 
"Северстали"), но это нюансы, которых вряд ли удается избегать какой-либо 
команде. В целом же омичи убрали хаос старта сезона, разобрались с контролем 
шайбы в своей зоне, с переходом в атаку (он все чаще происходит молниеносно, 
вертикально, как и заявлял Кравец летом), стало намного меньше грубых ошибок 
и намного больше правильных позиционных действий, когда атакующие силы 
соперника выдавливаются к бортам, на периметр, при том что на 
всенепременном отборе шайбы просто ради контроля никто не настаивает в 
целях экономии усилий. В этом смысле образцовым получился третий период 
игры в Челябинске, когда "Трактор" вроде бы и кружил весь отрезок в зоне 
омичей, но не только не создал реальных моментов для гола, но даже не 
слишком часто тревожил Мишурова бросками. Та игра, кстати, напомнила 
абсолютно кубковый стиль мартовских побед "Авангарда" в новосибирской части 
серии плей-офф с "Сибирью". 
Лицо "ястребов" в атаке - это, конечно, супертройка Ткачев - Спунер - Буше. Эти 
парни играют так стабильно и результативно, что и эпитетов не хватает. Да что 
говорить, они просто доминируют во всей КХЛ: Ткачев, находящийся на каком-то 
инопланетном уровне понимания хоккея, карабкается в лидеры бомбардирской 
гонки лиги, Буше со своим убийственным броском и чувством гола уже обходит 
Голдобина в споре снайперов, ну а Спунер хоть и не так результативен, но 
идеально вписывается и в темпоритм, и в технико-тактический арсенал звена, да 



 

 

и очки к нему "липнут" исправно, что тоже говорит об отличной хоккейной "чуйке" 
Райана. 
Понятно, что именно лидеры "Авангарда" организовывают большинство голов и 
добывают победы омичам, так что оценка "ястребов", как команды одного звена, 
вполне справедлива. Но достаточно посмотреть практически любую ноябрьскую 
игру, чтобы увидеть, как и другие тройки создают моменты (не так регулярно, но 
создают), однако катастрофически хромает реализация. Штанги Телегина, 
Николишина, промахи по пустым воротам Гераськина, Филатьева...Если бы эти 
и другие стопроцентные моменты превращались в голы, то и не было бы такой 
пропасти в результативности между форвардами первой тройки и остальными. 
Лидеры "Авангарда" просто намного точнее и аккуратнее в завершении, вот и 
все. 
Что происходит с остальными нападающими? Не исключаю, что им где-то не 
хватает уверенности в своих силах, а также игрового времени. Но логично, что 
его надо заслужить, и в силах той же второй спецбригады сделать так, чтобы им 
давали больше возможностей в большинстве. Вероятно, есть момент 
перекладывания ответственности: когда в твоей команде играют такие 
доминаторы, то волей-неволей в подкорке сидит, что уж они-то свое дело рано 
или поздно сделают, а такое понимание расслабляет. Это психологическая 
проблема, присущая, наверное, всем спортивным командам с ярко 
выраженными лидерами, и какого-то рецепта, как ее разрешить, не существует. 
При этом Михаил Кравец пытается разбудить нападающих нижних звеньев. В 
матче с "Витязем" он основательно перемешал тройки, развел по разным 
сочетаниям Николишина, Гераськина и Мартынова, и в принципе перемены 
сработали. Подмосковную команду "ястребы" большую часть матча давили 
всеми звеньями, но, как уже было сказано, все кроме лидеров столкнулись с 
проблемой реализации. С этим можно и нужно работать, а самое главное, что 
все-таки моменты у ребят есть, что, выходя на лед, они все же созидают, не 
сосредотачиваются на разрушении, и оттого игра "Авангарда" выглядит 
целостно. Возможно, в этом смысле позитивно повлияет на "ястребов" грядущая 
пауза в чемпионате, за время которой можно будет уделить большое внимание 
тренировочному процессу, чего так не хватает коучам во время интенсивного и 
выматывающего сезона.  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/omskhokkeynews/3206823.html 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: судейство 
 

Панин - об удалениях в матче с "Ладой": "Хотел попросить судей 
отправить меня в раздевалку до конца матча" (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru), Казань, 30 ноября 2023) 
Защитник "Салавата Юлаева" Григорий Панин прокомментировал сегодняшнюю 
победу над "Ладой" в домашнем матче регулярного чемпионата КХЛ (5:2).  
- Был задор на "Ладу", не только очковый. У нас есть такая тенденция, что после 
серии побед наступает пара выходных и мы долго вкатываемся. Хотели начать 
матч активно, как мы и делаем по ходу всего сезона. Это команда, где я начинал, 
поэтому матчи с ней всегда принципиальные. 
- Как реагировали на то, что "Ладу" называли командой уровня высшей лиги?  
- Их изначально никто серьезно не воспринимал, но своей игрой, победами над 
лидерами они доказали, что достойны высокого места в таблице. Сильная 
тренерская работа, игроки тоже стараются. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/omskhokkeynews/3206823.html


 

 

- "Салават" сегодня показал себя играющим коллективом. В чем причина такого 
выступления? 
- Причина в общей работе. Все складывается из мелочей, выполнения установок 
тренерского штаба. По себе чувствую, что стал раскрепощеннее. Это видно и по 
другим игрокам. 
- В этот раз не обошлось без удалений. Это следствие куражности? 
- Да, где-то сыграла роль куражность, неаккуратно действовали. Главный тренер 
правильно указал нам на ошибки с дисциплиной. 
- В анонимном опросе генменеджеров КХЛ вас назвали вторым "грубияном" лиги 
после Михаила Пашнина из СКА. Как вы относитесь к этому? 
- Это тоже своего рода признание. Я зарекомендовал себя таким игроком. 
Жесткий стиль - это часть моей игры. А в целом в моей карьере нередки бывали 
моменты, когда судьи удаляли, а потом подъезжали и говорили: "Там ничего не 
было, извини". Сегодня в конце игры хотел сказать судьям: "Дайте удаление до 
конца игры, чтобы глаза вам не мозолить". 
- Как вам игра Мелоша? Король силовых в команде, разбил стекло об игрока... 
- Это стекло уже давно надо было поменять. Такие моменты украшают игру. На 
моей памяти подобное происходило, когда играл за ЦСКА, но стекло было не 
пластмассовым. 
- Вы сыграли 800-й матч в КХЛ. Как ощущения? 
- Влюбляюсь в хоккей с каждой игрой все больше и больше, - передает слова 
Панина корреспондент "БИЗНЕС Online".  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289781 

К заголовкам сообщений 

 
Трансферы клубов 

 
Переход Линдена Вея в "Авангард" сорвался. Клуб не смог перевести 
деньги "Мангейму" из-за санкций ("Вброс по борту") (Sports.ru, Москва, 30 
ноября 2023) 
Переход форварда Линдена Вея в "Авангард" сорвался.  
Омичи практически договорились с 32-летним канадцем по условиям личного 
контракта, но переговоры приостановились, когда речь зашла о компенсации для 
"Мангейма", сообщает "Вброс по борту". 
По данным источника, "Авангард" не смог перевести деньги немецкому клубу в 
условиях санкций, и сделка оказалась невозможной. 
В нынешнем сезоне Вей провел 19 игр за "Мангейм" и набрал 20 (5+15) баллов. 
Ранее он играл в Фонбет Чемпионате КХЛ за "Барыс", СКА и ЦСКА.  

https://www.sports.ru/hockey/1115674847-perexod-lindena-veya-v-avangard-
sorvalsya-klub-ne-smog-perevesti-dengi.html 

К заголовкам сообщений 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Ставки на Кубок Вызова МХЛ: эксперты верят в Запад (Молодежная 
хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 30 ноября 2023) 
В преддверии Кубка Вызова, который состоится 3 декабря в Туле, эксперты 
сделали свои прогнозы на противостояние сборных Западной и Восточной 
конференций.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289781
https://www.sports.ru/hockey/1115674847-perexod-lindena-veya-v-avangard-sorvalsya-klub-ne-smog-perevesti-dengi.html
https://www.sports.ru/hockey/1115674847-perexod-lindena-veya-v-avangard-sorvalsya-klub-ne-smog-perevesti-dengi.html


 

 

Артем Батрак - комментатор телеканалов КХЛ  
 Антон Васятин − комментатор телеканалов КХЛ, эксперт и автор официального 
сайта МХЛ  
 Кирилл Корнилов − комментатор телеканалов КХЛ  
 Павел Лысенков - журналист "Матч ТВ", хоккейный блогер  
 Виталий Магранов - комментатор "Матч ТВ", телеканалов КХЛ  
 Алексей Шевченко - ведущий программы "Новости молодежки", блогер, 
журналист  
 Андрей Юртаев - комментатор телеканалов КХЛ  
Артем Батрак  
 Победа Запада 5:4  
Я в восхищении от составов: на Кубок Вызова взяли игроков в основном из 
"Золотых" дивизионов, из "Серебряных" поедут либо представители сильнейших 
команд, либо просто топ-хоккеисты, такие как Игнат Лутфуллин из "СКА-Юниора" 
и ребята из "Динамо-Шинника". Новое правило, по которому не обязательно 
брать по игроку из каждой команды, действительно сделает Кубок Вызова 
сильнее.  
Сразу возникает вопрос: какая команда лучше? Я считаю, что та, в которой 
меньше игроков из "Серебряного" дивизиона. Но, учитывая, что их в принципе 
мало, это не становится основным показателем. Например, я смотрю на Восток, 
и не вижу никого из "Серебряного" дивизиона, там все и без них круто: братья 
Маловы, Даниил Омелюсик из "Чайки", Андрей Козлов из "Стальных Лисов", 
Владимир Михалев из "Сибирских Снайперов". Поскольку в прошлый раз Кубок 
Вызова проходил в Челябинске, то есть на Востоке, а в этот раз в Туле, то, я 
считаю, что выиграет Западная команда. Сергей Мурашов и Егор Корзин должны 
подтащить, тем более Матвей Брынцев и Даниил Булыгин из "Академии 
Михайлова" захотят победить у себя дома. Я знаю, как болеют в Туле, поэтому 
уверен, что у Запада будет крутая поддержка.  
Антон Васятин  
 Победа Востока 4:2  
В последние годы побеждают строго "домашние" команды. Чаще это Восток, 
ведь матчи проходили то в Челябинске, то в Астане, то в Уфе. Вот и сейчас я бы 
поставил на сборную Востока, но это будет уже формально "гостевая" победа в 
Туле. В подобных играх вообще сложно что-либо предсказывать, как и в целом в 
молодежном хоккее. Но мне очень нравится вратарская бригада Восточной 
команды, плюс в атаке хватает как талантливых игроков, так и работоспособных, 
а иногда это совмещается. На фоне этого, а также благодаря нескольким 
клубным связкам, сборная Востока может оказаться сильнее.  
Кирилл Корнилов  
 Победа Запада 5:2  
На предстоящем Кубке Вызова, на мой взгляд, фаворитом является сборная 
Западной конференции. Дело даже не в статистике игроков (в топ-10 
бомбардиров и снайперов МХЛ большинство игроков с Запада), а в том, что, 
взглянув на состав Востока, мы не увидим там целый ряд игроков, которые по 
возрасту в МХЛ проходят, но играют в КХЛ. Сезон 2022/2023 показал силу и 
перспективность конференции: Восточный финал Кубка Харламова, победа в 
Кубке Вызова. Из прошлогоднего состава Востока целая пятерка стабильно 
играет в КХЛ.  
Запад же помимо того, что имеет в составе лучшего вратаря сезона 2022/2023 
Сергея Мурашова и одного из лучших голкиперов сезона 2023/2024 Егора 
Корзина, обладает целой россыпью талантов, которые своей игрой заслужили 
места в основных командах КХЛ, но в силу объективных причин им пока не 



 

 

удается там закрепиться. Выбирать было из кого, а с учетом реформы МХЛ по 
выбору игроков, тренерский штаб Запада попытался собрать максимально 
сбалансированный и мощный состав. На Востоке больший баланс идет на 
оборону. Тут и защита приличная, вратари прекрасные. Да и тренерский штаб 
подобрался из команд, которые пропускают меньше остальных в сезоне.  
Павел Лысенков  
 Победа Запада 6:4  
Это будет бенефис тульского хоккея: и на льду по игрокам-делегатам, и по 
организации мероприятия. Мы увидим, как ярко проявят себя ребята, которые в 
будущем станут звездами российского хоккея. А сейчас запомним эти имена!  
Виталий Магранов  
 Победа Запада 5:3  
Прежде всего жду результативного хоккея. Круто, что в МХЛ эти матчи 
проводятся на результат, но надеюсь, что и про болельщиков команды не 
забудут.  
Алексей Шевченко  
 Победа Запада 6:3  
Жду, что хоккеисты в этом матче раскроются, проявят себя индивидуально. У 
каждого, с кем я говорил, есть мотивация попасть на Фонбет Матч Звезд КХЛ. И 
мне будет интересно, кто пробьется туда. Думаю, одним из этих хоккеистов 
станет Владимир Михалев, судя по тому, как он играет. В целом считаю, что 
Запад - более сильная команда и разнообразная.  
Андрей Юртаев  
 Победа Запада 5:3  
Я жду яркого, молодежного и результативного хоккея. Как правило, парни так и 
играют, хотя бывают исключения, как в 2019 году, когда матч закончился со 
счетом 2:0. Но в сезоне 2023/2024 тренеры могли собрать сильнейшие составы 
без необходимости пригласить игрока из каждой команды. Так что, с одной 
стороны, болельщикам конкретных клубов может быть не очень интересно 
смотреть игру, а с другой - для нейтрального зрителя это может поднять уровень 
самого хоккея.  
Я думаю, что в этот раз победит Запад. Не факт, что все выбранные хоккеисты 
доедут до Кубка Вызова, ведь, например, Владимир Михалев только что 
результативно дебютировал в КХЛ. Возможно, теперь он просто останется в 
"Сибири". Однако по тем составам, которые есть сейчас, мне кажется, что Запад 
просто сильнее по подбору нападающих. К тому же матч в Туле, наверняка будет 
аншлаг, местная публика будет гнать вперед своих парней, представляющих 
Западную команду.  

https://mhl.khl.ru/news/20092/1048722/ 

К заголовкам сообщений 

Состав Востока на Кубок Вызова: связка из Магнитогорска и 
непробиваемый Волохин (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), 
Москва, 30 ноября 2023) 
Официальный сайт МХЛ представляет сборную Западной Восточной 
конференции на матч сильнейших игроков Лиги.  
3 декабря в Туле состоится Кубок Вызова - матч лучших игроков МХЛ. В 
чемпионате 2023/2024 немного изменился принцип выбора игроков. Тренеры 
получили возможность взять до трех представителей из любой команды МХЛ. На 
Кубке Вызова 2023 сыграют самые яркие хоккеисты Лиги из 23 команд МХЛ.  

https://mhl.khl.ru/news/20092/1048722/


 

 

Главным тренером команды Востока выбран Дмитрий Бурлуцкий ("Мамонты 
Югры"), ему помогают Виталий Черночуб ("Омские Ястребы") и Марат Аскаров 
("Белые Медведи"). В команду Востока попали по три игрока "Белых Медведей", 
"Мамонтов Югры", и "Омских Ястребов", по два хоккеиста из "Ирбиса", "Авто", 
"Сибирских Снайперов", "Чайки", "Толпара" и "Стальных Лисов", один игрок из 
"Реактора"  
"Белые Медведи": вратарь Руслан Хажеев, защитник Владислав Юсупов, 
нападающий Дмитрий Киржаков 
Челябинская команда располагает двумя прекрасными вратарями, но "Белых 
Медведей" в Туле представит Хажеев. Он отражает 93,0% бросков по своим 
воротам и пропускает в среднем чуть больше двух шайб за матч. На его счету 
один "сухарь". Юсупов - с большим отрывом самый результативный защитник 
команды (17 очков). Его статистике могут позавидовать многие нападающие. 
Киржаков - главная ударная сила команды в атаке. Классный форвард с явными 
навыками диспетчера (7+14).  
"Мамонты Югры": вратарь Евгений Волохин, нападающие Владимир 
Коробинцев, Александр Шэн 
Неудивительно, что лидера Золотого дивизиона Востока представляют три 
хоккеиста. Волохин - лучший вратарь МХЛ по коэффициенту надежности (1,53), 
а также входит в топ-5 по проценту отраженных бросков (93,9%). Волохин - это 
синоним слова "надежность". Благодаря его усилиями "Мамонты Югры" 
пропускают меньше всех в Лиге. Коробинцев - лучший бомбардир югорчан (20 
очков). Причем у него одинаково хорошо получается и забивать, и отдавать. Шэн 
определенно добавит команде Востока скорости - это очень быстрый крайний 
форвард.  
"Чайка": защитник Арсений Варлаков, нападающий Даниил Омелюсик  
Чемпион изначально отправил в Тулу трех игроков, но защитник Дмитрий Бреус 
не сможет сыграть за Восток, так как получил вызов в сборную Казахстана. Он 
был заменен на Григория Морозова из "Реактора". Варлаков силен в подыгрыше 
(шесть передач), однако стоит также отметить его умение разгонять атаки. 
Омелюсик точно будет творить. Он не лучший бомбардир "Чайки" (20 очков), но 
умеет играть красиво и эффектно. Плюс - Омелюсик крупный хоккеист, а значит 
даст физическую мощь Востоку.  
"Омские Ястребы": нападающие Александр Филатьев, Денис Малов, Вячеслав 
Малов  
Ждем всех трех форвардов омичей в одном звене. Тем более, Денис Малов и 
Филатьев так часто играют вместе за сибирскую команду. Омичи набрали не так 
много очков в сезоне 2023/2024, но нет сомнений, что определенную изюминку 
своей команде они привнесут. Например, и Маловы, и Филатьев умеют 
действовать на скорости, а они точно будут высокими в Кубке Вызова.  
"Ирбис": защитник Раян Хузиханов, нападающий Данил Шерстнев 
Главный навык Хузиханова (13 очков) - умение шикарно играть на синей линии. 
Хочешь - бросит, хочешь - отдаст передачу под бросок или просто двинет атаку 
на другой фланг. Вряд ли в Кубке Вызова команды будут отсиживаться в 
обороне, поэтому атакующие навыки Хузиханова пригодятся Востоку. Шерстнев 
уже набрал 23 (14+9) очка, он является лучшим бомбардиром "Ирбиса". Это 
классический завершитель атак, у него шикарный кистевой. При этом сложно 
назвать его зависимым хоккеистом - форвард способен создавать моменты 
самостоятельно.  
"Авто": защитники Никита Ишимников, Павел Ковальчук 
Ковальчук - главный защитник "Авто" и еще один игрок обороны в списке из тех, 
кто умеет и любит поддержать атаку (восемь очков). 18-летний Ишимников - 



 

 

талантливый защитник в системе "Автомобилиста". В сезоне 2023/2024 он уже 
дважды попадал в заявку команды КХЛ, но пока игрок не получал времени на 
льду. Ишимников, несмотря на не самую внушительную статистику, умеет играть 
впереди. Причем важное его качество - умение начать атаки. Ну и габариты 
позволяют успешно вести борьбу.  
"Сибирские Снайперы": защитник Александр Лукин, нападающий Владимир 
Михалев  
19-летний Лукин - один из самых опытных защитников этого Кубка Вызова. На 
его счету уже восемь матчей за "Сибирь" в КХЛ. Крупный, фактурный хоккеист 
должен добавить команде Востока солидности. У него также непросто будет 
выигрывать единоборства, плюс - Лукин умеет начинать атаки. Хороший 
коктейль навыков для защитника. Михалев феерит не только в составе 
"Сибирских Снайперов", но и на взрослом уровне. У него прекрасное чувство 
гола (13 шайб), что позволило ему буквально сломать дверь в состав "Сибири". 
В четырех матчах КХЛ у нападающего 3 (2+1) очка. Михалев - небольшой, юркий 
форвард с хорошим кистевым броском.  
"Толпар": защитник Динис Кадыров, нападающий Сергей Колесников  
Для 20-летнего Кадырова сезон 2023/2024 - пятый в МХЛ. Он один из самых 
опытных защитников Лиги. Этот самый опыт он и способен дать команде Востока. 
Где надо - успокоит игру или найдет нужные слова для партнеров. При этом ждем 
от него полезных действий у своих ворот: Кадыров умеет хорошо блокировать 
броски и проводить силовые приемы. Колесников - самый яркий игрок атаки 
"Толпара". 11 шайб и 12 голевых передач говорят сами за себя. Форвард 
способен как завершать, так и дирижировать атаками.  
"Стальные Лисы": нападающие Илья Квочко, Андрей Козлов  
19-летний Квочко уже успел поиграть во всех лигах. Если говорить о подвигах в 
МХЛ, то его главная задача - снабжать партнеров точными передачами. 
Получается неплохо - уже 12 голевых. Козлов же является ведущим 
бомбардиром "Стальных Лисов (11+12). Форвард очень силен в части 
индивидуальных навыков: он прекрасно обращается с шайбой, может обыграть, 
отдать, забить. Это очень разносторонний нападающий. Не зря в сильных 
"Стальных Лисах" он на самых заметных ролях и выступает с капитанской 
нашивкой.  
"Реактор": защитник Григорий Морозов 
Еще один опытный хоккеист в составе Востока, который проводит свой пятый 
сезон в МХЛ. Большую часть молодежной карьеры отыграл в "Реакторе", но 
сезон 2022/2023 заканчивал в "Чайке", в составе которой стал обладателем 
Кубка Харламова. С четырьмя голами и 16 результативными передачами он 
является самым результативным защитником нижнекамской команды.  
Вратари: Руслан Хажеев ("Белые Медведи"), Евгений Волохин ("Мамонты 
Югры")  
Защитники: Раян Хузиханов ("Ирбис"), Григорий Морозов ("Реактор"), Никита 
Ишимников ("Авто"), Владислав Юсупов ("Белые Медведи"), Александр Лукин 
("Сибирские Снайперы"), Арсений Варлаков ("Чайка"), Динис Кадыров ("Толпар"), 
Павел Ковальчук ("Авто")  
Нападающие: Данил Шерстнев ("Ирбис"), Сергей Колесников ("Толпар"), Илья 
Квочко ("Стальные Лисы"), Владимир Коробинцев ("Мамонты Югры"), Александр 
Шэн ("Мамонты Югры"), Даниил Омелюсик ("Чайка"), Александр Филатьев 
("Омские Ястребы"), Дмитрий Киржаков ("Белые Медведи"), Андрей Козлов 
("Стальные Лисы"), Денис Малов ("Омские Ястребы"), Вячеслав Малов ("Омские 
Ястребы"), Владимир Михалев ("Сибирские Снайперы")  

https://mhl.khl.ru/news/20099/1048746/ 
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К заголовкам сообщений 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Молодые вратари, сыгранная оборона, опыт и универсальность в атаке - 
сборная Востока на Матче Звезд ЖХЛ (Женская хоккейная лига (whl.khl.ru), 
Москва, 30 ноября 2023) 
Официальный сайт Лиги продолжает знакомить с участниками предстоящего 
Матча Звезд ЖХЛ, который пройдет 2 декабря в Туле. Во второй части - о 
хоккеистках сборной Востока. Именно им предстоит показать лучшую игру, чтобы 
сравнять счет в противостоянии двух звездных команд.  
Вратари: Милена Третяк ("Белые Медведицы"), Дарья Гредзен ("Бирюса") 
Бригада голкиперов сборной Востока в Туле не получит усиления в лице 
голкипера "Агидели" Анны Пруговой - лучшего вратаря и самого ценного игрока 
сезона 2022/2023, а также первого номера команды-лидера нынешнего 
чемпионата. Вместо нее вратарский пост будет доверен тандему вратарей 
команд-середняков: Дарье Гредзен из "Бирюсы" и Милене Третяк из "Белых 
Медведиц".  
19-летняя Дарья Гредзен - вратарь, побеждающая под нагрузкой. В 18 матчах на 
нее пришлось 542 броска, из которых 499 было отражено (92,1%). Это третье 
место по объему работы среди голкиперов ЖХЛ. Она стала вторым вратарем 
Лиги в сезоне, преодолевшим отметку в 1000 сыгранных минут - больше только 
у Юлии Волковой из "7.62". 11 встреч Гредзен завершила победами, из них две - 
в серии буллитов. Чаще победы в сезоне одерживала лишь Анна Пругова.  
Более опытная Милена Третяк, напротив, наименее заигранная вратарь сезона 
из участников Матча Звезд ЖХЛ. У нее меньше проведенных встреч, чем у ее 
партнера по "Белым Медведицам" Карины Золотаревой. Но вот вратарская 
статистика полностью оправдывает выбор Милены - две трети победных игр (6 
из 9), два "сухаря" и второе место в ЖХЛ по проценту отраженных бросков 
(93,6%). Отличные цифры. Всего же на счету Третяк 109 матчей в Лиге, 13 из 
которых "на ноль".  
Защитники: Марина Лазарева ("Белые Медведицы"), Елена Проворова 
("Бирюса"), Мария Баталова, Анна Шибанова, Ангелина Махмутова, Анна 
Свиридова (все - "Агидель") 
Оборонять рубежи Востока главный тренер команды Валерий Давлетшин 
доверил двум ведущим парам знакомой ему "Агидели": Анне Шабановой с Анной 
Свиридовой и Ангелине Махмутовой с Марией Баталовой. Все они проводят на 
льду больше двадцати минут в среднем за матч, у всех больше двадцати 
блокшотов, а количество набранных очков находится в диапазоне от 10 до 20.  
Шибанова и Махмутова эффективнее проявляют снайперские качества - 
соответственно, девять и семь шайб; 15,5% и 17,5% успешных бросков; по пять 
реализованных численных преимуществ. Баталова - один из ключевых 
плеймейкеров команды: 15 ассистентских баллов, полезность "+20" и самое 
большое игровое время в команде (23:29).  
Дополнят защитную линию Востока Марина Лазарева из "Белых Медведиц" и 
Елена Проворова из "Бирюсы". Первая - настоящее открытие сезона: 19-летняя 
защитник получает самый большой айс-тайм в ЖХЛ (в 21 матче среднее время 
на льду 25:36) и является лидером Лиги по основным показателям для игрока 
обороны - 58 блокированных бросков (1-е место), 17 отборов (1-е место), 18 
перехватов (2-е место). Вторая является одним из самых опытных защитников 
Лиги, самым результативным игроком обороны "Бирюсы" (14 очков в 21 игре) и 



 

 

экспертом по перехватам (15 успешных, 5-е место в ЖХЛ). Вероятно, оборона 
станет ключевой линией для команды Востока в предстоящем Матче Звезд ЖХЛ.  
Нападающие: Мария Лобурь (СКСО), Мария Надеждина ("Белые Медведицы"), 
Оксана Митрофанова, Валерия Павлова, Екатерина Чегошева (все - "Бирюса"), 
Илона Маркова, Ольга Сосина, Вероника Коржакова, Елизавета Роднова (все - 
"Агидель") 
Две сбалансированные и равноценные тройки нападения - основа команды 
Востока. Если главный тренер Валерий Давлетшин не перемешает звенья, то их 
должны составить лидеры атак "Агидели" и "Бирюсы". Первые - Ольга Сосина, 
Вероника Коржакова и Елизавета Роднова - хорошо знакомы ему и своей 
результативностью держат уфимскую команду на ведущей позиции в турнирной 
таблице.  
Сосина - самая опытная и результативная из этой тройки: Ольга проведет свой 
шестой Матч Звезд, она четыре раза ездила на Олимпийские игры (2010, 2014, 
2018, 2022), а в ЖХЛ выступает с основания Лиги - за 289 матчей форвард 
набрала 504 (207+297) очка и стала второй хоккеисткой чемпионата, достигшей 
этого показателя. В сезоне 2023/2024 она возглавляет рейтинг лучших 
ассистентов сезона с 24 передачами и входит в пятерку главных бомбардиров с 
33 очками.  
Вероника Коржакова - элитный центр ЖХЛ: она замыкает топ-10 бомбардиров 
сезона, одинаково хорошо забивает и отдает (12+13 в 21 игре), лучше всех в Лиге 
выигрывает вбрасывания (259 из 414 успешных попыток - 62,6%), а еще у нее 
четыре победные шайбы - и это лучший показатель в команде Востока. Идеально 
дополняет тройку Елизавета Роднова. Как и у Коржаковой, на ее счету тоже 25 
очков - она бросает реже, но столь же точно (13,6% попаданий у обеих), но при 
этом чаще отдает голевые передачи (16 в сезоне). Не стоит также забывать, что 
в сезоне 2022/2023 Елизавета Роднова стала лучшим снайпером регулярного 
чемпионата с 31 голом.  
Из "Бирюсы" в сборную Востока вызваны Оксана Митрофанова, Валерия 
Павлова и Екатерина Чегошева - опытные лидеры атаки, давно выступающие в 
Красноярске. Митрофанова забивает шайбы и раздает передачи в одинаковой 
пропорции (18+18) и входит в тройку лучших бомбардиров ЖХЛ в сезоне 
2023/2024. Павлова сбавила снайперский темп относительно прошлых сезонов 
(девять голов), но по-прежнему набирает больше очка за игру (24 очка в 21 игре) 
и является ключевым игроком и лучшим бомбардиром в истории "Бирюсы": 339 
очков в 237 матчах. Екатерина Чегошева (ранее - Добродеева) выполняет роль 
универсального форварда, который может забить и отдать, а еще сыграть на 
фланге и в центре: 11+11 в 21 игре; 13,8% точных бросков и 50,5% выигранных 
вбрасываний (56 из 111).  
Еще один универсальный форвард в сборной Востока - Илона Маркова из 
"Агидели". Дебютантка Матчей Звезд может закрыть практически любую задачу 
в атаке и в отдельно взятом матче показать экстра-уровень: Маркова - последняя 
из трех хоккеисток, забросивших пять шайб в одном матче ЖХЛ (26 января 2021 
года). Ее звено, вероятно, дополнят форварды уральских клубов: Мария Лобурь 
из СКСО и Мария Надеждина из "Белых Медведиц". Это работоспособные игроки 
(1-е и 3-е место по игровому времени среди нападающих ЖХЛ в сезоне 
2023/2024) и лучшие бомбардиры своих команд - 11 и 16 очков, соответственно. 
Плюс к этому Лобурь и Надеждина хороши в блокшотах, отборах и перехватах 
(18-10-17 у первой Марии, 20-10-10 - у второй).  
Прогноз  
Сборная Востока - сплав двух лучших атакующих команд ЖХЛ: "Бирюсы" и 
"Агидели". Ее состав сбалансирован во всех линиях, насыщен более опытными 



 

 

исполнителями, чем у Запада, и наверняка постарается получить преимущество 
за счет игры на точках вбрасывания. Одной из ключевых линий может стать 
сыгранная оборона "Агидели", а из неочевидных возможных преимуществ у 
Востока есть игра в отборах, где в ЖХЛ главенствуют "Белые Медведицы" и 
"Бирюса". Победить и сделать счет 3:3 в противостоянии команд Запада и 
Востока с таким набором сильных сторон - выполнимая задача.  

https://whl.khl.ru/news/20059/1046770/ 

К заголовкам сообщений 

 

Федерация хоккея России 
 

Сборная Китая отказалась от участия в Кубке Первого канала из-за 
национального чемпионата (ТАСС, Москва, 1 декабря 2023) 
Отказ сборной Китая от участия в Кубке Первого канала связан с тем, что для 
Ассоциации хоккея Китая приоритетным является выступление игроков в 
национальном первенстве. Об этом ТАСС рассказал вице-президент китайского 
клуба Фонбет - Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) "Куньлунь Ред Стар" 
Николай Феоктистов.  
В среду Федерация хоккея России объявила о том, что сборную Китая на турнире 
заменит команда "Звезды и ВХЛ", которая будет составлена из ведущих молодых 
игроков клубов КХЛ и Всероссийской хоккейной лиги (ВХЛ).  
"Ассоциация хоккея Китая получила приглашение на Кубок Первого канала 
примерно в октябре. Ситуация в том, что у нее свой график сборной, который 
сверстывался в августе-июле. Соответственно, приоритетом было участие 
игроков сборной в национальном первенстве", - сказал Феоктистов.  
"В этом году развитие хоккея в Китае идет немного по другой концепции, чем 
раньше. В ковидный год всех устраивало, что у нас есть мужской и женский 
клубы, которые играют в российских лигах. Соответственно, туда отправляются 
игроки сборной. Сейчас ковид закончился, нужно показывать какие-то другие 
шаги развития хоккея в стране. Конечно, было бы интересно поучаствовать в 
российском турнире с учетом подготовки к олимпийской квалификации. Но 
получился такой момент, что ассоциация не смогла включить турнир в свой 
график", - добавил собеседник агентства.  
По словам Феоктистова, решение китайской команды не связано с возможными 
санкциями со стороны Международной федерацией хоккея за участие в 
российских соревнованиях. "У календаря в Китае нет пауз на игры сборной, они 
не учитываются, кроме чемпионата мира в своем дивизионе и олимпийской 
квалификации. То есть сборной как таковой в доступности, чтобы принять 
участие в соревновании, нет. Мы пробовали собрать какое-то компромиссное 
решение, но не смогли собрать что-то более-менее похожее на сборную, а вести 
непонятно что - это неправильно", - сказал он.  
Матчи Кубка Первого канала пройдут в Ледовом дворце в Санкт-Петербурге с 14 
по 17 декабря. На турнире выступят сборные Белоруссии, Казахстана и команды 
"Россия 25" и "Звезды и ВХЛ".  

https://tass.ru/sport/19428561 

К заголовкам сообщений 

 
Сборная России по хоккею 

 

https://whl.khl.ru/news/20059/1046770/
https://tass.ru/sport/19428561


 

 

Сборная Финляндии откажется от участия в Кубке мира в случае допуска 
российских хоккеистов (ТАСС, Москва, 30 ноября 2023) 
Сборная Финляндии по хоккею не станет принимать участия в Кубке мира, если 
до турнира будет допущена команда России. Об этом сообщила газета Iltalehti .  
"От финской федерации было получено сообщение, что сборная Финляндии 
откажется играть на турнире, если российская команда будет включена в состав 
участников", - говорится в сообщении.  
21 ноября исполнительный директор Ассоциации игроков Национальной 
хоккейной лиги (NHLPA) Марти Уолш заявил, что российские игроки, 
выступающие в клубах Национальной хоккейной лиги (НХЛ), вероятнее всего, не 
сыграют в международном турнире национальных сборных, который лига 
планирует провести в феврале 2025 года. Уолш уточнил, что в данный момент 
НХЛ и NHLPA сосредоточились на проведении турнира четырех сборных - 
Канады, Финляндии, Швеции и США. Однако договоренности о названии или 
брендинге турнира еще нет. Скорее всего, турнир не будет санкционирован 
Международной федерацией хоккея (IIHF) и, соответственно, в нем будут 
участвовать только игроки команд НХЛ, добавил глава профсоюза. Также турнир 
не будет соответствовать формату Кубка мира, проводившегося в 1996, 2004 и 
2016 годах.  
24 августа 2022 года пресс-служба НХЛ сообщила, что руководство лиги и 
профсоюз игроков лиги добились прогресса в переговорах по проведению Кубка 
мира в 2024 году. Позднее пресс-служба лиги сообщила, что турнир не состоится 
в 2024 году и, возможно, будет организован в 2025 году. 11 ноября 2022 года 
заместитель комиссара Национальной хоккейной лиги Билл Дэйли рассказал 
ТАСС, что в НХЛ надеются на участие российских игроков в Кубке мира.  

https://tass.ru/sport/19424633 

Похожие сообщения (2): 

• Говорит Москва (govoritmoskva.ru), Москва, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Хоккейный Кубок мира - 2025 под угрозой (Газета.Ru, Москва, 30 ноября 
2023) 
Сборная Финляндии по хоккею может отказаться от участия в Кубке мира - 2025, 
если на турнир будет допущена российская команда. Об этом сообщает издание 
Iltalehti .  
По информации источника, в данный момент в руководстве финской федерации 
хоккея считают, что пока не наступило время, когда уместно соревноваться с 
российскими спортсменами.  
"Сейчас неподходящее время для того, чтобы посылать России сигнал о том, что 
в спорте могут быть друзья. Вопрос в том, насколько долго Финляндия будет 
оказывать влияние на кабинеты других видов спорта и доносить точку зрения о 
недопустимости выступления с Россией на турнирах", - написано в статье.  
Глава Ассоциации игроков Национальной хоккейной лиги (NHLPA) Марти Уолш 
заявил, что российские игроки, скорее всего, не примут участия в 
международном турнире НХЛ в феврале 2025 года. В сентябре заместитель 
комиссионера НХЛ Билл Дэйли сообщил, что лига совместно с NHLPA 
собираются провести Кубок мира в 2025 году. Отмечается, что в международном 
турнире примут участие сборные Канады, Швеции, Финляндии и США. 
Организаторы хотят провести игры в Европе.  
Международная федерация хоккея (IIHF) весной 2022 года приняла решение 
отстранить российских хоккеистов от участия в международных турнирах даже в 

https://tass.ru/sport/19424633
https://govoritmoskva.ru/news/389366/


 

 

нейтральном статусе. Кроме того, организация забрала у России право на 
проведение домашнего молодежного чемпионата мира в 2023 году.  
Ранее Александр Овечкин установил личный антирекорд по времени на 
площадке без травм и удалений.  

https://www.gazeta.ru/sport/news/2023/11/30/21825859.shtml 

К заголовкам сообщений 

"Хозяин дал команду, и все пошли". Быков - об отказе сборной 
Финляндии играть с Россией (Чемпионат.com  , Москва, 30 ноября 2023) 
Бывший главный тренер сборной России Вячеслав Быков оценил решение 
Финской хоккейной ассоциации отказаться от участия в Кубке мира, если там 
будет выступать сборная России. 
"Что я думаю по этому поводу? Надеяться на здравое мировоззрение и здравый 
смысл сейчас очень сложно, пока политическая ситуация находится в такой 
стадии, и все эти структуры - спортивные или еще какие-то - находятся под 
давлением политической повестки. Поэтому сейчас ждать чего-то 
положительного - это лелеять себя надеждами. 
Ждать ли подобных заявлений от других сборных? Да, там пример идет друг за 
другом, они могут то же самое делать. Хозяин дал команду, и все пошли по 
стойке "смирно". Возможна цепная реакция. 
Хотели бы сами хоккеисты из Финляндии и других стран сейчас играть со 
сборной России? Опять же на это можно надеяться, но все люди разные. Все они 
по-разному подвергаются этому давлению, у всех разное мнение. Сложно 
сказать, как бы они среагировали. Можно сожалеть. По большому счету здесь 
никто не в выигрыше, особенно спорт, хоккей". 

https://www.championat.com/hockey/news-5339702-hozyain-dal-komandu-i-vse-
poshli-bykov-ob-otkaze-sbornoj-finlyandii-igrat-s-rossiej.html 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 1 декабря 2023 

• Sports.ru, Москва, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Быков объяснил отказ Финляндии участвовать в Кубке мира в случае 
допуска России (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 30 ноября 
2023) 
Бывший тренер сборной России Вячеслав Быков в комментарии для "СЭ" 
отреагировал на новость о том, что сборная Финляндии пропустит Кубок мира по 
хоккею, если будет допущена Россия. 
"Это цепная реакция от политического давления!" - сказал Быков корреспонденту 
"СЭ" Сергею Жукову. 
Последний Кубок мира состоялся в 2016 году в канадском Торонто, где сборная 
России дошла до полуфинала. Победу одержала Канада.  

https://www.sport-express.ru/hockey/world-cup/news/bykov-obyasnil-otkaz-finlyandii-
uchastvovat-v-kubke-mira-v-sluchae-dopuska-rossii-2152042/ 

Похожие сообщения (1): 

• RT (russian.rt.com), Москва, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

https://www.gazeta.ru/sport/news/2023/11/30/21825859.shtml
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https://www.sport-express.ru/hockey/world-cup/news/bykov-obyasnil-otkaz-finlyandii-uchastvovat-v-kubke-mira-v-sluchae-dopuska-rossii-2152042/
https://www.sport-express.ru/hockey/world-cup/news/bykov-obyasnil-otkaz-finlyandii-uchastvovat-v-kubke-mira-v-sluchae-dopuska-rossii-2152042/
https://russian.rt.com/sport/news/1239017-finlyandiya-kubok-mira-rossiya


 

 

Назаров ответил на решение финнов фразой про женщин с низкой 
социальной ответственностью (Чемпионат.com, Москва, 30 ноября 2023) 
Известный тренер Андрей Назаров прокомментировал решение Финской 
хоккейной ассоциации отказаться от участия в Кубке мира, если в нем примет 
участие сборная России. 
"Финны давно ничего из себя не представляют. Закрывают границы, не хотят 
играть с русскими в хоккей. Отказываются от топ-матчей на Кубке мира! Знаете, 
как говорят: "Если некрасивая финская женщина низкой социальной 
ответственности не хочет к нам ехать, то мы и не против", - сказал Назаров в 
беседе с корреспондентом "Чемпионата" Павлом Панышевым. 

https://www.championat.com/hockey/news-5339378-nazarov-otvetil-na-reshenie-
finnov-frazoj-pro-zhenschin-s-nizkoj-socialnoj-otvetstvennostyu.html 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 30 ноября 2023 

• RT (russian.rt.com), Москва, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Кожевников - об отказе Финляндии играть с Россией: мы их научили 
хоккею, а они подонки (Чемпионат.com, Москва, 30 ноября 2023) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников оценил решение 
Финской хоккейной ассоциации отказаться от участия в Кубке мира, если там 
будет выступать сборная России. 
"Финляндия все делает против России. И шведы тоже. Финны вообще подлецы 
и подонки. Я грубо говорю, но я же не в правительстве работаю. Мы их учили 
хоккею, они все время стремились к России. Научили их играть в хоккей. Не 
обидно нашему великому тренеру сейчас, что он там работал? 
Или это зависть. Они чистые подлецы и подонки. Не весь народ, а купленное 
правительство. Где лежат деньги у финской элиты - в американских банках, или 
в своих, которые связаны с американскими. Боятся их потерять, и совести у них 
нет. Хотят заработать на своем народе", - сказал Кожевников в беседе с 
корреспондентом "Чемпионата" Еленой Кузнецовой.  

https://www.championat.com/hockey/news-5339312-kozhevnikov-ob-otkaze-
finlyandii-igrat-s-rossiej-my-ih-nauchili-hokkeyu-a-oni-podonki.html 

Похожие сообщения (3): 

• Sports.ru, Москва, 30 ноября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 30 ноября 2023 

• Советский спорт, Москва, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Молодежная сборная России по хоккею 
 
Состав сборной России на Кубок Первого канала - 2023, что это за 
команда, кто сыграет, "Россия 25" (Чемпионат.com  , Москва, 30 ноября 
2023) 
Изучаем состав сборной на матчи в Петербурге с 14 по 17 декабря. 
Итак, состав "России 25" на декабрьский Кубок Первого канала официально 
известен. От 52 кандидатов из расширенного списка, опубликованного две 
недели назад, осталось 33 игрока - три вратаря и шесть полных пятерок. 
По вратарской линии все довольно очевидно. Никита Серебряков в последних 
матчах за СКА вернулся на тот уровень, который принес ему звание лучшего 
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https://allhockey.ru/news/show/498371-Kozhevnikov_ob_otkaze_Finlyandii_igrat_s_Rossiej_oni_chistye_podlecy_i_podonki
https://www.sovsport.ru/hockey/news/kozhevnikov-ob-otkaze-finlyandii-vystupat-na-kubke-mira-s-rossiey-podonki-kotorykh-my-nauchili-khokkeyu


 

 

вратаря лиги в прошлом сезоне. Даниил Исаев держит планку и идет на серии из 
восьми побед. А Артемий Плешков - лучший из кандидатов на роль третьего 
вратаря, к тому же его тренерский штаб сборной знает досконально. Что же 
касается не попавших в окончательную заявку Коновалова и Иванова, то первый 
крайне неубедительно провел матч в Санкт-Петербурге со СКА. А ведь именно 
рулевой питерских армейцев Роман Ротенберг будет возглавлять "Россию 25" на 
Кубке Первого канала. Иванов же, выдав отличную серию из трех матчей, очень 
слабо сыграл с "Северсталью", вдобавок пустив "бабочку" от Подшивалова. Да и 
фактор акклиматизации никто не отменял: "Адмирал" весь ноябрь и декабрь 
проводит на Дальнем Востоке, лишь изредка выбираясь в Сибирь. Как скажется 
на форме молодого вратаря восьмичасовая разница, непонятно. 
По защитникам тоже нет особых вопросов. Тут и "ядро" из Санкт-Петербурга, 
возглавляемое безусловно лучшим защитником лиги Никишиным, и 
проверенные бойцы Елесин, Карпухин, Телегин, Лямкин и Евсеев, и молодые 
дарования Конюшков, Давыдов и Смирнов. Кто остался "за бортом"? Егор 
Савиков из "Спартака", но у красно-белых в последнее время игра не идет; 
Никита Седов, получивший "-6" в последних восьми матчах за "Северсталь", да 
молодые Симашев с Гуляевым, которые проводят меньше 14-15 минут за игру. 
В нападении "отсев" получился менее драматичным. Конечно, главная потеря - 
отсутствие тройки из "Спартака". Травма Ивана Морозова разбила лучшее на 
старте регулярки звено лиги. Без Ивана его партнеры слегка зачахли, но все 
равно представляют собой вполне боеспособные единицы, и если тренерский 
штаб сборной подберет им нужного центра, то соперникам по Кубку Первого 
канала не поздоровится. 
А еще в составе есть разудалые Атанасов и Коваленко из "Торпедо", 
разыгравшийся в "Северстали" Коростелев, лидер "Трактора" Шабанов, тянущие 
на себе вверх по турнирной таблице СКА Толчинский, Зыков, Хайруллин, Глотов 
и Воробьев. За системный хоккей отвечают Сафонов и Дыняк из "Ак Барса" и 
петербуржцы Бардаков, Поляков и Чивилев. Есть и "универсальные солдаты" - 
Джиошвили из московского "Динамо" и московские армейцы Соркин и Полтапов. 
Если брать в расчет число "25", вынесенное в название сборной, то состав 
получается если не идеальным, то максимально близким к нему. В Петербург 
едет команда без слабых мест. Есть и проверенные бойцы, прошедшие систему 
сборных, и молодые игроки, которые зажигают в этом сезоне. И в исполнении 
"России 25" зрители увидят настоящий хоккей сборной - современный, яркий и 
искренний.  

https://www.championat.com/hockey/article-5338936-sostav-sbornoj-rossii-na-kubok-
pervogo-kanala-2023-chto-eto-za-komanda-kto-sygraet-rossiya-25.html 

К заголовкам сообщений 

Почему "Россия 25" так называется, если 15 игроков из ее состава старше 
25 лет? (Sports.ru/tribuna, Москва, 30 ноября 2023) 
Роман Ротенберг, главный тренер сборной с названием "Россия 25", объявил 
список игроков на Кубок Первого канала (14-17 декабря, Санкт-Петербург). Что 
это вообще за сборная? Почему не U25 (до 25 лет), а просто 25? Связана ли 
цифра в названии с реальным возрастом игроков? И главное: почему в заявке 
оказалось так мало молодежи? 
Давайте разбираться. 
"Россия 25" возникла на основе России U25 - проекта с четкой позицией по 
возрасту 

https://www.championat.com/hockey/article-5338936-sostav-sbornoj-rossii-na-kubok-pervogo-kanala-2023-chto-eto-za-komanda-kto-sygraet-rossiya-25.html
https://www.championat.com/hockey/article-5338936-sostav-sbornoj-rossii-na-kubok-pervogo-kanala-2023-chto-eto-za-komanda-kto-sygraet-rossiya-25.html


 

 

2 августа 2022 года на сайте ФХР появилась новость о создании сборной России 
U25. Что по игрокам: "В нее войдут хоккеисты до 25 лет, выступающие в России". 
Первым турниром для России U25 стал "Лига Ставок Sochi Hockey Open-2022". 
Владимир Филатов - ее главный тренер. ФХР утверждала, что в будущем 
команда проведет турне с клубами КХЛ. 
Сейчас те матчи есть у ФХР в календаре "России 25", но та сборная была другой. 
На соревновании в Сочи она заняла четвертое место. Победила "Авангард" (4:3) 
и "Сочи" (6:1), а остальные матчи проиграла. Следующим турниром с ее 
участием планировался Кубок Первого канала-2022. На него сборная готовилась 
уже в обновленном варианте и с другими смыслами. 
В сентябре 2022-го Владислав Третьяк разъяснял : "Будет и еще одна сборная, 
которую болельщики уже видели в Сочи - команда молодых звезд нашей страны. 
Мы дали ей имя "Россия 25". Проясняем: осенью 2022 года на основе России U25 
сделали другую команду - "Россия 25". Так понадобилось, чтобы не привязывать 
критерии к верхней границе возраста. 
Тогда же Третьяк объявил имя нового главного тренера - им стал Роман 
Ротенберг. Его идея: если у Ротенберга получается развитие молодежи в СКА, 
он справится с этим и на национальном уровне. "Россия 25" до Кубка Первого 
канала так и не доехала, а сам турнир в итоге сократился до трех команд. Все 
внимание в тот момент перенесли на основную команду России. 
Кубок Первого канала Россия проиграла, а весной уже "Россия 25" поехала в тур 
по городам. Сыграла в Челябинске, Туле, Красноярске. Параллельно команда 
обрела и новые цели: вместо развития игроков ФХР тогда ждала от "России 25" 
побед над Беларусью и Казахстаном. Ярче всех высказывался тот же Третьяк: 
"Вы хотите проиграть, как Кубок Первого канала?" 
После турне Ротенберг рассказывал : "Нас очень порадовала реакция и интерес 
к сборной - общий охват аудитории "России 25" достиг 130 миллионов человек, 
7,5 миллиона смотрели трансляции. Ощущалось, что игры команды волнуют 
людей больше, чем встречи чемпионата мира, и только ради эмоций, которые 
мы получили в этом турне, стоило собирать сборную после трудного сезона". 
У сборной новые ориентиры, а цифра в названии "России 25" - средний 
показатель 
"Россия 25" с того времени уже не отличается от основной сборной. На 
восприятие влияет только ее название. В обновленной концепции оно и правда 
не учитывает верхнюю границу возраста для привлечения игроков. Ротенберг 
давно показывал бренд RU25 со смыслом, что он руководит сборной молодых 
звезд. Сам воспринимал историю без привязки к возрасту.  
Объяснение по цифре 25 появилось весной. Третьяк дал его, когда сборная под 
руководством Ротенберга еще настраивалась на серию игр с Беларусью и матч 
против Казахстана: "Россия 25" - наша команда, средний возраст которой 25 лет. 
На майское турне против Беларуси мы планируем вызвать сильный состав, 
собранный из звезд, ярко проявивших себя в КХЛ". 
Подбор состава проходил по похожей системе, что и сейчас. Там Ротенберг 
привлекал 19 игроков СКА. Среди них - возрастные: Педан (тогда - 29 лет), 
Солянников (28) и те же Серебряков (тогда - 27), Зыков (28), Порядин (27), 
Джиошвили (27). Роман соглашался с Третьяком: 25 - средний возраст, но 
жесткого ограничения и правда не существует. Попасть может любой. 
Вот состав на новый турнир: 
На Кубке Первого канала-2023 за его "Россию 25" сыграют 15 игроков из СКА. 
Почти половина игроков старше 25 лет. Все ли из них так ярко себя проявили, 
чтобы попасть в такую команду? 



 

 

Запутанное название "России 25" смущает не только журналистов и 
болельщиков. Не нравится формат подбора игроков и главному тренеру 
"Спартака" Алексею Жамнову. Он тренировал главную сборную России до 
создания "России 25", но отошел от сотрудничества с ФХР, и теперь работает 
главным в "Спартаке". Сейчас Жамнов идет против подхода Ротенберга. 
Он говорил : "У меня свое мнение по поводу сборной до 25 лет. Не знаю, кто с 
ним согласится. В моем понимании есть команды до 18, 20, 25 лет, то есть 
ограничения по возрасту. Но когда есть игроки 26-27 лет, мы не знаем, для чего 
это делается. Понятно, что мы хотим посмотреть молодежь, наши перспективы 
перед следующей Олимпиадой. 
Если есть сборная до 25 лет, то и игроки должны быть до 25 лет". 
Весной появление "России 25" казалось экспериментом для привлечения 
внимания. Россия совсем не участвует в международных турнирах - пропустила 
и чемпионат мира. Поэтому в его даты тогда и состоялось то турне по городам. 
Внимание зрителей вдохновило Романа и руководство хоккея. Жизнь "России 25" 
выросла из локальной истории во что-то большее. 
ФХР пишет, что средний возраст "России 25" на Кубке Первого канала - 24 года. 
Формально в заявленные рамки уложились. 
На Кубке Первого канала сыграет сборная "Звезды и ВХЛ" - это могло повлиять 
на состав "России 25" 
● Теперь "Россия 25" заменяет настоящую сборную на полноценном турнире - та 
не играет с Кубка Первого канала-2022. У России больше нет постоянного 
тренера, поэтому выбирается временный. Этим объяснялось единогласное 
голосование за Ротенберга перед Кубком Первого канала. Борис Михайлов 
объяснял : "[Тренер] нужен не на постоянной основе, а на турнир, который 
проходит. Сейчас это турнир Первого канала". 
● Параллельно с новостями о составе на самом Кубке Первого канала случилась 
замена: вместо Китая там сыграет команда "Звезды и ВХЛ". Ее основу составили 
игроки из ВХЛ: многие из них никогда не выступали на уровне взрослой сборной. 
Зато туда же действительно попали таланты из КХЛ, которые пригодились бы 
Ротенбергу: Никита Гребенкин ("Металлург"), Матвей Мичков, Марат 
Хуснутдинов (оба - "Сочи"). 
● Кажется, в других обстоятельствах те же Мичков и Хуснутдинов могли бы стать 
частью "России 25". Мичков мелькал в расширенном составе "России 25", 
который Ротенберг показывал за две недели до заявки. Марат Хуснутдинов был 
капитаном этой команды на серию весенних товарищеских матчей. Возможно, 
сейчас ему помешал обмен из СКА в "Сочи" на легионера Рендулича. Акцент в 
составе по-прежнему делается на игроков СКА. 
● Принцип вызова игроков в "Россию 25" кажется странным - даже учитывая 
позицию Ротенберга и наличие еще одной сборной на турнире. Артемий 
Плешков заявлен в тройке вратарей. Он ярко начал регулярку-2023/24: 9 матчей, 
3 сухих, 6 побед. Переход Серебрякова из "Адмирала" сказался на его 
перспективах. Последний раз Плешков выходил в КХЛ 31 октября, когда в его 
день рождения СКА проиграл "Ак Барсу" (2:3). 
● На месте Плешкова в "России 25" идеально смотрелся бы вратарь Сергей 
Иванов. Весной 19-летний голкипер в список Ротенберга попадал. Сейчас он по-
прежнему принадлежит СКА, но весь сезон-2023/24 проведет в аренде в 
"Адмирале". Там у Иванова уже была серия ярких матчей с "Авангардом" и 
"Амуром": за 3 игры он в сумме отбил 139 бросков. КХЛ признавала его лучшим 
вратарем и лучшим новичком 11-й недели. 
● Обе сборные проигнорировали заигравших талантов из "Локомотива". В 
заявках отсутствуют Ярослав Лихачев, Дмитрий Симашев, Даниил Бут. Лихачев 



 

 

набрал в этой регулярке 16 очков (8+8) и закрепился в "Локомотиве" после 
аренды в "Амуре". Защитник Симашев стабильно играет по 15 минут за матч, а 
на драфте НХЛ-2023 ушел выше Мичкова. 18-летний Бут осенью забил 7 голов - 
в том числе и победный "Спартаку" (2:1). 
● Из-за травмы Ивана Морозова на Кубке Первого канала не будет ведущей 
тройки из "Спартака". В Матче звезд КХЛ его заменит Максим Летунов из 
"Торпедо". Это лучший бомбардир клуба (37 матчей, 34 очка, 16+18), но 
Ротенберг не позвал Летунова в "Россию 25". Максим провел большую часть 
жизни в Америке - правда, весной признавался: "Цель - поиграть за сборную 
России". Пока она вынужденно откладывается. 
● Мы поняли, что граница возраста не важна при вызове в сборную Ротенберга. 
Тогда как объяснить отсутствие в заявке на Кубок Первого канала Владимира 
Ткачева из "Авангарда"? Он борется с Николаем Голдобиным в списке 
бомбардиров КХЛ - набрал 50 очков за 35 матчей. Прямо сейчас результативная 
серия Ткачева уже 13 матчей. Такая звезда "России 25" при любых 
обстоятельствах точно бы пригодилась.  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/icedream/3206770.html 
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Панарин лидирует в рейтинге претендентов на приз самому ценному 
игроку НХЛ (Forbes (forbes.ru), Москва, 30 ноября 2023) 
Сайт Национальной хоккейной лиги (НХЛ) поместил нападающего "Рейнджерс" 
Артемия Панарина на первое место в рейтинге кандидатов на премию "Харт 
Трофи", вручаемую самому ценному игроку регулярного сезона НХЛ. В тройку 
лидеров также вошли форвард "Бостон Брюинз" Давид Пастрняк и защитник 
"Ванкувер Кэнакс" Куинн Хьюз  
В голосовании приняли участие 16 журналистов, которые присуждали 
кандидатам очки по схеме 5-4-3-2-1. Панарин набрал в рейтинге 46 баллов. 
Следом в рейтинге претендентов на награду расположились Давид Пастрняк 
("Бостон Брюинз", 42 балла), Куинн Хьюз ("Ванкувер Кэнакс", 39), Элиас 
Петтерссон ("Ванкувер Кэнакс", 27), Никита Кучеров ("Тампа", 26), Уильям 
Нюландер ("Торонто Мэйпл Лифс", 23), Джек Хьюз ("Нью-Джерси Девилз", 18), 
Сэм Рейнхарт ("Флорида Пантерз" 13), Джей Ти Миллер ("Кэнакс", 5), Кэм Тэлбот 
("Лос-Анджелес Кингз", 1).  
Панарин в 21 матче регулярного сезона набрал 31 (12+19) очко. Хоккеист в этом 
сезоне установил новый рекорд "Рейнджерс" по продолжительности 
результативной серии и побил рекорд для российских игроков в НХЛ - форвард 
набирал очки в 15 матчах подряд на старте сезона.  
Панарину 32 года, он перешел в "Рейнджерс" в 2019 году, заключив семилетний 
контракт на $81,5 млн, что сделало его одним из самых высокооплачиваемых в 
НХЛ среди россиян. По итогам прошлого сезона Панарин стал лучшим 
бомбардиром своей команды, набрав 92 (29 + 63) очка в 82 матчах. Ранее в НХЛ 
Панарин выступал за "Коламбус" (2017-2019) и "Чикаго" (2015-2017). По итогам 
сезона-2015/16 он стал обладателем "Колдер Трофи" (приз лучшему новичку по 
итогам регулярного чемпионата НХЛ), набрав 77 (30+47) очков в 80 матчах.  
В Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) Панарин играл за "Витязь" (2008-2012 
и 2012-2013), казанский "Ак Барс" (2012) и петербургский СКА (2013-2015), с 
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которым в 2015 году стал обладателем Кубка Гагарина. За сборную России 
провел 33 матча, набрав 44 (16+28) очка. Панарин является победителем 
молодежного чемпионата мира, серебряным и двукратным бронзовым призером 
взрослых мировых первенств.  
В следующем матче "Рейнджерс" в ночь на 3 декабря сыграет в гостях с 
"Нэшвиллом", нью-йоркский клуб в 21 матче набрал 33 очка и лидирует в 
турнирной таблице Восточной конференции.  

https://www.forbes.ru/sport/501509-panarin-lidiruet-v-rejtinge-pretendentov-na-priz-
samomu-cennomu-igroku-nhl 

К заголовкам сообщений 

Сменили тренера и ждут Ахтямова с топовой молодежью из Казани. Итоги 
первой половины сезона для "Нефтяника" (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru), Казань, 30 ноября 2023) 
Как решится тренерский вопрос? 
"Нефтяник" завершил первую половину сезона на 14 месте. Главным событием 
на этом отрезке стала смена главного тренера: в начале ноября вместо легенды 
альметьевского хоккея Эдуарда Дмитриева клуб возглавил Артем Анисимов. На 
данный момент он имеет приставку исполняющий обязанности. 
Почему произошла смена тренера, как играют новички и кем может усилиться 
клуб - в материале "БИЗНЕС Online".  
Почему в "Нефтянике" сменили тренера? 
"Нефтяник" - это клуб, где редко меняет главных тренеров. 14 лет в 
Альметьевске работал Ришат Гимаев, затем его сменил Ильнур Гизатуллин, 
который возглавлял команду пять сезонов подряд. Сменить тренера по ходу 
сезона - серьезный и нетипичный шаг для руководства, которое отличается 
большим терпением к своим наставникам. Однако все приходится делать в 
первый раз.  
В новом сезоне "Нефтяник" шел слишком неровно: команда могла выдать серию 
из трех побед, после чего проиграть столько же. Было у альметьевского клуба 
семь поражений в восьми встречах. Очевидно, на фоне былых успехов команды 
такой результат хорошим назвать нельзя. Игрокам явно не хватало 
стабильности, что связано было с атмосферой на льду и в раздевалке.  
Как рассказывают собеседники "БИЗНЕС Online", Дмитриев использовал старые, 
можно сказать, советские методы. От них-то и не были в восторге игроки. Это 
сильно сказывалась на настроении в раздевалке, а затем выливалось в 
результат на льду. Когда "Нефтяник" впервые в сезоне проиграл дома с крупным 
счетом (поражение было от "СКА-Нева" (1:5), то руководство все же решилось 
поменять тренера. Об этом, к слову, говорили еще весной после вылета в первом 
раунде Кубка Петрова от "Зауралья" (2-4). Сообщалось, что клуб возглавит Игорь 
Гришин, однако, Дмитриев остался на своем посту. 
После матча со "СКА-Нева" специалист пришел на пресс-конференцию. "Так 
непозволительно проигрывать у себя дома, особенно при своих болельщиках. От 
лица всей команды наши извинения", - произнес последние слова Дмитриев 
перед отправкой в отпуск. На тот момент "Нефтяник" шел на 11 месте и имел 29 
очков. В последних 10 матчах у "Нефтяника" было шесть поражений и четыре 
победы. В таком состоянии команду принял Анисимов.  
Первый месяц Анисимова в команде 
С момента назначения нового тренера прошло чуть меньше месяца. Клуб за это 
время провел восемь матчей, пять из которых проиграл. Кардинально исправить 
ситуацию Анисимов не смог, зато, как говорят, тренер смог наладить атмосферу 
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внутри коллектива. Во многом благодаря этому "Нефтяник" дома разгромил 
"Челмет" (7:1) и забросил суммарно девять шайб в матчах с "Горняком-УГМК" 
(4:1) и лидером ВХЛ на тот момент "Зауральем" (5:3).  
Анисимов после восьми матчей так и имеет приставку "исполняющий 
обязанности". В клубе, по нашей информации, еще могут произойти изменения 
в тренерском штабе. После смены главного тренера вернулся в "Нефтяник" 
Михаил Сарматин, партнер Анисимова по чемпионскому 1998 году. Сейчас 
"Нефтяник" ждет выездная серия из четырех матчей подряд. Скорее всего, она 
станет определяющей в дальнейшем решении тренерского вопроса.  
Кто из "Ак Барса" пополнит "Нефтяник"? 
"Нефтяник" этим летом сохранил основной костяк игроков. Из ключевых потерь 
можно назвать нападающего Данила Воеводина и защитника Максима 
Салахова, которые перебрались в новокузнецкий "Металлург". Им на замену 
пришли командированные игроки из "Барса", которые заняли лидирующие места 
в тройках. 
Неожиданным получилось подписание Рината Валиева, ранее одного из самых 
перспективных защитником страны по своему возрасту. Его "Ак Барс" обменял 
из "Адмирала", а затем сразу же отправил в "Нефтяник". Заиграть в 
Альметьевске у Валиева не получилось: хоккеист расторг контракт и отправился 
играть в узбекский "Хумо".  
Важные переходы "Нефтяник" осуществил по ходу сезона. В конце сентября в 
команду перешел защитник Камиль Фазылзянов, который выступал под 
руководством Анисимова в "Барсе" и был прекрасно знаком с требованиями 
тренера. Все в том же сентябре "Нефтяник" вернул нападающего Данила 
Гизатуллина, который летом уезжал в питерское "Динамо". С того момента сын 
еще одного чемпиона 1998 года забил семь голов и отдал шесть результативных 
передач.  
Настоящей находкой стал форвард Иван Емец, который большую часть 
прошлого сезона провел в "Адмирале" под руководством Леонида Тамбиева. В 
новом результаты дальневосточной команды резко пошли на спад, из-за чего 
пришлось попрощаться с некоторыми игроками. Емец расторг контракт с 
"Адмиралом", а следом подписал соглашение с "Нефтяником". В первых пяти 
матчах за клуб хоккеист набрал 5 (2+3) очков.  
Однако на этом подписания "Нефтяника" не закончатся. По нашей информации, 
вернется в "Нефтяник" голкипер Артур Ахтямов, который в прошлом сезоне 
вышел на новый уровень в клубе. С большой долей вероятности получится это 
сделать, когда восстановится от травмы восстановится вратарь "Ак Барса" Амир 
Мифтахов. В лице Ахтямова "Нефтяник" получит сильнейшего вратаря в лиге. К 
тому же именно эта позиция прямо сейчас требует усиления.  
При этом возможны и другие командировки игроков "Ак Барса" в "Нефтяник". По 
нашим данным, из Казани планируется отправка нескольких игроков из системы. 
Возможно, что в клубе решатся командировать нападающих Семена Терехова и 
Максима Быкова, которые до травм играли в основе "Ак Барса".  
Кто в этом сезоне лидер "Нефтяника"? 
Как и в предыдущих сезонах, у "Нефтяника" нет одной главной звезды. В команде 
есть несколько равных звеньев, которые не так часто претерпевают изменения.  
На протяжении трех месяцев вместе играет казанская тройка Кирилл Крутов - 
Денис Комков - Артур Бровкин. Первый из них на данный момент - лучший 
бомбардир "Нефтяника". Вместе с тем Крутова привлекали к играм за "Ак Барс", 
однако затем возвращали в Альметьевск. Бровкин в этом сезоне - лучший 
снайпер "Нефтяника" (18 очков) и лидер лиги по победным голам (5). Комков 
успевает отдавать и забивать: нападающий набрал 17 (4+13) очков.  



 

 

По-прежнему среди лучших снайперов команды идет нападающий Ислам 
Хасанов. Не боятся использовать в клубе 19-летнего защитника Степана 
Терехова, который в среднем получает по 15 минут на льду.  
Сейчас же все игроки готовятся к предстоящему вылету. Матч против "Химика" 
пройдет 3-го декабря.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289751 
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"Тренер спросил, почему постригся Панарин, и рассмеялся: "Вы, русские, 
- сумасшедшие. Но я вас люблю" (Спорт-экспресс (sport-express.ru), 
Москва, 30 ноября 2023) 
Огненное интервью с защитником "Филадельфии" Егором Замулой - о сборной, 
скандалах на МЧМ, Ларионове, Торторелле и Иване Федотове.  
Скоро будет уже четыре года, как рослый, но худой защитник Егор Замула 
блистал на молодежном чемпионате мира. Забивал два чехам, отдавал голевой 
пас в финале, официально входил в тройку лучших игроков сборной России на 
МЧМ. Том самом турнире, где работала связка тренеров-противоположностей 
Валерий Брагин - Игорь Ларионов, а их команда была так близка к золоту, как 
никогда со времен легендарного Баффало-2011. Вела 3:1 в середине третьего 
периода - и все же проиграла 3:4. 
Треть той прекрасной команды - уже в НХЛ. Один из них - Замула, который 
прошел через канадские юниорские лиги, жил там в семье, не был никем 
задрафтован и подписал контракт с "Филадельфией" как свободный агент. Но 
это был только первый шажок к мечте. Их предстояло еще много, и терпения для 
этого нужна была уйма, и АХЛ в какой-то момент уже достала. Тем более что 
недоверие бывшего уже генерального менеджера "Флайерз" перемежалось с 
травмами и двумя операциями. Четыре из пяти на его месте уже вернулись бы в 
КХЛ. Но парень оказался упрямым.  
Две, десять, четырнадцать... Так, совсем понемногу, увеличивалось число 
проведенных Замулой в энхаэловских сезонах игр. И кажется, в этом наконец-то 
наступил прорыв. Из 18 матчей, которые на момент написания этого интервью 
значатся у отлично стартовавших "Летчиков", он провел 15. Впервые в лучшей 
хоккейной лиге мира забил, отдал три передачи, скопил солидные "плюс 11".  
Рассказчик Егор - потрясающий. Один из лучших среди сегодняшних наших 
игроков НХЛ. В первой половине 1990-х, читая именно такие истории, я и многие 
другие увлеклись лучшей хоккейной лигой мира. Теперь настало время сюжетов 
от нового поколения.  
Торторелла открутил все телевизоры и поставил старые хоккейные планшетки  
 - Чувствуете уже себя основным защитником "Филадельфии"? - спрашиваю 
Замулу.  
 - Джон Торторелла сразу же сказал всем защитникам и нападающим: "У нас 
никому не гарантировано место в составе, потому что мы - молодая команда". В 
нее приходит много новых игроков, и он не будет смотреть на возраст, разницу в 
зарплатах и так далее. "Если думаешь, что ты - основной игрок, то спустя два 
матча все может измениться. Ты можешь очень легко потерять место в составе, 
а вернуть его будет очень тяжело и только через большую работу". Так он 
обратился ко всем без исключения. И я прекрасно понимаю, что это правильно. 
Только если относиться к каждой тренировке на сто процентов, у тебя есть шанс. 
Тем более что у нас еще два защитника травмированы.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289751


 

 

 - Как бы сформулировали по внутренним ощущениям - какой вы сейчас 
защитник в команде и чувствуете ли себя увереннее по сравнению с прошлым 
сезоном?  
 - Сейчас совершенно другая ситуация, чем тогда. У меня, к сожалению, не 
складывались отношения с предыдущим генеральным менеджером (Чаком 
Флетчером. - Прим. И.Р. ), мы не находили общего языка. Когда у меня был шанс 
после МЧМ, операции и восстановления поиграть за СКА, чтобы вернуть игровые 
кондиции, - меня не отпустили. Хотя я хотел сыграть в Питере 15-20 матчей и 
поехать в Филадельфию готовиться к сезону. На что мне сказали: "Мы заплатили 
за тебя большие деньги и не хотим, чтобы ты получил рецидив и играл в России 
вообще. Поэтому поезжай к нам и восстанавливайся". Я не понимал, почему они 
не хотят дать своему молодому хоккеисту поиграть, чтобы быстрее войти в сезон 
в хорошем физическом состоянии. При этом всех остальных проспектов команды 
отпустили в КХЛ.  
Но сейчас с новым генеральным, Даниэлем Бриером, у меня совершенно другие 
отношения. Он был тут любимцем публики, когда играл. Человек реально 
разбирается в защитниках и нападающих. Сейчас я чувствую, что у меня есть 
право на ошибку - и благодаря ему, и благодаря Торторелле. Могу играть 
агрессивнее, ошибаться и не бояться, что каждая оплошность будет стоить мне 
карьеры в "Филадельфии". Раньше же такое ощущение было.  
А что касается того, какой я сейчас защитник - не знаю. Спустя 13-14 игр тяжело 
делать какие-то выводы. Все равно ошибки есть - и есть к чему стремиться. Моя 
задача - быть в топ-4. На тренировках подсоединяют к спецбригадам, хотя в игре 
пока придерживают. Но все равно заставляют ходить на все собрания для 
игроков большинства и меньшинства - оно у нас сейчас лучшее в лиге. То есть 
дают понять, что однажды я смогу это делать.  
 - В первом же матче сезона вы красиво отобрали шайбу у соперника и быстрым 
пасом запустили голевую атаку ваших партнеров "два в ноль", получив еще и 
голевую передачу. Такие моменты укрепляют у молодого игрока уверенность в 
себе?  
 - Конечно. Вообще, рад, что с первой игры вышел в стартовом составе. Думаю, 
что очень хорошо провел ту игру и доказал, что могу выступать на этом уровне.  
- Но на второй матч с "Оттавой" не вышли. После игры с голевой передачей и 
"плюс два". Как на это отреагировали? Сказал ли вам что-то Торторелла?  
 - У меня был с ним разговор, но там все было просто - меня не захотели 
выпускать по медицинским показателям. Я же в апреле перенес операцию, у 
меня было долгое восстановление, которое, слава Богу, прошло хорошо. 
Чувствовал себя нормально, просто не стали мной рисковать, сразу же ставить 
на две игры за три дня. А Тортс похвалил меня за игру, сказал готовиться к 
следующей, попросил отдохнуть, все переварить - и дальше в бой.  
 - Торторелла вообще человек яркий, харизматичный, за словом в карман не 
полезет. С тем же Сергеем Бобровским они могли при всех друг на друга 
наорать, а потом спокойно продолжить работать. С Артемием Панариным у него 
в "Коламбусе" тоже разное приключалось - но в итоге оба ему благодарны. Какой 
он в ваших глазах?  
 - Очень крутой, потрясающий мужик вне хоккея! Летом очень много времени с 
ним провел, потому что восстанавливался в Филадельфии. Чувство юмора у него 
запредельное, всегда поговорит с тобой, расскажет прикольные истории.  
А что касается хоккея, то он не изменяет себе с первых сезонов НХЛ. На каждом 
собрании все краснеют, смеются, не знают, что делать. Но ко второму сезону, 
который он у нас, парни уже привыкли. Бывают очень жесткие собрания, зато 
есть что вспомнить.  



 

 

В одной из недавних игр дома после второго периода проигрываем 0:4, он 
заходит в раздевалку, кого-то из пацанов разносит. Говорит: "Ты не готов к игре, 
не выйдешь в третьем периоде. Кто у тебя агент?" Тот называет фамилию, а 
Торторелла продолжает: "Мне все равно. Я даже таких агентов не знаю, и 
вообще можешь ему даже не звонить, со мной не поможет ни один агент". У него 
в руке был теннисный мячик, и он его бросает вратарю, а тот этого не ожидает и 
не ловит. Тренер говорит: "Я знал, что ты даже это не поймаешь!"  
Все сидят, лица под майками, смеются. Разрядил этим обстановку. Через пять 
минут извинился, сказал: "Я просто не хочу, чтобы вы сидели здесь с кислыми 
лицами. Всегда верьте в себя. Мы должны проходить через тяжелые моменты, 
нужно на них учиться".  
 - А из тех историй, которые он вам рассказывал летом, что-нибудь можете 
вспомнить?  
 - Про Евгения Артюхина. Торторелла сказал мне, что это единственный русский, 
который на летних сборах пробегал его тесты лучше всех североамериканцев. 
"Сильный мужик, просто робот, который любит работать!" - восхищался тренер. 
Я не удивлен, потому что видел Артюхина и прошлым летом, и этим. Там ноги 
как скалы. Мощный человек!  
 - Привет от Тортореллы ему передали?  
 - Да, и обратно тоже. Еще разговаривали с тренером про Панарина, когда тот 
побрился налысо. Тортс спросил меня, почему он побрился. Я ему ответил то, 
что мне передали ребята из его команды про плохой прошлый сезон - поэтому, 
мол, и решил. Торторелла посмеялся и сказал: "Вы, русские, сумасшедшие, но я 
вас люблю". И добавил, что, если появится возможность пообщаться с 
Артемием, то он будет рад. И вообще, говорит, всем русским передавай привет. 
Он нас любит и уважает за то, что мы придаем этой лиге много азарта, 
впечатлений и красивых шайб.  
 - Переход Панарина на кнопочный телефон Торторелла никак не 
комментировал?  
 - А он, наверное, не знает, что смартфоны бывают, и сам с кнопочным ходит, ха-
ха! Я его ни разу не видел с телефоном, потому что у нас в раздевалке все 
запрещено, даже телевизор. У каких-то команд стоят современные мониторы, и 
тренеры все объясняют с их помощью. У нас же Торторелла в первый же день 
пришел, открутил все телевизоры и заставил поставить старые хоккейные 
планшетки.  
Он говорит: "Вот здесь будет время собрания написано. Кто забудет, во сколько, 
может не приходить потом на игру". И реально - за любое опоздание он снимает 
с игры. Без разницы, что за собрание. Все очень строго, и если написано, что оно 
в пять вечера, то за пятнадцать минут уже все сидят. Потому что он может начать 
раньше. Все зависит от настроения.  
 - Я был в Тампе, когда "Лайтнинг" в сезоне-2018/19 установил рекорд по очкам 
и победам в регулярке, а потом приехал "Коламбус" Тортореллы и вымел 
"Молнию" 4-0 в первом круге.  
 - Теперь понимаю, почему это произошло. Как он мотивирует команду, как вы 
после этого играете друг за друга, ложитесь под шайбу, цепляетесь за нее! Ты 
не можешь иметь такое хоккейное IQ, как у Панарина, не быть таким 
мастеровитым в руках, но можешь взять и выиграть любой матч своей работой, 
меньшинством, важными голами. Если Торторелла видит, что кто-то не 
отрабатывает назад, то будет сильно кричать на скамейке. Ребята этого не 
любят, потому что тогда он как сумасшедший носится по этой лавке. Приходится 
работать.  



 

 

- Отдохнув во втором матче с "Оттавой", вы вышли на третий матч с 
"Ванкувером" и забросили свою первую шайбу в НХЛ. И написали потом, что 
мечта сбылась. Эмоции сильные были?  
 - Сначала не понял, что шайба залетела. А затем захлестнули эмоции. Еще 
важно, что это была наша первая домашняя игра в сезоне, перед своими 
трибунами, хоть и не полными. Очень рад, что мы тот матч выиграли, потому что 
гол голом, а без двух очков чувства были бы не те.  
 - Вы говорили, что Торторелла рекомендует защитникам чаще бросать. Это 
помогло забить тот гол?  
 - Тортс в последнее время говорит: "Пусть ты сделаешь хоть двадцать ошибок, 
но играть должен агрессивно и рискованно. Если откатываешься - такие игроки, 
как Макдэвид, все равно на опыте могут обыграть. Лучше ошибайся, но я буду 
видеть, что ты учишься на ошибках". Он не любит, когда защитники откатываются 
- наоборот, надо встречать соперников агрессивно, лицом к лицу.  
А в тот день он специально отметил, что синяя линия будет открыта. Сам мне в 
раздевалке сказал: "Знаю, что ты можешь обыграть на синей. Попробуй сегодня 
так и сделать, только побыстрее - и сразу бросать". Что в принципе и получилось, 
и в перерыве он меня похвалил.  
 - Партнеры признали вас тогда лучшим игроком. "Филадельфия" за это до 
следующего матча вручает маску овчарки, и хоккеисты всей командой начинают 
лаять.  
 - Да, у нас традиция такая. В начале сезона у нас было сплочение, и кто-то из 
игроков купил где-то на рынке за десять долларов и принес в раздевалку эту 
маску. Мы всей командой пошли болеть за команду по американскому футболу 
"Филадельфия Иглз" на матч чемпионата НФЛ. Ребята выпили - и каждый 
тачдаун шутили, надевая маску и что-то показывая. После этого решили 
оставить эту везучую собаку с нами.  
 - Шайбу не забыли забрать?  
 - Мне ребята ее забрали, все хорошо. Обычно ее дают в рамочке, с портретом, 
датой и временем игры, когда забил. Все в процессе, а пока шайба дома 
родителей ждет. Они недавно получили визу в Алма-Ату и первый раз планируют 
прилететь в Америку. Были у меня только в Канаде в юниорской лиге. Три года 
ждали визу, им не давали! Потом прилетают - и меня через три дня вызывают на 
молодежный чемпионат мира. Я улетаю, а они остаются одни. Получилось как-
то не очень. Они и так на второй день заскучали по России, а когда я уехал, 
купили билеты и чуть пораньше, чем было запланировано, улетели домой.  
 - А сейчас, учитывая всю специфику времени, они долго ждали американскую 
визу?  
 - Нет, клуб помог. Они нашли, где лучше всего пройти собеседование, а там все 
поставили за день.  
После четырех месяцев восстановления клуб подарил мне билеты в Россию  
 - В прошлом сезоне вас отправляли в АХЛ на достаточно длительное время. 
Почему так?  
 - Когда меня отправили в первый раз, Торторелла сказал: "Езжай, сыграй две 
игры, набери кондиции. После этого возвращаешься". Звоню Артему Анисимову, 
который там играл, говорю, что, похоже, до конца сезона в АХЛ. Артем отвечает: 
"Нет, если Торторелла сказал так - значит, будет именно так. Он никогда не врет". 
И точно - через две игры звонок, что надо ехать обратно.  
А потом играли с "Тампой", проигрывали 1:4, и за пять минут до конца я ошибся, 
счет стал 1:5. Игра все равно была проиграна, но меня сразу спустили. 
Тогдашний генеральный менеджер отворачивал от меня голову - и я понял, что 
теперь еду в АХЛ до конца сезона. Мы с агентом уже начали обсуждать, что 



 

 

делать дальше, перспектив во "Флайерз" видно не было - и тут Флетчера 
уволили.  
 - Уверены, что та отправка вниз была инициативой Флетчера, а не Тортореллы?  
 - Да. Даже знаю, что Тортс боролся за меня, пытался что-то решить. Но в той 
ситуации это было невозможно. Когда ты третий год играешь в АХЛ - начинаешь 
деградировать. Выходил на лед и не получал никакого кайфа.  
В клубе понимали, что я уже хотел уехать в Россию, не важно куда. Но мне 
повезло, что мы хорошо поговорили и с главным тренером, и с будущим 
генеральным менеджером. Я нашел в нашем диалоге положительные моменты.  
 - Это когда было?  
 - За две недели до увольнения Флетчера. Я сказал Бриеру, что не хочу здесь 
играть, я здесь несчастлив. И нужно принимать решение, потому что это мой 
последний год контракта. Но я не буду плаксивым мальчиком, поэтому 
доработаю свой контракт и потом уеду домой, в КХЛ.  
 - Так, объясните. Бриер заранее вам сказал, что станет генеральным 
менеджером?!  
 - Конечно, прямым текстом - нет, но я уже понял, что все к этому идет. Я 
рассказал ему всю мою историю на протяжении трех лет, он меня услышал и 
сказал, что у него когда-то была такая же ситуация. Мы пожали руки, я пошел на 
игру и сразу же забил. И заиграл с совершенно другой уверенностью. Понял, что 
нужно биться за место в НХЛ до последней игры.  
 - АХЛ вам что-то дала или это была потеря времени?  
 - Только если седые волосы. Не знаю, как описать эту лигу. Стиль игры АХЛ - не 
мой стиль. Не могу там играть, не кайфую от хоккея. Моя манера - играть с 
шайбой, в комбинационный хоккей. А там постоянные пробросы, бежишь через 
всю площадку. Не понимаю, зачем клубам НХЛ, когда они берут русских или 
шведов, отправлять их в АХЛ. Ничего общего с НХЛ там нет. Посмотрите на 
ребят 20 игр в НХЛ и определитесь, готовы они или нет. Если не готовы - им 
намного больше пользы принесет большая игровая практика дома.  
 - 2 мая вы продлили контракт на год, причем подписались на очень скромные 
деньги - 775 тысяч долларов. Зато это соглашение - одностороннее. Это был 
основной фактор?  
 - Там вопрос был вообще не в деньгах. Мы договорились за три или четыре дня. 
Клуб хотел, чтобы я летом восстанавливался в Филадельфии, что я и сделал. 
Спасибо им, они увидели, что я четыре месяца был в Америке и мне морально 
тяжело без близких - и подарили мне билеты. Я слетал сначала на день в Питер 
к родителям, потом на пять дней с родителями к бабушке в Челябинск и, наконец, 
на пару дней к агенту в Москву. Сходил в "Арктику" (хоккейный дворец в Москве, 
в котором находится школа "Красная машина - Арктика". - Прим. И.Р. ) 
потренироваться и вернулся в Америку.  
 - В АХЛ же вас без прохождения через драфт отказов теперь отправить не могут. 
Это дает какую-то уверенность, что вы больше не на птичьих правах?  
 - Да, но все равно Торторелла сказал, что здесь никому ничего не гарантировано 
и абсолютно все позиции для игрока открыты. Если будешь плохо играть, то 
давление от него начнется неприятное. Но справедливое.  
 - В прошлом сезоне команда отстала от зоны плей-офф на 17 очков. Сейчас 
идет в восьмерке "Востока", в одном очке от четвертого места в конференции. 
Что изменилось?  
 - Мы стали лучше понимать то, что от нас требует Торторелла. Рады, что такие 
игроки, как Кутюрье, Аткинсон, восстановились после тяжелых травм. Мужики, 
которым за тридцать, вносят в раздевалку много уверенности и хороших слов, а 
молодые за ними тянутся.  



 

 

Стараемся, понимаем, что не всегда будем выигрывать, но извлекаем из 
поражений хорошие уроки. Есть команды, где преобладают ветераны, и они 
знают, как на опыте обыгрывать молодых. Мы очень хорошо играли с 
"Каролиной", "Вегасом", но проиграли именно по этой причине. Как и "Далласу" в 
овертайме. Понимаем, к чему стремиться, и уже где-то рядом.  
 - У вас же постоянно действующего капитана сейчас нет?  
 - Нет. Но мы все равно знаем, что он есть, - это Скотт Лоутон, формально 
ассистент капитана. Все понимают, что он поднимает дух всей команды. Не знаю, 
почему ему не хотят вешать букву С. Хотя у нас любой игрок может встать и что-
то сказать в раздевалке.  
 - И вы?  
 - Иногда говорю. У меня в третьей или четвертой игре было недопонимание с 
нашим тафгаем, мы друг другу "напихали". Тренерский штаб зашел и сказал, что 
им это нравится. Они хотят, чтобы мы говорили, если чем-то недовольны, не 
копили внутри себя. Если старший тебе что-то говорит - ты можешь ему ответить, 
но не значит, что его нужно посылать. Я к каждому игроку отношусь с уважением. 
Если вижу, что человек старше меня и уже много лет играет в этой лиге, то 
понимаю: его есть за что уважать. В итоге после игры мы посмотрели 
видеообзор, и тафгай признал, что я был прав.  
 - Главное, чтобы тафгай на вашу критику не отреагировал... по-тафгайски!  
 - Нет, они меня все любят, ха-ха!  
- Именно в "Филадельфии" должен был играть вратарь Иван Федотов, но 
случилась всем известная история с армией. Как она смотрелась изнутри 
организации?  
 - Знаю, что его ждали. У нас была небольшая проблема с первым вратарем, не 
знали, сможет ли он сыграть в этом сезоне. Готовили для Ивана место, но он 
сделал выбор, и его нужно уважать. Рад, что в ЦСКА он играет.  
 - Думаете, он был бы в первой команде "Флайерз", если бы уехал этим летом?  
 - Не знаю, что руководители думали с учетом того, что он пропустил сезон. Но 
раз ждали, то все возможно.  
 - Вы лично с ним знакомы?  
 - Нет, но пару раз списывались перед подписанием контракта.  
 - А изначально, узнав всю эту историю, как отреагировали?  
 - Сначала подумал, что это какая-то чушь. А потом, когда все подтвердилось... 
просто без комментариев.  
 - После этого у вас самого были какие-то опасения, когда летели в Россию?  
 - Я сразу сказал в клубе, что не смогу не приехать домой. Они говорили, что 
переживают, я отвечал, что в России не происходит ничего из того, что 
показывают по телевизору, это все неправда. И добавил, что у меня родители в 
Питере и Челябинске, у них нет визы. Если второй год не увижу их, то мне это 
будет морально очень тяжело.  
Все равно, когда ты восстанавливаешься - это долгий процесс, игроков летом в 
городе нет, все по своим городам. Поэтому приходишь домой и как зомби 
смотришь телевизор, делать нечего. Попросил: давайте найдем хотя бы десять 
дней, чтобы я съездил домой. К счастью, нашли. Более того, решили вопрос с 
визой для родителей.  
 - Отец же у вас - бывший военный летчик.  
 - Да, он уже отдыхает.  
 - Вы же с ним на истребителе летали?  
 - Да, один раз. Он дал мне 50 рублей, для маленького пацана - большие деньги. 
Сказал купить что-нибудь поесть в самолет, я и купил чипсы со вкусом кетчупа и 
кока-колу. Папа не видел, что я купил, потому что я сразу принес пакет. Какую 



 

 

именно еду было надо - он сказать мне не успевал, ему надо было уже бежать 
на построение. Видимо, забыл меня покормить, и мне надо было выкручиваться 
самому.  
Начали взлетать - а там скорость огромная. Я проголодался, достал все это - и 
быстро понял, что лоханулся. Рвало, а папа смеялся. Посадить самолет было 
нельзя, еще долго надо было вырабатывать топливо. После этого я сутки, 
наверное, отходил и больше с ним никогда не летал. А в обычных самолетах 
летать люблю, никаких проблем.  
 - Прошлым летом в Россию летали?  
 - Да. В клубе говорили, что, если хочешь играть в НХЛ, то нужно все межсезонье 
быть здесь, усердно работать. Они просто не доверяют подготовке в России, не 
знаю почему. Потому что сам считаю: там очень хорошие сборы. Я занимался с 
Карпизовым, Грицюком, Чинаховым, агент все это делал для нас бесплатно. 
Признаюсь честно: мне в России нравится готовиться к сезону больше, даже 
морально.  
 - С земляком по Челябинску Евгением Кузнецовым когда-нибудь 
тренировались?  
 - Одно лето - и то недолго.  
 - Когда-то в "Филадельфии" вас спросили: "Остановишь Овечкина?" Вы за 
словом в карман не лезете и ответили: "Если что - врежу ему клюшкой по ногам".  
 - Мы тогда посмеялись просто. Генеральный менеджер спросил, как я 
остановлю Овечкина, если сейчас выйду против него - я же вешу 78 килограммов. 
Вот и ответил, что, если надо будет, буду клюшкой бить - останавливать же как-
то надо.  
 - Может, таким вопросом они намекали, что вам надо подкачаться?  
 - В этом плане очень доволен, как провел это лето. Я добился того, чего они 
хотели. Каждый день не вылезал из зала, только в субботу и воскресенье туда 
не ходил. И проводил там три с половиной часа в день.  
 - Ого. И сколько прибавили?  
 - 12 или 13 килограммов. Понятно, что и это немного. Но у меня была конкретно 
поставленная задача. Если я на арену каждый день не прихожу плюс фунт (0,45 
кг. - Прим. И.Р. ), то в предыдущий день можно было вообще не являться. Я 
подвергся жесткой слежке за питанием и восстановлением. В восемь утра 
приходил на тренировку, в час уходил и ложился спать.  
 - А что по питанию? Вес ведь и за счет еды набирать можно.  
 - Запихивали в сумку все, что есть на клубной кухне. Но врать не буду - все не 
съешь. Ел раз шесть в день. Но не всегда успевал. Не понимаю, как можно так 
много есть.  
- Прогремела еще одна российская история, связанная с "Филадельфией", - 
когда Иван Проворов отказался выходить на раскатку в радужном свитере, и НХЛ 
его за это не наказала, признав его право поступать в соответствии со своими 
взглядами.  
 - Считаю, что это правильно. Почему мы должны делать то, чего не хотим? Нам 
тяжело в таких майках, у нас не принято ходить в стрингах и т.д. А кто готов - тот 
имеет на это полное право. Каждый такие вещи должен решать сам.  
 - Вы с Иваном говорили об этом?  
 - Я в это время был в АХЛ. Открыл Twitter, увидел, сколько говна на него 
выливается. Сразу ему позвонил и сказал, что он красава. Он засмеялся. Но на 
самом деле на него тогда было огромное давление, ему писали разные угрозы. 
Но Ваня показывает стабильный уровень на льду, а значит, его ничто не может 
выбить из колеи. Если бы он ту игру еще плохо сыграл - его бы вообще съели. Я 



 

 

молился, чтобы он хорошо сыграл, и Проворов это сделал. Показал, что его 
всякими твиттерами не сломать и в голову не залезть.  
 - Потом несколько команд НХЛ вообще отменили этот "день гордости". The 
Athletic связал это с тем, что в России вышел закон о запрете ЛГБТ-пропаганды, 
и в случае обязательного выхода на лед в радужной атрибутике российские 
игроки могли бы пострадать дома. Это так?  
 - Думаю, да.  
 - Обмен Проворова с этой историей никак не связан?  
 - Не знаю, мы с ним об этом не говорили. Если бы Ваня остался здесь - я был 
бы только рад. Но у каждого своя карьера. Может, благодаря этому обмену он 
выйдет на новый уровень.  
 - Его обмен может поднять вашу роль в команде. Одним сильным конкурентом 
меньше.  
 - Понятно, что мы конкуренты как защитники. Может, он меня таким не считает, 
потому что играет на другом уровне. Но, когда у тебя есть русский игрок в 
команде, считаю, ты обязан с ним хорошо общаться. И у нас были хорошие 
отношения. Если бы у меня был в конкурентах более молодой защитник из 
России, я бы так же мог сходить с ним поужинать и подсказать, в чем вижу его 
ошибки. Это правильно.  
 - Вы же мечтали сыграть с Проворовым в одной паре. И удалось.  
 - В одном или двух матчах. Это классно, когда ты на льду с русским, кричишь: 
"Влево!" - и тебя никто не понимает, кроме него. Или на тренировке он что-то мне 
кричит, понимаю только я - и вот шайба уже в средней зоне.  
 - Его обмен в "Коламбус" стал для вас неожиданностью?  
 - Общались с ним на эту тему еще во время прошлого сезона. Он хотел что-то 
поменять еще тогда. А мне всегда хотелось, чтобы был такой русский "батька" в 
команде. Как в фарм-клубе - Артем Анисимов. Потому что, когда тебя спускают 
из НХЛ, психологически тяжело и нужен человек, который сможет поднять 
мотивацию и сказать нужные слова. Никакой американец тебя не подбодрит. 
Артем это делал. Давал на своем опыте какие-то жизненные советы, 
подсказывал на льду. Это легче, чем когда ты один в команде. 
Но есть и свои плюсы, когда один, как я сейчас, - английский можешь подтянуть. 
Это как Брагин с Ларионовым говорили, что, если вы приезжаете в сборную, то 
это не значит, что за одним столом есть "Локомотив", за другим - ЦСКА, и т.д. Вы 
должны все быть перемешаны, общаться друг с другом. На следующий день уже 
по клубам никто не сидел, и я видел, что формируется семья.  
Нужно находить общий язык со всеми. Я в самых хороших отношениях со 
шведами. Но очень хорошо общаюсь и с остальными. Я вообще неконфликтный 
человек, очень люблю шутить в команде, даже старичка какого-нибудь 
подколоть. Он может расстроиться, зато раздевалка будет феерить.  
Матвей Мичков. 
- Еще один будущий игрок "Филадельфии" - Матвей Мичков. Вы с ним правда 
постоянно на связи?  
 - Лично пока никогда не встречались. Но я узнал, что он еще до драфта приезжал 
в Филадельфию и очень хорошо пообщался с клубом. Наши специалисты 
закрыли всю арену, чтобы показать ему, как живет вся наша большая семья. 
После чего генеральный менеджер позвонил и сказал, что он хороший парень и 
его будут драфтовать. Когда выбрали Мичкова, я ему написал и поздравил. Тут 
же мне пишет генеральный, спрашивает, понравилось ли мне. Отвечаю: "Хочу 
еще русских в свою команду!" - и он через два раунда драфтует вратаря (Егора 
Заврагина. - Прим. И.Р.). И пишет: "Все для тебя!" После чего Бриер попросил 
позвонить и пообщаться с Матвеем. Они внимательно за ним наблюдают.  



 

 

 - Хорошо, что ситуация с Федотовым не повлияла на желание "Филадельфии" 
выбрать Мичкова.  
 - Они все равно боятся нас, русских. Но знаете, что интересно? Когда 
драфтуешь многих канадцев или американцев, они после больших контрактов 
перестают работать. А русские, шведы и финны - нет. Потому что для них это 
почти несбыточная мечта, и они хватаются за нее всеми руками и ногами.  
 - Раньше считалось наоборот - в 90-е говорили, что дай канадцу миллион, он 
захочет еще много, а наш игрок будет счастлив и пойдет по заведениям.  
 - Да, слышал об этом. А сейчас вижу, что многие русские остаются 
тренироваться в своих клубах даже летом.  
 - Как вам кажется, Мичков переживает постоянные переезды туда-сюда по 
маршруту Питер - Сочи? И как он перенес трагедию в семье - гибель отца, 
который играл для него очень большую роль?  
 - По поводу отца мы с ним не разговаривали, но понятно, как это для парня 
тяжело и больно. Что же касается хоккейной карьеры, то вижу отличные 
хайлайты. Он забивает хорошие голы, делает крутые передачи. Главное, чтобы 
в таком возрасте Матвей как можно больше играл и наслаждался хоккеем.  
 - Права на вас самого то принадлежали вашему родному "Трактору", то СКА, 
теперь - "Торпедо". Имеет ли это для вас какое-то значение или вообще не 
думаете о возвращении в КХЛ?  
 - СКА хотел двух хороших игроков (братьев Максима и Илью Федотовых. - Прим. 
И.Р. ) и получил их от "Торпедо". Нижний тоже получил хорошего игрока (вместе 
с правами на Замулу и 110 миллионами рублей в нижегородский клуб 
проследовал нападающий Данил Савунов. - Прим. И.Р. ). Что будет дальше - не 
знаю. Считаю, что домой можно вернуться всегда. Но я мечтал и мечтаю играть 
в НХЛ, идти по стопам Овечкина, Зубова, Малкина. Хочется провести хорошую 
карьеру в лучшей хоккейной лиге мира, а потом вернуться в уже более взрослом 
возрасте и чему-то научить молодых ребят.  
 - Читал как-то вашу фразу: "В Америке держит только спорт". Не пересмотрели 
мнение?  
 - Если бы не хоккей - точно бы здесь не жил, мне тяжело. Тоскую по России, по 
родителям. Домой все равно хочется. Но это лучшая лига мира.  
- Следите ли за работой Игоря Ларионова в Нижнем? Удивляетесь тому, как он 
преобразил команду? Что запомнилось из вашей совместной работы на 
молодежном чемпионате мира, где он был ассистентом Валерия Брагина?  
 - Не удивляюсь. Понял еще на чемпионате мира, что это Человек с большой 
буквы. За очень короткий промежуток времени - три недели, которые с ним 
работал, - я понял, насколько глубоко этот человек знает хоккей.  
Игорь Николаевич понимает, как очень мало кто, что хоккей - это именно игра, а 
не работа. Но и работа тоже. Ты только проснулся, идешь на завтрак - и видишь, 
как твой тренер крутит велосипед уже минут пятьдесят. Это заставляет 
задуматься, потому что не все тренеры ходят в зал. И у меня самого было 
лучшее состояние за всю жизнь, когда я работал с ним в сборной. Больших 
нагрузок в зале не было, они были на льду, но в зале с нами работали 
профессионалы, и все ребята были в хорошей физической форме. У него не 
было одних североамериканских упражнений. У него был определенный 
комплекс, в котором он собрал все лучшее.  
Ну и то, что показывает сейчас команда Ларионова, - это что-то новое для КХЛ. 
В ней много молодых игроков, которые играют раскованно и делают для команды 
важные и красивые вещи. Молодец, не боится доверять молодым.  
 - Профессор в 60 лет захотел стать тренером. Уникальная история.  
 - Никогда не поздно. Если есть мечты, то они должны сбываться!  



 

 

 - У вас с ним было много разговоров?  
 - Немного, но все они были позитивными и с большими плюсами для меня на 
выходе. Ларионову нравилась моя игра, и он очень много подсказывал - когда 
человек к тебе безразличен, такого не услышишь. Очень приятно было с ним 
работать. Это одно из лучших моих воспоминаний за всю жизнь. Если бы была 
такая возможность, я бы хотел туда, в эту сборную, вернуться...  
Брагин и Ларионов - два совсем разных тренера, но та команда была достойна 
таких тренеров. И от одного, и от другого мы питались только полезной 
информацией. Один - мотиватор, другой - профессор. Думаю, не только я, но и 
все парни хотели бы вернуться в то потрясающее время и взять реванш у 
канадцев в финале.  
 - Как два тренера находили общий язык между собой?  
 - Не знаю, они же не могут показывать все при команде. Как видите, играли в 
хороший хоккей. Валерий Николаевич сказал, что это была лучшая команда, 
которую он когда-либо тренировал. Даже по сравнению с золотой сборной 2011-
го. По его словам, мы играли в более интересный хоккей, и он просто не хотел 
нам мешать.  
 - Вы сказали, что все разговоры с Ларионовым были позитивные. Но как же 
беседа после того, как вы после разгрома канадцев в группе сказали, что 
соперник был "как какие-то латыши"? Эта фраза нашумела.  
 - Да, он преподал мне урок, сказал, что нельзя так делать, когда мы идем в 
финал и еще можем с той же Канадой встретиться. Что и произошло. Но там не 
было никакого крика, резких выражений - он просто сказал, что нужно уметь 
правильно давать интервью. Ларионов сделал мне замечание и сказал 
концентрироваться на игре. Я это воспринял до такой степени, что, кажется, с 
тех пор и вплоть до нашей с вами беседы и не давал больших интервью. 
Хотелось сначала заиграть в НХЛ.  
 - Я бы не сказал, что те слова после матча в группе с Канадой были чем-то 
ужасным. Вы же были совсем молодым пацаном, никого не оскорбили.  
 - Согласен, это тоже хорошее воспоминание. Если сейчас посмотреть, то это 
было прикольно - и не считаю, что сказал что-то плохое. Но согласен, что для 
меня это был урок. Произнес это на эйфории, когда мы 6:0 канадцев обыграли. 
А если бы мы, наоборот, проиграли 0:6, то в газетах про нас написали бы то же 
самое - и имели на это полное право. Было обидно проиграть в финале - и я 
понял, что в словах нужно быть аккуратным.  
 - Латыши вам потом за те слова не предъявляли?  
 - Нет. В прошлом году на чемпионате мира они заняли третье место, так что не 
зря я их тогда подколол - завелись и вон куда забрались, ха-ха!  
 - Один из самых авторитетных на тот момент игроков "Филадельфии" чех 
Ворачек дал вам потом подзатыльник за дубль на МЧМ в ворота чешской 
сборной.  
 - Посмеялись! Я же после МЧМ прооперировался, а после восстановления 
поехал в "пузырь" на выставочные матчи, после которых начинался отложенный 
из-за ковида плей-офф. Там Ворачек и сказал: "Знаешь, почему ты здесь? 
Потому что чехам два тогда забил!" - и по шее легонько дал. Я тренировался, 
сыграл контрольный матч с "Питтсбургом". Но у меня и так-то не было опыта в 
НХЛ, да еще и из-за операции больше восьми месяцев не играл - шансов выйти 
на плей-офф не было. Спасибо, что вообще взяли.  
 - Возвращаясь к тому обиднейшему финалу, когда Россия за 11 минут до конца 
вела - 3:1, но проиграла - 3:4, - эта боль осталась с вами, признанным одним из 
трех лучших игроков той сборной, навсегда?  



 

 

 - Она останется на всю жизнь. С другой стороны, это все равно хорошие 
воспоминания, финал есть финал. Если сейчас посмотреть на молодых ребят, 
то у них нет даже возможности сыграть на МЧМ. Поэтому нам повезло, что мы 
на нем сыграли - и хорошо. Не всю игру, а нарезки пересматривал, наверное, раз 
тридцать.  
Обиднее всего было от того, что если пересматривать первые 50 минут игры, то 
ты кайфуешь от нашего хоккея. Но это канадцы, их нельзя недооценивать 
никогда. Это у них словно в ДНК. Они могут выйти слабым составом и 
перевернуть игру.  
 - МЧМ вы больше выиграть не сумеете никогда. Да и когда вообще сыграет 
первая сборная - неизвестно.  
 - Надеюсь, скоро вернется. Дай Бог.  
 - На МЧМ вы сыграли отлично. Думали, что после этого наступит прорыв в 
карьере? Как вас встретили в "Филадельфии"?  
 - Встретили бы хорошо, если бы был другой генеральный менеджер. Но тот, 
который меня драфтовал, как раз ушел (Рон Хекстолл. - Прим. И.Р. ). А это 
проблема для всех, кто оказывается в таком же положении. Потому что новый 
драфт - уже на новом генеральном, и он делает акцент на тех ребятах, которых 
взял. Те же, кого поставил предшественник, остаются как бы не у дел - вот и за 
меня никто ответственности не нес.  
 - С партнерами по той молодежке вы на связи?  
 - С Романовым, Марченко, Дорофеевым, Воронковым, Денисенко. А также 
Свечниковым, хоть он на том ЧМ и не играл. Нет такого, чтобы общались каждый 
день, но, если кому-то что-то надо - обязательно ответим и поможем. Когда 
приезжаю в "Коламбус", парни уже ждут, ресторан забронирован. Даже шведы 
говорят, что у русских хоккеистов мощное сообщество, а они и финны больше 
сами по себе. Думаю, им надо брать с нас пример!  
 - Вы на том турнире играли с травмированной спиной и после него выбыли до 
конца сезона. Через сильную боль приходилось выходить?  
 - Ты надеваешь майку сборной и вообще никакой боли не чувствуешь, все 
лишние мысли из головы вылетают. Это как кто-то из звезд мадридского "Реала" 
сказал: "Когда надеваешь майку "Реала" - превращаешься в супермена". 
Помнишь только то, что представляешь свою страну, своего первого тренера и в 
первую очередь своих родителей. Это незабываемые моменты.  
 - Гайки и шурупы, которые вам тогда в спину ввинтили, до сих пор с вами?  
 - Да. И в аэропортах звеню. Но просто щупают - и иду дальше.  
 - Многовато у вас к 23 годам хирургических вмешательств - и спина, и плечо.  
 - Плечо в прошлом сезоне - вообще нелепая травма. Игра новичков, вторая 
смена. Идем с соперником плечо в плечо, падаем, и моя рука оказывается под 
ним. Я продолжил играть и даже доиграл сезон, просто боль накапливалась. 
Знал, что мы с "Флайерз" подпишем односторонний контракт, мы все 
проговорили и у нас были все бумаги. С этой травмой можно было играть и 
дальше, просто с возрастом болело бы все сильнее. Тем более что я понимал: у 
меня есть время восстановиться. Это был подходящий момент, лето, и я принял 
такое решение.  
- Приятно удивились, когда Евгений Малкин в выставочной игре во время 
пандемии задал вам вопрос о Магнитогорске?  
 - Да, до того не был с ним знаком. Но играл в Магнитке, и у меня остались теплые 
воспоминания об этом городе. Ведь "Металлург" протянул мне руку помощи и 
дал игровое время после того тяжелого для меня периода, который был в 
"Тракторе". Для меня что Малкин, что Сергей Гончар - большие люди в этом 



 

 

городе. И всегда, когда выхожу играть против русских, тем более такого уровня, 
для меня это честь.  
 - С Гончаром знакомы?  
 - Он был одним из моих кумиров в детстве. Творил чудеса в большинстве, умел 
играть и в меньшинстве. Еще одна легенда как защитник - Сергей Зубов. Они 
были и будут примерами для молодых российских защитников. Маленькие дети 
уже толком не сумеют увидеть, как они играли. А нам повезло - мы видели на 
кассетах и по телевизору. Я с ним здоровался, когда он в "Питтсбурге" работал, 
но толком не знаком. Даст Бог, еще познакомимся.  
 - Самым разговорчивым на льду российским хоккеистом в НХЛ считается 
Евгений Кузнецов. Вам землячок что-то говорил?  
 - А я против него еще не играл. Дай Бог! Свеча (Андрей Свечников. - Прим. И.Р.) 
может что-то выдать... Самое приятное, когда ничего не ожидаешь - и вдруг 
слышишь какие-то слова. Как тогда от Малкина.  
 - Воспитанников челябинского хоккея в НХЛ всегда было много, то есть школа в 
городе очень хорошая. Судя по вашим словам, не всех своих воспитанников в 
Челябинске оценивают по достоинству?  
 - Скажу только спасибо клубу, что отпустили меня. Есть же команды, которые 
могут оставить и не дать шанса уйти. Самое главное, что в "Тракторе" мне дали 
шанс доказать самому себе, что с двух лет и девяти месяцев все было не зря, и 
я смог выйти на другой уровень. Сколько было слез, трудов родителей, бабушек 
и дедушек, которые целые дни проводили на арене!  
Знаю, как болельщики в Челябинске и Магнитогорске любят хоккей. Там везде 
его обсуждают! Бабушка с дедушкой, сидя на лавочке, будут разговаривать о 
том, кто забил и кто на каком месте. Когда идешь в магазин - тебя узнают, и это 
многое говорит о городе. Для меня это важная и большая история.  
 - Когда "Трактор" играет с Магниткой - вы за кого?  
 - За Магнитку. Но это не значит, что я не люблю "Трактор". Хочу, чтобы наши 
челябинские люди наконец увидели Кубок Гагарина, потому что когда я уже 
оттуда перешел в школу Магнитки, то своими глазами видел, как его выигрывали 
- и что происходило с этим маленьким городом. Все маршрутки, все таксисты 
возили нас, играющих в хоккей пацанов, бесплатно! Город сходил с ума, когда 
команда приехала из Москвы, все дороги были забиты. И я хочу увидеть это в 
Челябинске.  
 - Был ли какой-то конкретный повод к вашему отъезду из Челябинска в 
Магнитогорск? Читал, вас достало, что в школу бесконечно привозят детей по 
блату.  
 - Собрал баул и клюшку - и уехал. Понял: если сейчас не уйду, шансов больше 
не будет. Иногда просыпаешься и понимаешь, что одно и то же тебя напрягает, 
надо все это как-то решать. Хорошо, что я тогда собрался и не побоялся это 
сделать. Было не так просто никому ничего не сказать и уйти. И тем более через 
неделю, играя за Магнитку против "Трактора", забивать ему гол.  
 - Когда начался ковид, вы приехали в Челябинск и написали у себя в Instagram 
(социальная сеть, принадлежит компании Meta, запрещена в России): 
"Челябинск, не бойся: наши заводы убьют любой вирус".  
 - Попытался разрядить обстановку, пошутил.  
 - Вы же вакцину не хотели делать. В итоге пришлось?  
 - Да, нас тут заставили. Хотя думаю, что можно было, как Ваня в случае с 
радужным свитером, отказаться. А то я видел одного игрока, который после 
вакцины два дня почти умирал. Но команде сказали жестко: "Если не поставим, 
то не будем играть". Пришлось.  



 

 

- Ларионов очень увлечен английским футболом, даже ездил в ведущие клубы. 
С вами об этом не говорил - вы же тоже футбольный болельщик?  
 - Футбол я люблю, но не помню, чтобы он со мной о нем говорил. Но вообще 
Игорь Николаевич рассказывал о нем много. Он же даже в "Ливерпуль" ездил на 
стажировку!  
 - Вы рассказывали, что с детства болеете за "Зенит" - притом что отец - за 
"Спартак", а дед - за ЦСКА. Как так получилось?  
 - Когда был маленький, еще Аршавин с Кержаковым играли. Мне нравился 
футбол того "Зенита". Совсем пацаном болел за ту же команду, что и папа, но 
чуть подрос и лет в шесть ему сказал: "Болей за свой "Спартак", а я буду за 
"Зенит"!" С тех пор, если идет матч "Спартак" - "Зенит" и красно-белые забивают, 
то от него тут же идет звонок, и, если у меня нет возможности смотреть матч - 
понимаю, какая команда забила. А если "Зенит" забивает - уже я звоню, и он 
трубку не берет. А дед спокойно себе за ЦСКА топит и говорит, что у них все под 
контролем.  
 - А вы часто российский футбол смотрите?  
 - Стараюсь. Когда в Питер приезжаю - стараюсь ходить на все спортивные 
мероприятия, потому что там они потрясающие. Можно сходить на СКА, "Зенит", 
волейбол, баскетбол, гандбол, мини-футбол...  
 - Знакомы с кем-то из футболистов?  
 - С Максименко, Мостовым, еще несколькими ребятами. С кем-то в соцсетях 
списались, с кем-то в ресторане познакомились. Большой спорт - он один. Пусть 
наши футболисты и не лучшие в мире, но все равно интересно, как они 
тренируются, что едят, какие эмоции после Лиги чемпионов. А им интересно, что 
у нас.  
 - Как относитесь к тому, что "Зенит" уже пять лет подряд чемпион?  
 - Уже неинтересно. Матч со "Спартаком" еще можно посмотреть, но, когда 
чемпион один и тот же, интерес проходит. Если бы "Урал", команда моего 
региона, выиграл РПЛ - народ бы год ликовал. Больше ребят там захотели бы 
заниматься футболом. А когда выигрывает один город, то по другим это бьет. 
Поэтому хотел бы, чтобы тот же "Краснодар" однажды стал чемпионом.  
 - Постойте - вы, болельщик "Зенита", в его матче с "Краснодаром" сейчас 
болеете за "быков"?  
 - Нет, все-таки за "Зенит".  
 - Теннисом вы тоже увлечены? Видел ваше фото с Даниилом Медведевым 
после его победы на US Open.  
 - Да, я и в этом году ездил на его финал там. Потренировался и поехал в Нью-
Йорк. Потрясающий человек, талантливый спортсмен, у которого можно многому 
научиться. Как он выходит на корт и все доказывает, когда против него болеет 20 
тысяч человек, - это круто. Это его, наоборот, мотивирует.  
Мы с ним про это не говорили - но это видно. Мы же все равно спортсмены. Когда 
он проигрывает важное очко, трибуна взрывается - и ты пытаешься прочитать по 
его лицу, что у него в голове. Интересно следить за реакцией игрока такого 
уровня в сложных ситуациях! У любого большого спортсмена можешь чему-то 
научиться. Смотришь, например, на Федора Емельяненко, который выходил и 
побеждал, хотя, казалось бы, не особо отличался мышцами. И понимаешь, что 
можешь любого перевернуть, если у тебя психологически все хорошо.  
 - С Медведевым тогда только сфотографировались или потом пообщались?  
 - Отпраздновали, конечно! На матче еще был Артемий Панарин, а я взял своего 
друга Максима Сушко (драфт-пик "Филадельфии", ныне форвард "Сибири". - 
Прим. И.Р. ). Сразу после победы над самим Джоковичем пошли в ложу. Там 



 

 

были агенты, друзья Медведева, очень приятные люди, с которыми мы 
познакомились. Отметили, сфотографировались, даже трофей подняли!  
Он меня и на следующий день звал на ужин, но тут я уже не поехал, поскольку 
на следующее утро была тренировка. Тренировки тогда были по желанию, но 
если бы я на второй день еще остался, то потом тяжело было бы входить в 
процесс.  
- Почему в молодежке играли под четвертым номером, а в "Филадельфии" - под 
пятым?  
 - Под четвертым играл только в сборной. Просто так получилось, и мне 
понравилось. Но в "Филадельфии" с ним у меня не задалось - он поднят под 
своды арены и запрещен сейчас к применению. В юниорской лиге играл под 
девятым.  
 - Когда-то Гончар говорил, что в плане развития атакующих защитников в 
Северной Америке дела обстоят лучше, чем в России. Когда вы уехали в 17 лет 
- почувствовали это на себе?  
 - Да. Когда приехал в Канаду, мне сказали просто кайфовать от хоккея. Тренер 
в первое время кричал не потому, что я слишком много себе позволяю в атаке, а 
наоборот - потому что проезжаю чужую синюю и встаю там кукурузу охранять. 
"Беги на ворота! - говорил он мне. - А для того, чтобы отработать сзади, есть 
центральный". Мы должны были уметь заменять друг друга. И пошли очки, мне 
нравилось.  
Понятно, что в НХЛ ты не можешь делать этого в первом полноценном сезоне. 
Сначала нужно заслужить доверие тренера, не удаляться, не делать того, чего 
от тебя не просят. Понятно, что через 40 игр я буду играть по-другому, но нужно 
сначала дойти до этого этапа. У меня расписан план, шаг за шагом. 
Отталкиваюсь в первую очередь от того, что от меня хочет Торторелла.  
 - В Челябинске запрещали подключаться?  
 - Не могу сказать, что был запрет. Думаю, это от игрока зависит - сможет ли он 
сказать тренеру: "Я буду играть в свой хоккей". Я научился это говорить в Канаде. 
Мне там сказали, что нужно не бояться говорить тренеру, что думаешь о хоккее. 
У меня были скандалы в раздевалке, а через 15 минут мы жали друг другу руки. 
С Тортсом была такая же история, и он любит, когда ты можешь проявить 
характер и постоять за себя. Если он начнет тебя душить, а ты будешь сидеть с 
закрытым ртом - он тебя съест.  
 - И вы такому волку отвечали?!  
 - Ну, он меня не душит, я еще молодой. Был момент, когда гол из-за меня 
пропустили, стало 0:1. Он хотел что-то сказать, но я уже подъехал к скамейке и 
развел руками. В итоге он просто объяснил мне ошибку - и все. Торторелла 
смотрит на психологию - кто сможет вывезти жесткую критику, кто нет. И этим он 
выводит игроков на другой уровень.  
 - В юниорской лиге с тренерами закусывались?  
 - В "Калгари Хитмен" было интересно. Я шел первым среди защитников, но не 
могу же 82 игры показывать свой лучший хоккей. Играем с конкурентом за место 
в плей-офф. Я две "привез". Тренер залетает и говорит, что так играть нельзя. 
Отвечаю: "Закрой рот, у меня игра не идет, я уверенность потерял после первой 
ошибки. Я играю в каждом матче по 30 минут, дай мне время отдохнуть, все 
переварить".  
А он и не думал, что меня можно присадить. Я постоянно выходил при любой 
ошибке, он давал мне эту возможность, за что я люблю, даже обожаю этого 
тренера. Мы всегда на созвоне, поздравляем друг друга. Но тогда кусались очень 
жестко, и мне это нравилось. Например, обыграли меня на тренировке один в 



 

 

один, он подъезжает и говорит: "Ну какой из тебя защитник!" - "Сейчас вообще 
заболею, и играй свои игры сам!"  
 - В юниорской лиге вы играли очень длинной клюшкой, и при первом вызове в 
"Филадельфию" вам пришлось ее спилить.  
 - Мне нужно было сделать запрос в лигу, чтобы разрешили играть длинной 
клюшкой. Но тогда я не очень хорошо говорил по-английски - и не смог это 
объяснить. Перед самой игрой длину моей клюшки заметил наш менеджер по 
экипировке и забил тревогу. У меня клюшка по нижнюю губу, она считается здесь 
большой - хотя в России тренер всегда учил брать клюшки под нос. До сих пор 
считаю, что у меня короткая клюшка, в НХЛ пришлось переучиваться, и мне это 
не нравится до сих пор.  
Когда была первая игра, я подошел к капитану Клоду Жиру и объяснил ситуацию. 
Ведь, если нет специального разрешения, есть опасность, что соперник это 
заметит, и из-за меня команде дадут две минуты. Жиру сказал: "Играй своей, 
если что - заплатим штраф, плевать. Если будет меньшинство, то пойдем 
обороняться, а ты получай кайф". В плей-офф все равно не выходили.  
 - С Жиру сейчас, когда он ушел из "Флайерз", не общаетесь?  
 - Это другая банда, ха-ха!  
 - Против кого в НХЛ пока вам было сложнее всех играть?  
 - Против "Торонто". Марнер, Мэттьюс... Не то чтобы лично я плохо играл, а вся 
игра была в нашей зоне. Ребята с большим мастерством. Из русских - Свечников, 
Капризов. Да для меня все, кто из русских играют в НХЛ, - в порядке. Если играет 
- значит, достоин!  
 - Для вас это только начало. Какие цели ставите себе в карьере?  
 - Сейчас - закрепиться в "Филадельфии" и доказать тренерскому штабу, что я - 
игрок основной команды. Потом подниматься по маленьким ступенькам - и 
увеличивать игровое время, показывать себя в большинстве и меньшинстве. А 
глобально - хочется и Кубок Стэнли взять, и в сборной играть. Мечта, думаю, у 
всех одна - Олимпиаду выиграть. И я верю, что такая возможность к нам еще 
вернется...  

https://www.sport-express.ru/hockey/nhl/reviews/egor-zamula-intervyu-zaschitnika-
filadelfii-o-sbornoy-skandalah-na-mchm-larionove-tortorelle-i-ivane-fedotove-
2151573/ 

Похожие сообщения (2): 

• Sports.ru, Москва, 30 ноября 2023 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Убедителен на льду (Российская газета, Москва, 1 декабря 2023) 
Панарина назвали главным фаворитом на звание самого ценного игрока сезона 
НХЛ 
Российский форвард "Нью-Йорк Рейнджерс" Артемий Панарин продолжает 
переписывать рекорды клуба, выступающего в Национальной хоккейной лиге. 
Напомним, регулярный чемпионат Артемий начал с 15 матчей кряду, в которых 
игрок набирал очки. Это рекорд не только "Рейнджерс", но и всех российских 
хоккеистов, когда-либо выступавших в НХЛ. 
Та серия оборвалась, зато продолжается другая. Накануне "Рейнджерс" 
обыграли на своем льду "Детройт" - 3:2, а Панарин забросил первую шайбу своей 
команды. Таким образом, вот уже девять домашних матчей, начиная со старта 
сезона, россиянин не уходит без баллов за результативность. Еще одна такая 

https://www.sport-express.ru/hockey/nhl/reviews/egor-zamula-intervyu-zaschitnika-filadelfii-o-sbornoy-skandalah-na-mchm-larionove-tortorelle-i-ivane-fedotove-2151573/
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https://www.sport-express.ru/hockey/nhl/reviews/egor-zamula-intervyu-zaschitnika-filadelfii-o-sbornoy-skandalah-na-mchm-larionove-tortorelle-i-ivane-fedotove-2151573/
https://www.sports.ru/hockey/1115675664-zamula-o-ssha-esli-by-ne-xokkej-tochno-by-zdes-ne-zhil-toskuyu-po-ross.html
https://www.sport-express.ru/hockey/nhl/news/zaschitnik-filadelfii-zamula-zayavil-chto-emu-tyazhelo-zhit-v-amerike-2151919/


 

 

игра - и Артемий догонит Уэйна Гретцки по количеству домашних матчей с 
очками. 
Лидирует по этому параметру Майк Роджерс, набиравший очки в 15 домашних 
матчах подряд со старта сезона 1983/84. Как и у канадца Гретцки, десять таких 
матчей у американца Брайана Лича. 
Всего у Артемия Панарина уже 31 (12 шайб+19 передач) очко в текущем 
чемпионате. Надо ли говорить, что это лучшее начало сезона в карьере 32-
летнего хоккеиста. 
Неудивительно, что на сегодняшний день (по прошествии четверти регулярного 
чемпионата) именно Панарина эксперты НХЛ считают главным претендентом на 
"Харт Трофи", приз, который вручается самому ценному игроку "регулярки". 
В ходе голосования 16 журналистов называли кандидатов со схемой 
распределения очков 5-4-3-2-1. Артемий набрал 46 баллов. В топ-5 также вошел 
лидер "Тампы" Никита Кучеров, который на момент вчерашнего дня возглавлял 
список бомбардиров лиги с 37 (15+22) очками. 
Видимо, участники опроса посчитали, что вклад Артемия в успехи своей 
команды, лидирующей в сводной таблице всей лиги, пока выше. Отметим, что 
Панарин набрал минимум очко в 18 матчах, минимум два - в 11 матчах 
нынешнего сезона. 
А вот сезон еще одного звездного россиянина, Александра Овечкина из 
"Вашингтона", складывается пока не так удачно. От Ови не ждут особых 
бомбардирских подвигов, он ведет историческую гонку за титул лучшего 
снайпера в истории НХЛ, но голы россиянину даются тяжеловато. "Столичные" в 
очередном матче обыграли "Лос-Анджелес" - 261, однако вклад Овечкина 
минимален. Более того, он провел на льду всего 13 минут 49 секунд. Это худший 
результат Александра в карьере, если исключить все случаи досрочного ухода 
игрока со льда из-за травм и удалений. 
Очками Овечкин не отметился. Уже четвертый матч подряд. В 19 играх у него 
пока 12 (5+7) баллов. 
Между тем не менее любопытные события происходят по другую сторону океана. 
Одна из главных тем для обсуждения - возвращение Ильи Ковальчука в родной 
"Спартак", где титулованный снайпер и олимпийский чемпион начинал свою 
яркую карьеру. 
Последним клубом Ковальчука был чемпионский омский "Авангард", за который 
Илья выступал в 2021 году. О возвращении в хоккей спустя два сезона 40-
летнего игрока в отечественной прессе пишут, как о свершившемся факте, но 
непосредственные участники этой истории обходятся пока что осторожными 
комментариями. Так, главный тренер "Спартака" Алексей Жамнов заявил, что 
его ближайшее общение с Ковальчуком состоится только во время Матча звезд, 
который пройдет 9 - 10 декабря в Санкт-Петербурге. 

https://rg.ru/2023/11/30/ubeditelen-na-ldu.html 

К заголовкам сообщений 

"У нас это в крови": зачем дерутся хоккеисты и почему им разрешено 
(NEWS.ru, Москва, 30 ноября 2023) 
Форвард ХК "Детройт Ред Уингз" Клим Костин провел короткую, но эффектную 
драку с канадцем Уиллом Кайли из "Нью-Йорк Рейнджерс" в матче НХЛ. 
Россиянин заступился за пострадавшего одноклубника и победил противника. 
NEWS.ru рассказывает подробнее об этом эпизоде, почему драки разрешены в 
хоккее и какие столкновения на льду были самыми запоминающимися. 
Из-за чего Костин подрался с Кайли 

https://rg.ru/2023/11/30/ubeditelen-na-ldu.html


 

 

Конфликт Клима Костина и Уилла Кайли произошел после того, как канадец 
грубо толкнул на борт одноклубника россиянина Шейна Гостисбера. Хоккеист ХК 
"Детройт Ред Уингз" скинул перчатки и несколько раз ударил противника. Кайли 
упал на лед, а потом арбитры по свистку остановили драку. Оба спортсмена 
получили по две минуты штрафа. Костина наказали за грубость, Кайли - за 
грязный силовой прием против Гостибера. 
Россиянин поступил как классический тафгай - игрок ХК, который мешает 
соперникам и использует силовые приемы, устрашение противника и опекает 
лучших хоккеистов своей команды. Он также может устроить драку ради 
поднятия боевого духа одноклубников в сложный момент игры. 
Когда в НХЛ были востребованы тафгаи  
С 1970-х по начало 2000-х в каждой команде НХЛ были тафгаи. В числе силовых 
игроков разных лет такие хоккеисты, как Боб Проперт, Тони Твист, Тай Доми и 
Дэйв Уильямс, Евгений Артюхин, Андрей Назаров и Александр Свитов. 
С середины нулевых спрос на тафгаев в НХЛ резко упал. Это могло произойти 
после введения потолка зарплат: клубам стало невыгодно держать на балансе 
хоккеистов, которые лучше умеют драться, чем играть. Комиссар НХЛ Гэри 
Беттмэн постепенно вводил запреты и ограничения, касающиеся драк. В апреле 
этого года он заявил, что сейчас в 80% матчей лиги потасовки отсутствуют. 
"Это, наверное, рекордно низкий показатель. Типы драк, которые у нас бывают, 
по сравнению с тем, что было несколько лет назад, - это спонтанная 
эмоциональная реакция на происходящее на льду. У нас нет игроков, задачей 
которых является бой, как это было раньше. Роль драк в игре 
эволюционировала, они действительно выступают в качестве термостата. Не 
забывайте, что у нас очень быстрая, эмоциональная игра, в которой телесный 
контакт поощряется", - заявил Беттмэн в интервью NPR. 
Какие драки вошли в историю хоккея 
Драки на льду начались во время первых в истории хоккейных матчей в конце 
XIX века и стали традиционными для этого вида спорта. В 1922 году НХЛ ввела 
за потасовки пятиминутные штрафы. Но они никого не напугали. Даже 
четырехкратный обладатель Кубка Стэнли и двукратный обладатель Кубка Авко 
хоккеист Горди Хоу, который отлично умел играть, завоевывал командные 
титулы и устанавливал бомбардирские рекорды, любил подраться. До сих пор 
существует термин хет-трик Горди Хоу. Чтобы выполнить этот хет-трик, игрок 
должен забросить шайбу, сделать голевую передачу и поучаствовать в драке за 
один матч. 
В СССР любое проявление неспортивного поведения на льду жестко каралось 
судьями. Именно поэтому во время матча Суперсерии-1972 между канадской и 
советской сборными известный комментатор Николай Озеров негодовал после 
возникшей на площадке потасовки. "Такой хоккей нам не нужен"! - заявил он в 
эфире. 
Спустя 15 лет игроки молодежных сборных СССР и Канады на чемпионате мира 
в Чехии устроили драку, в которой участвовали все члены команд. В том числе и 
находившиеся на скамейках запасных. Чтобы усмирить дерущихся, в ледовом 
дворце выключили свет и вызвали полицейских с военными. По итогу всех 
участников конфликта и тренеров дисквалифицировали на полгода. 
В российском хоккее классических тафгаев практически не было, и драки по 
большей части происходили спонтанно. Канадские игроки Дарси Веро и Крис 
Саймон из команды "Витязь" первыми начали нарушать правила и устраивать 
потасовки на льду в конце нулевых. 
В январе 2010 года ХК играл в Чехове с "Авангардом". Матч остановили на 
четвертой минуте из-за массовой драки хоккеистов в формате "все против всех". 



 

 

Несколько игроков омичей получили травмы, обоим клубам записали 
техническое поражение, а "Витязю" пригрозили исключением из КХЛ. Больше 
столкновений подобного масштаба в российском хоккее не было. 
По каким правилам проходят драки в хоккее 
Хоккеисты стараются соблюдать правила драк, хотя они нигде официально не 
написаны. Потасовка длится столько, сколько решит судья. Он прерывает 
хоккеистов либо после того, как противостояние зашло в тупик, либо после 
падения одного из игроков на лед. Остальные члены команды не вмешиваются 
в драку. 
Перед тем как нанести первый удар, противники сбрасывают перчатки и шлемы. 
Как правило, участники драки получают по две минуты штрафа за грубость. Если 
один из них получит серьезную травму, санкции могут быть гораздо жестче. 
Почему драки в хоккее не запретили 
Многие хоккеисты считают, что полная отмена драк в хоккее, вероятно, вызовет 
бурное негодование и игроков, и тренеров, и болельщиков. По мнению 
сторонников потасовок, такие столкновения один на один на льду во время матча 
помогают сдерживать другие виды грубой игры, позволяют защищать своих 
звездных игроков и создают чувство солидарности среди хоккеистов одной 
команды. 
"Если игра не идет и что-то не получается, то обязательно нужно взбодрить 
ребят, дать им выпустить пар, плюс это хорошая возможность перевернуть ход 
встречи. Это в футболе если одного человека коснешься пальцем, то он сразу 
падает замертво и начинает валяться, а в хоккей играют настоящие мужики, 
здесь все другое. Драка для них в порядке вещей", - рассказывал "Чемпионату" 
легендарный тафгай НХЛ Андрей Назаров. 

https://news.ru/hockey/u-nas-eto-v-krovi-zachem-derutsya-hokkeisty-i-pochemu-im-
razresheno/ 

К заголовкам сообщений 

Главный тренер "Филадельфии" Торторелла назвал Мичкова "безумным 
русским" (Чемпионат.com  , Москва, 30 ноября 2023) 
Главный тренер "Филадельфии Флайерз" Джон Торторелла назвал российского 
нападающего Матвея Мичкова "безумным русским". Об этом сообщает 
журналист Билл Мельцер в соцсети Х (ранее Twitter). 
Торторелла заявил, что хочет, чтобы к тому времени, когда Мичков приедет в 
"Филадельфию", агрессивный хоккейный менталитет стал второй натурой 
команды. 
Напомним, 18-летний Мичков в текущем регулярном сезоне Фонбет Чемпионата 
Континентальной хоккейной лиги а ХК "Сочи" провел 29 матчей, в которых 
забросил 11 шайб и отдал 15 результативных передач, набрав в общей 
сложности 26 очков. 
"Филадельфия" после 22 встреч набрала 23 результативных балла и находится 
на девятом месте в турнирной таблице Восточной конференции НХЛ.  

https://www.championat.com/hockey/news-5339412-glavnyj-trener-filadelfii-tortorella-
nazval-michkova-bezumnym-russkim.html 

К заголовкам сообщений 

Александр Овечкин: "Хочу сыграть на Олимпиаде и познакомиться с 
Майклом Джорданом" (Спорт-экспресс, Москва, 1 декабря 2023) 
Эксклюзивное интервью легендарного форварда 
Овечкин - на пороге нового топ-достижения. 
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 Сейчас у него 1497 очков в регулярных чемпионатах НХЛ, и осталось всего три 
до полутора тысяч. Лишь пятнадцати игрокам за всю историю лиги удавалось 
взять этот рубеж. А за 2000 очков вышел только один человек - Уэйн Гретцки. 
Ови продолжает гонку за великим канадцем в своем главном, голевом разделе, 
и сейчас между ними - 68 шайб. В этом сезоне дистанция сокращается не так 
быстро, как хотелось бы, - пока на счету капитана "Вашингтона" всего пять голов 
в 18 матчах. Но тут налицо командная проблема в атаке - меньше "Столичных" 
забил только "Сан-Хосе". 
С Александром мы говорили четверть часа после матча с "Акулами". Он был 
традиционно лаконичен, но неизменно доброжелателен. Но вот какую тему явно 
не намерен был развивать - гонка за рекордом Гретцки. "Давайте сначала куда-
то доберемся, а потом уже будем об этом говорить", - в этом ответе видится мне 
объяснение почему. 
МОМЕНТЫ ЕСТЬ, ПРОСТО НЕ РЕАЛИЗУЮ 
- "Вашингтон" неплохо начал сезон, входит в восьмерку лучших команд 
Восточной конференции либо находится прямо за ее порогом, но при этом мало 
забивает - 44 шайбы, меньше в НХЛ только у "Сан-Хосе". Какие ощущения от 
старта чемпионата преобладают? 
- Для нас самое главное, что идем в зоне плей-офф. Понятное дело, что голов 
немного. Но нет ничего важнее командного результата. Лучше так, чем по-
другому - много шайб, но поражения. 
- В "Вашингтоне" теперь работает самый молодой главный тренер в НХЛ - 
Спенсер Карбери. Помогаете ему освоиться? 
- Конечно, все опытные игроки, включая меня, помогают ему чувствовать себя 
увереннее и комфортнее. Понятно, что Карбери был в этой организации уже 
много лет и знает как молодых хоккеистов, так и меня. Не думаю, что для него 
были какие-то сложности вливания в этот процесс. 
- С чем связываете, что на старте сезона забили меньше обычного? Отличалась 
ли ваша подготовка от предыдущих лет? 
- Не отличалась. Моменты у меня есть, просто не реализую. Буду работать и 
стараться выйти на обычный уровень. 
- Бывают ли моменты, когда из-за снижения результативности охватывает 
беспокойство о том, что возраст начал брать свое? Может, как раз в контексте 
рекорда Гретцки? Фетисов, Буре, Ларионов - никто не сомневается, что вы его 
побьете. 
- Спасибо таким великим людям и всем болельщикам за то, что верят в меня. 
Моя задача проста. В каждой игре есть шансы, которые просто надо 
использовать. И тогда все будет нормально. 
- Что бы вы сейчас ответили тем людям, которые перед этим сезоном заявляли, 
что в следующие пару лет в "Вашингтоне" все будет нацелено только на ваш 
рекорд по голам? 
- Это их мнение. Пусть говорят что хотят. Мне без разницы. 
- Есть ли надежда и желание еще сыграть за сборную России на Кубке мира или 
Олимпиаде? 
- Конечно, хочется представлять свою страну для наших болельщиков, моих 
родных и близких. 
- Ходит много разноречивых разговоров о Кубке мира - формате, годе, 
возможности участия сборной России. Слышали что-то из более 
информированных источников? 
- Вообще ничего. 
- С какими чувствами ждете 1500-го очка в НХЛ? Всего 15 человек в истории лиги 
достигали этого рубежа. 



 

 

- Конечно, приятно будет набрать такое количество очков. Поживем - увидим, как 
я на это отреагирую. Когда-то это должно случиться. 
- Насколько для вас такие цифры важны в плане личных достижений? Например, 
в сравнении с гонкой за рекордом Гретцки по голам? 
- Особо этому внимания не уделяю. Стараюсь просто играть и делать свою 
работу. 
- Когда последний раз виделись с Гретцки? О чем говорили? 
- По-моему, на Матче всех звезд в начале этого года. Просто пожали друг другу 
руки, потому что у каждого были свои дела. 
- А в ресторане с ним когда в последний раз сидели? 
 - Это было уже давно! 
 - Гретцки говорил, что первым поздравит вас, когда вы побьете его достижение. 
А если через много лет, в свою очередь, уже вас обгонит Остон Мэттьюс, 
поступите так же? 
- Давайте мы сначала куда-то доберемся, а потом уже будем об этом говорить. 
- Как вы относитесь к Мэттьюсу как к снайперу? В каких компонентах игры он вас, 
может, уже превзошел? 
- Сейчас в лиге есть очень много сильных игроков, и Мэттьюс - один из них. 
Великолепный бросок, великолепное катание, видение игры. Дай бог, чтобы у 
него все получилось. Самое главное, чтобы без травм, а там посмотрим! 
ЛАКРОССЫ НА ТРЕНИРОВКАХ НЕ ПРОБОВАЛ. НО У МОЛОДЫХ РЕБЯТ ИХ 
ТОЛЬКО ПРИВЕТСТВУЮ! 
 - Пробовали ли на тренировках забивать лакроссом? 
 - Нет! 
 - Когда вы последний раз, глядя на когото на льду, качали головой и думали: 
"Нет, так я не могу"? 
- Как раз когда вижу лакроссы и другие штучки, которые молодые ребята делают. 
Молодцы, правильно! Больше импровизации, больше красоты хоккея. Я это 
только приветствую. 
- Чем объясняете самую высокую результативность в НХЛ за последние 20 лет 
в этом сезоне? И вообще она растет год от года. 
- Лига не стоит на месте и меняется. Стало больше пространства для более 
юрких игроков. Если посмотреть, что было лет десять назад, - правила 
поменялись. Больше стало удалений, нет таких задержек и хитов, как раньше. 
Все делается для того, чтобы было больше зрелища. 
- Если бы вам сейчас было лет на пятнадцать меньше, при нынешних правилах 
сколько бы голов за сезон забивали и очков набирали? 
- Если бы да кабы. Я доволен и тем, как прошли мои молодые годы, и, в 
принципе, тем, как все идет сейчас. Буду продолжать работать и стараться. 
 - Кто для вас сейчас в НХЛ номер один? - Одного человека сложно выделить. 
Маккиннон, Кучеров, Мэттьюс, конечно, Макдэвид, Макар... 
- За кем вам больше всего сейчас нравится смотреть из российских 
энхаэловцев? 
- Никита Кучеров хорошо играет. За Кузей (Евгением Кузнецовым. - Прим. И.Р.) 
приятно наблюдать, тем же Малычем (Евгением Малкиным. - Прим. И.Р.). 
- Многие считают, что Кузнецов в последние сезоны играет с меньшей 
мотивацией, чем во времена выигрыша Кубка Стэнли. Как это видится изнутри? 
- Мотивация - в игре. Мы играем, получаем от этого удовольствие. Понятно, что 
иногда нет такого результата, какой хотелось бы. Но мы делаем все возможное 
для того, чтобы и нам самим было приятно играть, и болельщикам смотреть. 
- Обидно, когда отменяют такие голы, какой вы забили "Эдмонтону" в одно 
касание после вбрасывания, выигранного Кузнецовым? 



 

 

- У меня уже три гола в этом сезоне отменили! Будем работать и забивать 
дальше - такие, чтобы не отменяли. 
- Как отреагировали на решение Никласа Бэкстрема приостановить карьеру? 
Верите ли, что он еще вернется? 
- Дай бог! Сейчас он опять будет восстанавливаться. Не знаю, как это все 
произойдет... У человека была серьезная травма, он после нее вернулся. 
Понятно, что ему пришлось тяжеловато. Вроде все было хорошо, но здесь все 
зависело от него. Если здоровье его беспокоит и он не может играть - тогда какой 
смысл? Но будем надеяться. Такой мастер, такой прекрасный человек, с 
которым мы столько прошли. Жалко, конечно. 
НЕ ЗАЦИКЛИВАЮСЬ НА СИЛОВЫХ ПРИЕМАХ 
- Недавно в The Athetic была ваша цитата: "Мы с Кросби спасли лигу". Можете 
пояснить мысль поподробнее? 
- Мы стали двумя лицами лиги, и это выстроило ее бизнес. Вокруг нас с Сидни 
строилась рекламная кампания, что привлекало болельщиков, прессу. Кросби - 
Овечкин, "Вашингтон" - "Питтсбург". Может, кто-то неправильно понял мою фразу 
о спасении лиги. Просто на тот момент мы были лицами НХЛ. 
- Вам с Кросби удалось познакомиться поближе, посидеть в ресторане? 
- Да, мы постоянно разговаривали на прошлогоднем Матче звезд. 
Переписываемся, общаемся. 
- Кого из нового поколения хоккеистов считаете спасителями лиги? Или ее сейчас 
не надо спасать? 
- Кузнецова, Орлова и Алексеева! (Евгений Кузнецов в момент интервью 
находился рядом с Овечкиным. - Прим. И.Р.) - С Орловым после его обмена 
продолжаете общаться? 
- Конечно. Постоянно на видеосвязи. Скучает там в "Каролине"! 
- Кузнецов не очень лестно отзывался в интервью о вашем прежнем тренере 
Питере Лавиолетте. Как лично вам с ним работалось? 
- Мне со всеми тренерами нормально работается. Хороший мужик и тренер. Не 
знаю, как Кузе, это его надо спрашивать. Мне он доверял. 
- Скучаете ли иногда по Барри Тротцу? Считаете ли ошибкой клуба то, что не 
договорились с ним о новом контракте после победы в Кубке Стэнли? 
- Это было не мое решение - продлевать с ним контракт или нет. Что значит - 
скучаю? Это жизнь. Кто-то уходит, кто-то приходит. - А с ним какой-то контакт 
есть? 
 - Нет. 
 - Вы на четвертом месте по количеству силовых приемов за всю историю лиги. 
Хотели бы стать первым и по этому показателю? 
- (Улыбается.) Даже не знаю, откуда вы такую статистику берете! Если четвертый 
- значит, четвертый. Какой есть - такой есть. 
- Помимо каких-то очевидных вещей - еще один Кубок, рекорд по голам, - есть ли 
у вас в карьере цели, о которых мы не знаем? 
- Каждый год стараться попасть в плей-офф, бороться за Кубок Стэнли. И, 
конечно же, Олимпийские игры. Но здесь не от нас все зависит. РАД, ЧТО ОТЕЦ 
УСПЕЛ УВИДЕТЬ, КАК Я ЗАБИВАЮ ЗА ФУТБОЛЬНОЕ "ДИНАМО" - В Москве 
строится масштабная хоккейная академия Александра Овечкина. Будете сами 
ей плотно заниматься или у нее просто ваше имя? 
- Буду заниматься. И делать все возможное для развития хоккея в России. Дай 
бог, чтобы все получилось! 
- Читал, что вы хотели запатентовать фразу "I'm OK. Russian Machine never 
breaks" - "Я в порядке. Русская Машина не ломается!". Удалось это сделать? 
 - Да вроде сделали! 



 

 

 - Летом вы приезжали на базу футбольного "Динамо" с подарками Арсену 
Захаряну и Константину Тюкавину. Следите ли за командой, за ними лично? 
- Конечно, слежу. Очень рад тому, что команда сейчас в тройке, за Арсена, 
который играет в Испании, за Тюку, забивающего за "Динамо". Переживаю за 
парней. Удачи им и без травм! "Динамо" победит! 
- Чему радовались больше - голу в футбольном матче с "Амкалом" или своим 
шайбам в рядовых матчах регулярного чемпионата НХЛ? 
- Одинаково! 
 - Но гол за футбольное "Динамо" - это сбывшаяся мечта? 
- Конечно. У меня отец, царствие ему небесное, играл за "Динамо". За первую 
команду ему сыграть не удалось, потому что получил травму. Но папе удалось 
посмотреть, как сын за нее играет и даже забивает. Это было супер! 
- Нет ли мечты один раз выйти за футбольное "Динамо" на официальный матч? 
- Нет, зачем? Моя мечта уже осуществилась. Спасибо "Динамо" за этот 
прекрасный момент, за память, которая со мной будет навсегда. 
- Насколько тяжело вам было прийти в себя в прошлом сезоне после ухода отца? 
- И сейчас тяжело. Отец дал мне жизнь, научил меня всему. Но хорошо, что мама 
сейчас прилетела с братом, Настя поддерживает, ребята в команде. Спасибо им 
всем. 
- В июне вы были в Стамбуле на финале Лиги чемпионов. За кого болели - 
"Манчестер Сити" или "Интер", учитывая, что ваши любимые команды в Европе 
другие - "Ливерпуль" и "Барселона"? 
- Так и есть. Хотелось просто зрелища. Болел за красивый футбол, из двух этих 
клубов - ни за кого. ("Просто пивка попить", - подсказывает Кузнецов. - Прим. И.Р.) 
Да, пивка попить, атмосферу почувствовать. А пива там не давали! Серьезно! 
 - У вас что, не в ВИП-ложу билет был? - Обычный, зачем? С людьми - покричать, 
поболеть. 
- Назовите одного человека в мире, с которым никогда не встречались, но очень 
хотели бы? - Майкл Джордан. 
 - А с кем больше всего счастливы, что встретились? - Со своей женой. 
 - Можете сказать, что ваша карьера на сто процентов удалась? 
- Она еще не закончилась! Поживем - увидим. 
- Есть ли у вас уже решение, как поступите, когда закончится нынешний контракт 
с "Вашингтоном"? Можете ли еще продлить - или точно поедете играть в 
"Динамо"? Зависит ли это от того, побьете ли к тому моменту рекорд Гретцки? 
- Еще не знаю. Сначала этот сезон надо доиграть, потом два последующих. До 
конца контракта - еще больше двух лет! А дальше будем думать. 
- О чем в 38 лет мечтает по жизни Александр Овечкин? 
- Чтобы все были здоровы! 

https://www.sport-express.ru/hockey/nhl/reviews/ovechkin-zayavil-o-zhelanii-sygrat-

na-olimpiade-i-poznakomitsya-s-mayklom-dzhordanom-2151940/ 

К заголовкам сообщений 

Три главных российских открытия "регулярки" НХЛ. (Спорт день за днем 
(sportsdaily.ru), Санкт-Петербург, 30 ноября 2023) 
Неожиданный успех - это всегда приятно. Пока российские любители НХЛ 
больше зациклены на потенциально худшем сезоне Александра Овечкина и 
плохом старте Кирилла Капризова, расскажем о неожиданно преуспевающих 
героях-соотечественниках первой четверти "регулярки". 
Павел Минтюков  
 Защитник, "Анахайм" 
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Выбранный на драфте НХЛ полтора года назад под 10-м номером хоккеист 
должен был заходить в лигу, но не с такой скоростью. Минтюков прошлый сезон 
отбегал в юниорской лиге, где доминировал над соперниками. После перехода 
на взрослый уровень защитник решил не изменять привычному стилю и 
продолжает играть эффектно и эффективно.  
У Минтюкова 12 (1+11) очков в 22 матчах. Прямо сейчас он самый 
результативный защитник "Анахайма", получающий игровое время на уровне 
ведущих оборонцев команды. Павел недавно отпраздновал 20 лет, но выглядит 
не по годам уверенно - аналитики котируют его в пятерке лучших новичков лиги 
в сезоне. Обойти Коннора Бедарда в борьбе за "Колдер Трофи" практически 
нереально, но Минтюков точно постарается.  
Дмитрий Воронков  
 Нападающий, "Коламбус" 
Воронков - пример неожиданного развития карьеры игрока после перехода из 
КХЛ в НХЛ. Объективно говоря, в России Дмитрий не был звездой первой 
величины. Хороший силовой форвард с неплохими игровыми навыками - для 
российской школы товар редкий, но уровень мастерства все же не 
запредельный.  
В успешности переезда Воронкова в НХЛ верили только в случае, если 
нападающий зацепится за 3-4 звено и будет показывать, кто тут самый тяжелый 
игрок в лиге. Но 23-летний хоккеист подрался в первой же игре НХЛ, затем начал 
и забивать. Старательно демонстрировал свои сильные стороны и закрепился в 
топ-6. Удачная игра Воронкова наложилась на кризис лидеров атаки 
"Коламбуса", и сейчас он пятый бомбардир команды.  
Даже в "Ак Барсе" в прошлом сезоне форвард стал седьмым, а тут такое в клубе 
НХЛ. Главное не хандрить и продолжать соответствовать заданной планке.  
Иван Просветов  
 Вратарь, "Колорадо"  
На старте сезона едва ли не ценнейшим игроком "регулярки" называли 
Александра Георгиева. Голкипер "Колорадо" тащил все и вся, но после удачного 
первого месяца немного расклеился. Зато за его спиной расцвел Иван 
Просветов. Летом в Денвере собралась очередная в лиге российская вратарская 
бригада, и сейчас Просветов явно неплохо вписывается в состав.  
По проценту отраженных бросков и коэффициенту надежности Иван обходит 
соотечественника, но и сыграл он значительно меньше - 5 матчей против 18. При 
этом для самого Просветова 5 игр за сезон - практически рекорд. За четыре 
сезона в лиге он провел лишь 13 матчей.  
Переезд из "Аризоны" явно пошел Просветову на пользу. Пока он надежно 
страхует соотечественника, у него есть все шансы за эту "регулярку" сыграть 
больше, чем за четыре предыдущие. В 24 года пора закрепляться в НХЛ.  

https://www.sportsdaily.ru/articles/tri-glavnykh-rossiyskikh-otkrytiya-regulyarki-nkhl 

К заголовкам сообщений 

Лучшего игрока "Омских Крыльев" неожиданно продали в Тулу (РИА 
ОмскИнформ (omskinform.ru), Омск, 30 ноября 2023) 
Лучшего игрока "Омских Крыльев" неожиданно продали в Тулу  
 Результативный нападающий Максим Казаков ушел из "Омских Крыльев". 
Болельщики команды не понимают такого шага руководства клуба.  
Руководство "Авангарда" решило продать лучшего игрока "Омских Крыльев" 
Максима Казакова в тульскую команду "АКМ". 

https://www.sportsdaily.ru/articles/tri-glavnykh-rossiyskikh-otkrytiya-regulyarki-nkhl


 

 

- Хоккейный клуб "Авангард" благодарит Максима за игру и желает успехов в 
дальнейшей карьере! - приведена дежурная фраза в официальном сообщении 
клуба. 
Казаков, являющийся воспитанником омского хоккея, вернулся в родной город 
перед началом прошлого сезона. Первый сезон, проведенный в "Омских 
Крыльях" получился очень удачным. В 47 играх нападающий забросил 15 шайб 
и сделал 16 результативных передач. В нынешнем сезоне опытный форвард 
также показывает приличную результативность. В 32 матчах он забросил 12 
шайб и сделал 8 результативных передач. На данный момент он является 
лучшим бомбардиром команды. 
Но, несмотря на хорошую игру, Казакову так и не дали шанса проявить себя в 
"Авангарде", хотя когда-то в молодом возрасте нападающий забрасывал шайбы 
за главную омскую команду. А теперь хоккеиста и вовсе решили продать. 
Болельщики "Омских Крыльев" не поняли этого шага руководства клуба. 
Некоторые из них уже заявили, что "Омские Крылья" "сливают сезон" и вновь не 
попадут в плей-офф. Напомним, что ранее из команды ушел еще один ее лидер 
- Дмитрий Соколов, который теперь является одним из самых ярких игроков 
"Нефтехимика". 
Также по соглашению сторон расторгнут контракт с молодым нападающим 
"Омских Крыльев" Кириллом Устиновым, который за 15 матчей в составе 
команды не отметился ни одним результативным действием.  

https://www.omskinform.ru/news/184495 

К заголовкам сообщений 

Силаев - 4-й в рейтинге драфта НХЛ-2024 от Крэйга Баттона, Демидов - 6-й, 
Чернышов - 14-й (Sports.ru, Москва, 30 ноября 2023) 
Антон Силаев вошел в рейтинг драфта НХЛ-2024 от эксперта TSN Крэйга 
Баттона 
Список возглавил форвард Макклин Селебрини. 
1. н Макклин Селебрини (университет Бостона) 
2. н Коул Эйзерман (юниорская сборная США, программа USNTDP) 
3. з Артем Левшунов (университет Мичигана) 
4. з Антон Силаев ("Торпедо")  
5. н Конста Хелениус ("Юкурит") 
6. н Иван Демидов (СКА)  
7. з Адам Иржичек ("Пльзень") 
8. з Сэм Дикинсон ("Лондон Найтс") 
9. н Кайден Линдстрем ("Медисин-Хат Тайгерс") 
10. з Зейн Парех ("Сагино") 
...14. н Игорь Чернышов ("Динамо")  
...32. з Матвей Шуравин (ЦСКА)  
...50. н Матвей Гридин ("Маскегон")  

https://www.sports.ru/hockey/1115675798-silaev-4-j-v-rejtinge-drafta-nxl-2024-ot-
krejga-battona-demidov-6-j-ch.html 

Похожие сообщения (1): 

• Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Разное 
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"Сибур Холдинг" стал генеральным спонсором хоккейного "Спартака" 
(Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 30 ноября 2023) 
Как стало известно Metaratings.ru, ПАО "Сибур Холдинг" стал генеральным 
спонсором ХК "Спартак". Переговоры с нефтегазохимической компанией шли 
последние полгода, а основные договоренности о сотрудничестве были 
достигнуты пару недель назад.  
По нашей информации, в московском клубе также ведут переговоры с еще одним 
спонсором. 
"Спартак" после 37 матчей в регулярном чемпионате КХЛ набрал 51 очко и 
занимает лидирующую позицию в турнирной таблице Западной конференции. 

https://metaratings.ru/news/sibur-kholding-stal-generalnym-sponsorom-khokkeinyi-
spartak-310565/ 

К заголовкам сообщений 

В эфире челябинского стрим-шоу отметят Всероссийский День хоккея 
(Вечерний Челябинск (vecherka.su), Челябинск, 30 ноября 2023) 
О любимой игре южноуральцев будут говорить все гости студии  
В пятницу выходит новый выпуск стрим-шоу "Поутру". Как обычно, прямой эфир 
начнется в 8.30. Его гостями будут люди, жизнь которых тесно связана с хоккеем. 
В честь Дня хоккея челябинцам расскажут, как в этой игре чувствуют себя 
женщины. Об этом поведают звезды команды "Белые медведицы" - нападающая 
Василиса Гудыменко и вратарь Карина Золотарева. 
Тренер Алексей Ярин сообщит, где в нашем городе можно научиться играть в 
хоккей на роликах.  
А секреты музея хоккейного клуба "Трактор" раскроет его руководитель Татьяна 
Ивлева. 
Выпуск стрим-шоу смотрите в группе "Гранада ТВ" и в социальных сетях изданий 
медиахолдинга "Гранада Пресс".  

https://vecherka.su/articles/news/197925/ 

К заголовкам сообщений 

Всероссийский день хоккея отметят 1 декабря на стенде Петербурга на 
выставке-форуме "Россия" (Вечерка (vecherka-spb.ru), Санкт-Петербург, 30 
ноября 2023) 
Всероссийский день хоккея отметят 1 декабря на стенде Северной столицы на 
выставке-форуме "Россия", которая проходит на ВДНХ в Москве. Об этом 
сообщают в Конгрессно-выставочном бюро Санкт-Петербурга. 
Отмечается, что в честь праздника в 14:00 выступят двукратный чемпион 
Олимпийских игр по хоккею Алексей Касатонов и тренер СКА Антон Белов.  
В 16:00 на стенде состоится встреча с актерами сериала "Молодежка" 
Владимиром Шевельковым и Сергеем Комаровым.  
Кроме того, в этот день команда правительства города на Неве проведет 
дружественный матч с командой Москвы. 
Выставка-форум "Россия" продлится до 12 апреля 2024 года. На ней представят 
свои успехи все субъекты РФ, госкорпорации и крупные частные компании.  
23 декабря на выставке пройдет день Санкт-Петербурга, для которого 
предусмотрена отдельная программа. 

https://vecherka-spb.ru/2023/11/30/vserossiiskii-den-khokkeya-otmetyat-1-dekabrya-
na-stende-peterburga-na-vistavkeforume-rossiya 

https://metaratings.ru/news/sibur-kholding-stal-generalnym-sponsorom-khokkeinyi-spartak-310565/
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https://vecherka-spb.ru/2023/11/30/vserossiiskii-den-khokkeya-otmetyat-1-dekabrya-na-stende-peterburga-na-vistavkeforume-rossiya


 

 

К заголовкам сообщений 

Дмитрий Юдин развесит по Казани кормушки для птиц от болельщиков 
"Ак Барса" (Вечерняя Казань (evening-kazan.ru), Казань, 30 ноября 2023) 
"Ак Барс" приглашает всех болельщиков принять участие в акции.  
В фойе секторов 10 и 16 во время матча с "Автомобилистом", а также в детской 
зоне предлагается всем собрать свою кормушки и оригинально ее разукрасить.  
После матча защитник коллектива Дмитрий Юдин их заберет и развесит 
кормушки в парках Казани.  
Напомним, что с Юдиным недавно был продлен контракт до 2026 года. Матч с 
"Автомобилистом" начнется в 19:30.  

https://www.evening-kazan.ru/news/dmitriy-yudin-razvesit-po-kazani-kormushki-dlya-
ptic-ot-bolelshchikov-ak-barsa.html 

К заголовкам сообщений 

Щитов - о КПК: в сборной Китая ничего интересного для нас нет, это 
больше политика (Чемпионат.com  , Москва, 30 ноября 2023) 
Хоккейный эксперт Никита Щитов оценил то, что на Кубке Первого канала примет 
участие сборная "Звезды и ВХЛ", составленная из ведущих молодых игроков 
клубов КХЛ и ВХЛ, которая заменит сборную Китая. 
"Здорово, что приняли решение заявить такую команду. К тому же это хорошая 
возможность проверить ближайший резерв ВХЛ. Интересно будет посмотреть, 
насколько лидеры лиги конкурентоспособны. 
Лучше, чем бы участвовала сборная Китая? Конечно. Ничего в сборной Китая 
интересного для нас нет, это больше политика. Участие игроков ВХЛ гораздо 
полезнее для нашего хоккея. Что ни делается, все к лучшему. 
Сборная из игроков ВХЛ навяжет борьбу основной российской команде? Не 
думаю, что сборная, составленная из игроков КХЛ, легко с ней разберется, хотя, 
конечно, преимущество будет. За ВХЛ я давно не следил, так что получится 
увидеть, какой там уровень".  

https://www.championat.com/hockey/news-5339124-schitov-o-kpk-v-sbornoj-kitaya-
nichego-interesnogo-dlya-nas-net-eto-bolshe-politika.html 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 30 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Тандем бизнеса и спорта (Труд (trud.ru), Москва, 1 декабря 2023) 
Партнерство НК "Роснефть" и ХК ЦСКА возвращает былую славу легендарной 
школе мастеров хоккея на льду  
1 декабря отечественному хоккею исполнилось 77 лет. В этот день все любители 
этого вида спорта отмечают Всероссийский день хоккея. Его история помнит как 
времена расцвета, так и упадка. Но сегодня для этого вида спорта в нашей 
стране настало время собранных камней. 
В честь этой даты в павильоне "Роснефти" проходят встречи с игроками, 
тренерами и ветеранами хоккейного клуба ЦСКА, вернувшего себе титул 
сильнейшего в российском чемпионате. Но это не предел. 
Красная фурия 
На протяжении десятилетий c момента появления красной команды в 40-х годах 
прошлого столетия мечтания едва ли не каждого школьника так или иначе 
касались одного - стремления попасть в великий московский хоккейный ЦСКА, 

https://www.evening-kazan.ru/news/dmitriy-yudin-razvesit-po-kazani-kormushki-dlya-ptic-ot-bolelshchikov-ak-barsa.html
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воспитанники которого нередко становились звездами, чьи имена знакомы всему 
миру и по сей день. 
Во время упадка, который пришелся на 90-е годы, пределом мечтаний молодых 
российских хоккеистов стало попадание в североамериканский чемпионат по 
хоккею - возможность выйти на лед или хотя бы скамью в составе какого бы то 
ни было клуба под руководством западных маркетологов. Черная полоса, 
которая наступила и для ХК ЦСКА, оставила неприятный след в истории клуба, 
но ей было не суждено продлиться долго - страна ждала грандиозного 
возвращения спящего гиганта. 
Застой для ЦСКА закончился в прошлом столетии, а с началом нового дела 
команды пошли в гору - школа давала много талантливых игроков, которые 
демонстрировали красивый атакующий хоккей. В 2011 году легендарный 
хоккейный клуб, который к тому моменту остро нуждался в финансировании и 
имущественной базе, приобрела нефтяная компания "Роснефть". Компания 
поставила перед собой цель не только восстановить наследие и сохранить 
лучшие традиции народной игры, но и поддержать интерес к одному из самых 
популярных в России видов спорта. С тех пор началось триумфальное 
возвращение армейцев на олимп. 
Возвращение легенды 
А олимп для ЦСКА никогда не был низким. Начиная с 1946 года армейцы, 
неизменно выступавшие в главной лиге отечественного хоккея, добились 
выдающихся результатов: 32 раза ЦСКА становился сильнейшей командой 
Советского Союза, 11 раз - серебряным призером и еще один раз - бронзовым. 
Хоккеисты и тренеры ЦСКА составляли основу сборной СССР, которая 
доминировала в мировом хоккее. 
И сегодня хоккейный клуб ЦСКА вернул себе право называться самым 
титулованным клубом мира. Период с 2014 года по нынешнее время стал самым 
успешным в российской истории клуба. В сезоне-2014/2015 армейцы впервые с 
1989 года выиграли золотые медали отечественных первенств, прибавив к ним 
Кубок континента за победу в регулярном чемпионате КХЛ. В сезоне-2015/2016 
ЦСКА второй год подряд стал победителем "регулярки" и вышел в финал Кубка 
Гагарина, завоевав серебряные медали. На следующий год армейцы стали 
трехкратными обладателями Кубка континента им. В. В. Тихонова. 
В феврале 2018 года в составе российской сборной олимпийскими чемпионами 
стали восемь хоккеистов ЦСКА: Илья Сорокин, Алексей Марченко, Богдан 
Киселевич, Никита Нестеров, Иван Телегин, Сергей Андронов, Михаил 
Григоренко и Кирилл Капризов, ставший автором "золотой" шайбы в Пхенчхане. 
В плей-офф красно-синие во второй раз добрались до финала Кубка Гагарина, 
но вновь взяли серебро. 
В сезон-2018/2019 армейцы входили в звании главного фаворита в борьбе за 
Кубок Гагарина. В регулярном чемпионате ЦСКА не было равных - из 62 матчей 
армейский клуб выиграл 53, установив новый рекорд лиги и в четвертый раз 
завоевав Кубок континента им. В.В. Тихонова. В плей-офф армейцы, поочередно 
обыграв "Витязь", московское "Динамо" и СКА, в третий раз вышли в финал Кубка 
Гагарина, где в четырех матчах переиграли омский "Авангард" и подняли 
заветную чашу над головой. 
Сезон-2019/2020 армейцы начали не просто сохранив чемпионский состав, но и 
усилив его. В 62 матчах регулярного чемпионата хоккеисты ЦСКА одержали 45 
побед, заняли первую строку в таблице и завоевали пятый Кубок rонтинента им 
В.В.Тихонова. Забросили больше всех шайб (202) и пропустили меньше 
остальных (99). Несмотря на досрочное завершение сезона (из-за пандемии), 
Федерация хоккея России приняла решение объявить победителя и призеров и 



 

 

назвала ЦСКА чемпионом России. В российской истории красно-синие уже в 
третий раз (и второй подряд) завоевали этот титул. 
В сезоне-2020/2021 ЦСКА снова показал, что является самой стабильной 
командой России последних лет. В регулярном чемпионате армейцы заняли 
первое место, в очередной раз став обладателями Кубка континента. 
В сезон-2021/2022 ЦСКА вступал с изменениями в составе, а также c новым 
главным тренером - легендарным в прошлом игроком Сергеем Федоровым. 
Регулярный чемпионат получился для команды сложным, ЦСКА занял третье 
место в Западной конференции. Перед плей-офф специалисты не относили 
армейцев к главным фаворитам Кубка Гагарина, однако ЦСКА сумел посрамить 
скептиков. Армейцы начали кубковый поход с двух разгромов, учиненных 
"Локомотиву" и "Динамо". Затем последовали две семиматчевые серии против 
СКА и магнитогорского "Металлурга". Дважды подопечные Федорова проявили 
силу воли, отыгравшись со счета 2:3 (в финале конференции) и 1:3 (в общем 
финале). Всего второй раз в истории КХЛ в решающей серии команда сумела 
отыграть такой дефицит и стать чемпионом. А самым ценным игроком плей-офф 
был признан 41-летний Александр Попов, который, несмотря на серьезную 
травму, вышел на лед в седьмой игре финала и своим голом фактически 
отправил соперника в нокаут. 
Сезон-2022/2023 снова стал триумфальным для ЦСКА. По итогам регулярного 
чемпионата команда Сергея Федорова заняла второе место в Западной 
конференции. В плей-офф армейцы провели рекордные 27 матчей из 
максимально возможных 28. Армейцы начали с двух тяжелых серий против 
"Северстали" и "Локомотива", одержав победы в решающих седьмых матчах. В 
следующем раунде был обыгран СКА, что позволило команде в шестой раз 
выиграть Кубок Западной конференции КХЛ. В финале ЦСКА снова выиграл 
седьмой матч, победив в Казани "Ак Барс", и в третий раз завоевал Кубок 
Гагарина. 
Кубок Гагарина 
Собственными глазами увидеть этот трофей, ощутив дух возвращения 
хоккейной легенды, до конца недели можно в павильоне "Роснефти" на ВДНХ в 
рамках Международной выставки-форума "Россия". Компания проводит Неделю 
хоккея с 28 ноября по 3 декабря. Гости павильона до конца выходных смогут 
увидеть и своих кумиров. Ветераны клуба и именитые болельщики клуба 
проводят на экспозиции автограф-сессии для фанатов. 
В церемонии открытия Недели хоккея уже приняли участие спортивный директор 
ХК ЦСКА Денис Денисов, восьмикратный чемпион СССР, легенда хоккейного 
клуба Александр Волчков и преданные болельщики ХК ЦСКА - многократные 
олимпийские чемпионы Алексей Немов и Светлана Хоркина, а также народный 
артист РФ Аскольд Запашный. В завершающие дни Недели хоккея планируется 
появление других именитых звезд спорта. 
Помимо этого посетители павильона "Роснефти" из экспозиции смогут узнать об 
истории отечественного хоккея, неразрывно связанной с ЦСКА, о ключевых 
достижениях легендарного клуба, его прославленных игроках и тренерах. Для 
гостей павильона организована насыщенная развлекательная программа: 
демонстрация документальных фильмов "ЦСКА. Начало" и "Первая тройка", 
просмотр в прямом эфире хоккейных матчей ХК ЦСКА, турниры по настольному 
и аэрохоккею, выступления команды чирлидерш, мастер-классы, хоккейные 
викторины. 
Поддержать спортивную атмосферу придут в павильон "Роснефти" и друзья 
хоккеистов - чемпионы России, пилоты гоночной команды LADA Sport ROSNEFT. 
С 1 по 3 декабря здесь запланированы тематические квизы, посвященные 



 

 

автоспорту, а также любительские гонки на тренажерах-симуляторах, которые 
профессиональные спортсмены используют для подготовки к соревнованиям. 
Сотрудничество с "Роснефтью" 
Однако поддержка "Роснефти" и сотрудничество с нефтяной компанией 
хоккейного клуба не ставят своей целью лишь завоевание регалий победителя, 
задачей этого тандема является создание целой системы воспитания 
спортсменов. 
"Сотрудничество "Роснефти" и ХК ЦСКА направлено не только на завоевание 
золотых медалей. Работа ведется более обширная и глубокая. В нашем клубе 
за 12 лет сотрудничества с "Роснефтью" была выстроена система и философия, 
которые направлены на подготовку и воспитание спортсменов высокого уровня 
с детских лет", - сказал на открытии Недели хоккея в павильоне "Роснефти" 
спортивный директор ХК ЦСКА Денис Денисов. 
И действительно в настоящий момент система клуба - это не только ЦСКА, в нее 
входят: хоккейные команды "Звезда", "Красная армия", участвующие в 
чемпионатах КХЛ, ВХЛ, МХЛ и Хоккейная школа ЦСКА, имеющая 12 возрастных 
групп, которые также являются обладателями многочисленных наград. Игроки и 
тренеры хоккейных команд клуба являются неизменными участниками крупных 
международных соревнований в составе сборной России, включая чемпионаты 
мира и Олимпийские игры. В Хоккейной школе ЦСКА проходят спортивную 
подготовку несколько сотен хоккеистов. 
Особую роль в развитии ХК ЦСКА отметил Александр Волчков, которого по праву 
называют легендой клуба: "Очень помогает нам развивать этот спорт 
"Роснефть", а без этой команды это практически невозможно. Всегда в спорте 
должен быть флагман, на которого все равняются, и таким является команда 
ЦСКА. Рассчитываю, что она будет достойно продолжать эту традицию". 
Четырехкратный олимпийской чемпион Немов отметил, что хоккеисты ЦСКА 
своим трудом и талантом демонстрируют, что человеческие возможности 
безграничны. Двукратная олимпийская чемпионка Хоркина и народный артист 
Запашный признались, что как преданные болельщики клуба очень ждут от него 
очередной победы в национальном турнире. 
Новая арена 
Известно, что "НК "Роснефть" совместно с Минобороны РФ и правительством 
Москвы также занимается реализацией проекта по строительству нового 
современного комплекса для ХК ЦСКА, включающего многофункциональную 
арену и ряд других спортивных объектов на территории ЦСКА на Ленинградском 
проспекте. Проект по строительству новой ледовой арены реализуется по 
поручению правительства РФ и просьбе ветеранов хоккея, действующих 
хоккеистов ЦСКА, детских и юношеских команд. 
Во время открытия Недели хоккея в павильоне "Роснефти" на ВДНХ Денис 
Денисов сообщил, что уже в ближайшее время начнется этап строительства 
новой ледовой арены. "Работа идет, документы готовятся. В ближайшее время 
начнется строительство арены", - сказал Денисов журналистам. 
Новая многофункциональная арена будет способствовать укреплению имиджа 
ЦСКА как одного из грандов мирового хоккея и станет символом современной 
Москвы благодаря неповторимому архитектурному облику, яркой подсветке, 
уникальным строительным решениям. Вместимость арены составит не менее 10 
тысяч зрителей. Мультифункциональные хоккейные площадки комплекса 
предназначены для организации учебно-тренировочного процесса и проведения 
соревнований, в том числе международного уровня, включая чемпионаты мира 
по хоккею и фигурному катанию. Предусмотрена возможность трансформации 
основной арены для проведения баскетбольных, волейбольных, гандбольных 



 

 

матчей, теннисных турниров и других спортивных соревнований, а также 
культурно-массовых и концертных мероприятий. Продуманная схема движения 
и подъездов к зданию, удобные транспортные развязки, обустроенная 
подземная и надземная парковка, комфортные места для зрителей, которым в 
том числе будет обеспечен полный обзор из любой точки зала, - все это выгодно 
отличает новый спортивный комплекс от нынешнего ледового дворца. 
Для зрителей будут предусмотрены просторные гардеробные, вестибюли и 
фойе, буфеты (распределяются по уровням пропорционально количеству 
зрительских мест), спорт-бар и ресторан на уровне основной арены, 
медицинские пункты и детская игровая зона с комнатами матери и ребенка, 
торговые киоски сувенирной продукции и Музей спортивной славы хоккейной 
команды ЦСКА (с отдельным входом для посещения в неигровые дни). 
Отдельные зоны продуманы для команды ЦСКА и гостевых хоккейных команд 
КХЛ, оборудованные в соответствии с современными нормами и включающие 
просторные раздевалки, душевые, зал для разминки, комнаты отдыха, 
медицинский кабинет, отдельный игровой и многофункциональный спортивный 
зал. 
На базе нового спортивного комплекса планируется организовать современную 
тренировочную базу хоккейного клуба ЦСКА с двумя катками и ареной 
вместимостью около 2500 человек. В новом формате продолжит свою работу 
знаменитая спортивная детско-юношеская школа олимпийского резерва 
(СДЮШОР) ЦСКА. Спортивная база школы будет оснащена современным 
инвентарем и оборудованием, позволяющим организовать эффективный 
учебный и тренировочный процесс.  
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Только трус не играет в хоккей - отмечаем Всероссийский день хоккея 
(Life.ru, Москва, 1 декабря 2023) 
Хоккей - всенародно любимая игра в нашей стране и одна из популярнейших в 
мире. И это естественно, что в ее честь учрежден особый праздник. Правда, 
иногда возникает путаница, когда именно отмечать День хоккея - 1-го или 22 
декабря? Разобраться с этим помогает Life.ru. 
Хоккей имеет большое значение для России, так как он является одним из самых 
любимых и уважаемых видов спорта в стране. Хоккей - это не только игра, но и 
символ национальной гордости, спортивного духа и традиций. Хоккей - источник 
радости и эмоций для миллионов болельщиков, которые поддерживают свою 
сборную в любых обстоятельствах. 
Сборная России по хоккею является одной из сильнейших в мире. С момента 
создания она участвовала в 29 чемпионатах мира по хоккею с шайбой и девяти 
олимпийских турнирах, выиграв пять чемпионатов мира и завоевав одну золотую 
олимпийскую медаль (в 2018 году в Пхенчхане). Кроме того, многие российские 
хоккеисты выступают в Национальной хоккейной лиге (НХЛ), самой престижной 
лиге в мире, где они показывают высокий уровень мастерства и забивают 
решающие голы. Например, Александр Овечкин, капитан сборной России и 
нападающий клуба "Вашингтон Кэпиталз", является одним из лучших снайперов 
в истории НХЛ, обладая девятью трофеями "Морис Ришар" за большинство 
забитых шайб в сезоне. Александр - первый российский хоккеист, получивший 
награду "Конн Смайт" как лучший игрок плей-офф в 2018 году, когда он привел 
свой клуб к заветному Кубку Стэнли. 
Когда отмечают День хоккея 
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1 декабря в России отмечается Всероссийский день хоккея - официальный 
праздник, посвященный одному из самых популярных и успешных видов спорта 
в стране. Он был учрежден в 2007 году по инициативе Владислава Третьяка, 
легендарного вратаря сборной СССР, многократного чемпиона мира и 
Олимпийских игр, в то время президента Федерации хоккея России. Цель этого 
праздника - поднять авторитет и престиж игры в России, а также привлечь к ней 
больше внимания со стороны общественности и СМИ. Кроме того, День хоккея 
призван объединить всех любителей этого замечательного вида спорта под 
общим девизом: "Хоккей - это наша жизнь!" 
Однако в календаре спортивных праздников есть еще одна сходная дата: через 
три недели после Всероссийского дня хоккея отмечается День рождения 
отечественного хоккея. В Советском Союзе в этот день в 1946 году состоялась 
первая официальная игра с шайбой на льду. Тогда ее называли канадским 
хоккеем. Состязания прошли в восьми городах, решающие поединки - в Москве. 
Два праздника - словно две вехи в развитии отечественного хоккея. Особенно 
блистательно советская сборная выступала в 70-е годы прошлого века. 
Советские хоккеисты громили Канаду, Швецию и Чехословакию в легендарных 
матчах, которые навсегда остались в памяти болельщиков. Однако в 90-е годы 
прошлого и нулевые нынешнего столетия, в непростые для всего отечественного 
спорта времена, чреда побед отечественной сборной прервалась. А вот после 
учреждения праздника Дня хоккея, уже в 2008 году, словно вдохновленные таким 
вниманием, российские хоккеисты после долгого перерыва вернули себе звание 
чемпионов мира. Победа дала старт новым успехам, увенчавшимся 
долгожданным золотом сборной России по хоккею на зимних Олимпийских играх 
в Пхенчхане в 2018 году. 
В нашей стране продолжает развиваться не только профессиональный хоккей. 
Под патронатом президента России создана массовая любительская структура - 
Ночная хоккейная лига. И не только сильный пол увлекается игрой с шайбой - 
появились женские профессиональные и любительские лиги с достаточно 
широкой географией. Развитие получил следж-хоккей - игра для людей, 
имеющих медицинские проблемы с двигательным аппаратом. Ну и конечно, от 
взрослых не отстают детские и юношеские команды. Так что круг игроков, 
которые по праву могут отмечать праздники и 1-го, и 22 декабря, постоянно 
расширяется. А если присовокупить еще и болельщиков, то эти торжества можно 
назвать поистине всенародными! 
Как будут отмечать День хоккеиста в 2023 году 
По традиции в День хоккея проводятся различные массовые и спортивные 
мероприятия, например фестивали на открытом воздухе, где можно посмотреть 
на хоккейную атрибутику, пообщаться с известными хоккеистами и тренерами, 
поучаствовать в конкурсах и викторинах, а также попробовать свои силы в 
хоккейных симуляторах и играх. Проходят благотворительные акции и аукционы, 
где можно приобрести или выиграть ценные предметы, связанные с хоккеем, 
такие как спортивная форма, клюшки, шайбы, фотографии с автографами 
известных хоккеистов и многое другое. Вырученные средства идут на поддержку 
детских и юношеских хоккейных школ и команд, а также на помощь 
нуждающимся семьям хоккеистов. 
Ну и конечно, проводятся турниры и матчи по хоккею на разных уровнях - от 
любительских до профессиональных. В этих играх принимают участие не только 
действующие хоккеисты, но и ветераны, звезды других видов спорта, артисты, 
политики и общественные деятели. Особое внимание уделяется матчам между 
сборными России и других стран, а также между командами из разных регионов 
России. 



 

 

Увлекательная программа ждет 1 декабря москвичей и гостей столицы на 
главной выставке страны - ВДНХ. На самом большом катке столицы состоятся 
мастер-классы и зрелищные мероприятия. А во многих районах города будут 
работать бесплатные катки, на которых можно также провести хоккейные матчи. 
Самые известные игроки сборной СССР и России по хоккею 
Список знаменитых игроков сборной СССР и России по хоккею включает в себя 
множество талантливых спортсменов, которые оставили незабываемый след в 
истории этого великого спорта. Некоторые из них стали настоящими легендами 
и продолжают вдохновлять новое поколение хоккеистов. Вот лишь несколько из 
самых известных игроков сборной СССР и России по хоккею: 
1. Владислав Третьяк является одним из самых известных голкиперов в истории 
хоккея. Он был ключевой фигурой сборной СССР в 1970-х и 1980-х годах, 
помогая команде выиграть три золотые медали на Олимпийских играх. 
2. Вячеслав Фетисов был одним из лучших защитников своего времени. Он 
является обладателем нескольких олимпийских золотых медалей и медалей 
чемпионатов мира. 
3. Александр Овечкин, известный как Ови, - один из самых ярких современных 
российских хоккеистов. Он сделал впечатляющую карьеру в НХЛ и является 
капитаном "Вашингтон Кэпиталз". 
4. Сергей Федоров также заслуживает упоминания как один из наиболее 
успешных российских хоккеистов, который добился успеха как в НХЛ, так и на 
международной арене. 
5. Павел Дацюк, известный своими финтами и техничностью, также оставил свой 
след в мировом хоккее как один из самых талантливых игроков своего времени. 
Это лишь небольшой список известных игроков сборной СССР и России по 
хоккею, множество других хоккеистов внесли значительный вклад в развитие 
этого вида спорта. 
Интересные факты о хоккее 
1. Считается, что хоккей зародился более 4000 лет назад в Древнем Египте, где 
играли в игру с клюшкой и мячом под названием "Цу-чу". Позже эту игру переняли 
греки и римляне, которые играли в нее изогнутой клюшкой и кожаным мячом. 
Соревновались, конечно, не на льду, а на травяных площадках. 
2. Существует несколько разновидностей хоккея, таких как филд-хоккей 
(играющийся на травяном поле), стрит-хоккей (играющийся на асфальте или 
другой твердой поверхности), банди (играющийся на льду больших размеров с 
меньшим количеством игроков) и, конечно же, самый популярный - хоккей с 
шайбой (раньше назывался канадским хоккеем). 
3. Первая организованная хоккейная игра была сыграна в 1875 году в 
Университете Макгилла в Монреале, Канада. В игре участвовало по девять 
игроков от каждой команды, и ее выиграл Университет Макгилла. 
4. Хоккей - это глобальный вид спорта, в него играют более чем в двухстах 
странах мира, включая такие страны, как Россия, Швеция, Финляндия и Чехия. 
Этот вид спорта также популярен в Азии и США. 
5. Самым быстрым игроком в НХЛ на данный момент является Коннор Макдэвид, 
который развивал скорость до 25 миль в час (40 километров в час). 
6. Хоккей является олимпийским видом спорта с 1920 года. Игра - один из самых 
популярных видов на зимних Олимпийских играх. Мужские и женские 
олимпийские хоккейные турниры отличаются высокой конкуренцией, в них 
принимают участие лучшие команды со всего мира.  
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